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Monsiváis y Poniatoska: cronistas de la tragedia  
Jorge Luis Espinosa  
El Universal  
Viernes 02 de septiembre de 2005  
Cultura, página 1  

`No pensé en rescatar nada, sé el límite de mis fuerzas`  

A las 7:19 de la mañana del 19 de septiembre de 1985, el escritor Carlos Monsiváis se encontraba en su casa 
de Portales leyendo el periódico cuando sintió que la tierra se movía bajos sus pies y la casa toda temblaba.  

"Generalmente tengo una memoria más o menos buena, pero no recuerdo qué estaba leyendo. Cuando el 
temblor pasó supuse que era un sismo ordinario, de los convencionales que hacen que uno tome el teléfono 
para preguntarle a los familiares cómo están."  

Siguió leyendo. No percibió la gravedad del temblor, porque en la Portales éste no se sintió de manera tan 
intensa. Pero luego empezó a recibir llamadas, cada vez más angustiosas. Prendió la televisión y la radio, pero 
no le fue posible encontrar nada, por lo que se echó a andar con rumbo al centro de la ciudad.  

"El zócalo es como una especie de imán. Caminé hacia allá, pero en el camino me fui enterando de la 
tragedia. Anduve lo que pude y luego regresé a mi casa. Ahí me dije que tenía que hacer algo. No pensaba 
escombrar y rescatar nada, porque por iluso que sea, sé hasta dónde dan mis fuerzas físicas".  

Decidió cubrir el hecho como periodista. Jacobo Zabludovsky ya recorría el Paseo de la Reforma e informaba 
lo que había pasado. Monsiváis salió nuevamente de su casa y con amigos empezó a ir a los lugares de la 
tragedia.  

"En la noche decidí escribir algo. Era jueves. Al día siguiente llegó el segundo sismo que incitó el espíritu 
devocional de muchísimos de una manera más clara que el día anterior. Terminé la crónica en la noche del 
viernes y el domingo apareció en Proceso ."  

El primero de una serie de textos, que luego sumaría a sus libros de crónicas, pero que hoy la editorial Era ha 
incluido en un nuevo volumen: No sin nosotros. Los días del terremoto 19852005 , que a las crónicas de 
aquellos días, ha sumado un recuento de los movimientos de la llamada sociedad civil en los últimos 20 años. 

"Desde los primeros días de los sismos se llegó al consenso de este término. Antes no se hablaba de sociedad 
civil desde abajo. Este era un término académico o de grupos políticos, pero de pronto en dos o tres días todos 
hablábamos de sociedad civil, aun cuando algunos sabíamos que el término estaba siendo usado de manera 
incorrecta."  

Pero este término, como recuerda el cronista, era el único que estaba a disposición y que cumplía con el 
dispositivo de darle a este movimiento una configuración e identidad. "Lo de sociedad civil es una intuición 
conjunta determinada por un amplio grupo capitalino, fundamentalmente de clase media".  

Y de la sociedad civil aún nos estamos sosteniendo de manera muy diversa, precisa el escritor. "Todo lo que 
hay ahora de expresiones de descontento o protesta se acoge bajo la identidad de sociedad civil. La pauta en el 
país la sigue marcando el neoliberalismo, pero desde la perspectiva social la sociedad civil es algo 
determinante."  

Además, asegura Monsiváis, los sismos marcaron el resquebrajamiento de la confianza última en el poder 
presidencial. La conclusión de esos días fue: "El Presidente no entiende a la sociedad ni sabe responder con 
rapidez. Lo que se puso en cuestión fue a la omnipotencia presidencial".  

¿Y qué papel jugará la sociedad civil en estas elecciones con los partidos políticos desprestigiados?  
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No sólo los partidos están desprestigiados, sino la política como tal y esto es algo más fuerte. Ahora, la 
sociedad civil en su conjugación de lo político con lo social será determinante. Si Andrés Manuel López 
Obrador gana será a base de las redes, no nada más de lo que le aporte el PRD. Si Roberto Madrazo pierde 
será porque la sociedad civil se impone sobre las clientelas.  

López Obrador es el más cercano a la sociedad civil. ¿Esto significa que ganará?  

No puedo profetizar, porque no quiero cometer el riesgo de acertar. Pero esto lo tiene que decir la sociedad a 
través de los votos. Yo tengo dones de vidente, pero aquí necesitaríamos que la casilla electoral fuera la 
vidente y no yo. Mi vocación de casilla es muy limitada.  
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El día en que nació el autogobierno: Poniatowska  
Jorge Luis Espinosa  
El Universal  
Viernes 02 de septiembre de 2005  
Cultura, página 90  

 

El 19 de septiembre de 1985, Elena Poniatowska estaba en su casa de Chimalistac cuando a las 7:19 de la 
mañana sintió las sacudidas del terremoto. La conmoción fue grande, pero como el sur de la ciudad de 
México salió ileso, la narradora se fue a dar clases, como si fuera un día normal.  

Pero no lo era y pronto se daría cuenta. Así que con sus alumnos e hijos dio paso al primer impulso: ayudar a 
las víctimas de lo que se había transformado en una tragedia con miles de muertos y damnificados.  

"Empezamos a buscar medicinas, alimentos, colchones, a cargar cubetas con cascajo para liberar a los que se 
habían quedado atrapados. Recuerdo mucho a los chavos banda que cuando me veían con la cubeta me 
decían: `A ver abuelita, déjeme que yo lo haga`."  

Su primer impulso fue ayudar a las víctimas y puso manos a la obra, pero al poco tiempo recibió llamadas 
telefónicas de Carlos Monsiváis y Julio Scherer, quienes le dijeron que dejara de buscar colchones y se 
pusiera a escribir.  

"Fui muy obediente y así lo hice. Esos días fueron terribles, porque trabajé como si estuviera en un campo de 
guerra. Iba a los lugares por la mañana y por la noche escribía para luego enviarlo a los periódicos."  

Al principio, refiere Poniatowska, las crónicas las entregó al diario Novedades , pero ahí le dijeron que había 
que regresar a la normalidad, que ya no le iban a publicar nada, porque era morboso insistir en el tema, así 
que decidió publicar sus textos tanto en La Jornada como en Proceso .  

Durante tres meses se dedicó a escribir decenas de crónicas y testimonios que luego reuniría en Nada nadie. 
Las voces del temblor (Era, 1988), un volumen que a 20 años de los sismos del 85, esta editorial ha reeditado 
en su colección de bolsillo.  

De septiembre a diciembre, la narradora se puso a escribir sobre esta tragedia, a rescatar las historias de 
quienes sobrevivieron y murieron, de los socorristas y médicos, de las costureras y de todo el tejido humano 
que se creó en esos días, así como de la incapacidad del gobierno para afrontar este hecho.  

Pero además, Poniatowska siguió ayudando a las víctimas, porque como ella dice: "No les quería sacar nada 
más la sopa".  

Incluso llegó a pedir ayuda a Manuel Camacho Solís, quien envió una silla de ruedas para una damnificada, 
pero con la leyenda: "Con los atentos saludos de Paloma Cordero de De la Madrid".  

Una manera de hacerse presentes, cuando la tragedia y sociedad civil los había rebasado. "El gobierno fue 
incapaz de hacer algo. Ramón Aguirre entonces regente de la ciudad llegaba a todos lados, pero con los ojos 
desorbitados y sin saber ordenar nada."  

La autora de Tinísima recuerda incluso que cuando los rescatistas franceses llegaron con sus perros 
amaestrados, el gobierno los metió a un hotel de cinco estrellas para que durmieran, en lugar de llevarlos 
inmediatamente a los edificios derrumbados y empezar a salvar vidas. "Miguel de la Madrid, el regente, el 
gobierno en general actuó con una impericia y torpeza infinita".  

Pero fuera de la tragedia, Poniatowska evoca que fueron días de entusiasmo y lucha por la concurrencia de la 
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sociedad civil. "La gente vivió y padeció el terremoto, pero también se organizó para salvarse".  

La sociedad civil, recuerda, ya existía antes de los sismos, pero de la tragedia del 85 brotó una capacidad de 
gobernarse a sí mismos. "Todos apoyaron: los scouts , los chavos banda... hasta el Ejército de Salvación que a 
mí no me caía bien porque sus uniformes eran muy agringados, ¡pero cómo atendían a la gente!".  

Además, esto significó el resquebrajamiento de todo un sistema partidista y presidencial. "Para el PRI fue un 
mazazo. Los mexicanos se indignaron y se preguntaron en qué clase de ciudad vivían, quién los iba a 
proteger, qué eran ellos para el gobierno, qué eran ellos para los políticos. La gente se preguntó si era basura o 
qué. Pero de ahí nació ese autogobierno."  

Nada nadie se presentará junto con No sin nosotros , de Carlos Monsiváis, el próximo 12 de septiembre a las 
19 horas en el Foro Cultural Coyoacanense (Allende 36, Coyoacán).  
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Avances médicos crean dilemas para la bioética  
Antimio Cruz  
El Universal  
Viernes 02 de septiembre de 2005  
Cultura, página 2  

La manipulación de células madre y embriones obliga a redefinir conceptos, señalan expertos  

Los dilemas éticos que plantean al ser humano los avances biomédicos rebasan las fronteras de la ciencia, el 
derecho y la política, por lo que no es descabellado considerar que la bioética, como disciplina que las une, se 
convertirá en la filosofía de este siglo.  

Filósofos, médicos y abogados de tres países coincidieron en este planteamiento, durante las dos jornadas de 
reflexión del Primer Coloquio Internacional Dilemas de Bioética, realizadas en la Facultad de Filosofía y 
Letras (FFyL) y el Instituto de Filología de la UNAM.  

Filósofos como Anne Fagot-Largeault, del Colegio de Francia, y Evandro Agazzi, de la Universidad de 
Génova, Italia, subrayaron que en temas como la manipulación de embriones y el uso de células madre, la 
toma de decisiones es difícil ante la falta de definiciones claras de muchos términos. "Tenemos el problema 
ético, que nos interroga, por ejemplo, qué hacer con el embrión, pero antes de abordarlo de lleno hay que 
solucionar el problema ontológico, definir qué es el embrión mismo", destacó Agazzi al argumentar en favor 
de marcar un lindero entre conceptos como embrión y preembrión.  

Paulina Rivero, de la FFyL, criticó que en los debates más importantes sobre temas como el aborto, la 
reproducción asistida y la clonación terapéutica se siga considerando con un solo término (embrión) a todas 
las etapas de evolución biológica tras la fecundación.  

Una aproximación que podría facilitar la solución de muchos problemas bioéticos, dijo Rivero, sería 
distinguir al menos cuatro etapas (cigoto, mórula, blastocisto y gástrula), y considerar que las tres primeras 
son previas a la implantación del óvulo en la matriz. "El término embrión, cuya raíz griega es retoño y lo 
mismo se aplicaba a un feto que a un hijo joven, dice demasiado hasta llegar al punto que no dice nada. Hoy 
debemos hacernos responsables de emitir una definición más clara y acotada", dijo la filósofa mexicana.  

Otras interrogantes sociales  
 
Durante las sesiones de trabajo, Carlos López Beltrán, filósofo de la biología, al igual que juristas como 
Víctor Martínez Bulle-Goyri, de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, y médicos como Carlos Viesca 
y Arnoldo Kraus, de la Facultad de Medicina de la UNAM, advirtieron que la responsabilidad de la bioética 
no se limita a resolver dilemas sobre el respeto a la vida y su origen, sino también las nuevas formas de 
discriminación.  

"El potencial de exclusión de algunas técnicas de bioingeniería es altísimo por la dificultad económica de que 
la mayoría de las personas accedan a sus beneficios", indicó López Beltrán al explicar que las promesas de 
salud que ofrecen las terapias celulares difícilmente generarán beneficios homogéneos. En el mismo sentido, 
Arnoldo Kraus, miembro del Colegio Nacional de Bioética, cuestionó la ética en la que se sustentan 
inversiones millonarias en favor de la nueva ingeniería médica, cuando una inversión mucho menor podría 
evitar la muerte de 8 millones de personas a causa de la pobreza.  
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Globalidad y valores en una obra dramática  
Luis Fernando Reyes  
El Universal  
Viernes 02 de septiembre de 2005  
Cultura, página 2  

De Tavira crea un amalgama teatral en dos partes, basada en textos de Botho Strauss  

El dramaturgo alemán Botho Strauss es revisitado por el director Luis de Tavira en la obra Extrañamiento del 
mundo. La globalización y las nuevas formas de vida, la identidad y el cuestionamiento de los valores son 
algunos de los temas que se abordan. De Tavira, quien gusta de montajes de larga duración, recupera 10 
escenas de cuatro de las obras de Strauss y las integra en un amalgama teatral de cinco horas y media, con la 
colaboración de Estela Leñero y Stefanie Weiss.  

Para De Tavira, uno de los directores más representativos de la segunda mitad del siglo XX en México y 
fundador del Centro Dramático de Michoacán y de la Casa del Teatro, este tipo de espectáculos no son "para 
los que se quejan por tener que levantarse del sillón a cambiarle a la tele, pues las pilas del control remoto se 
han agotado", el teatro es para personas con disposición.  

Por su duración, el producto dramático estará dividido en dos partes: la primera se estrenó ayer y se presentará 
todos los jueves y sábados, mientras la segunda inicia hoy y se representará los viernes y domingos, en el 
Teatro El Galeón. El espectador puede ver de forma independiente cualquiera de las presentaciones, ya que, 
señala el director: "Es un discurso extenso, amplio y desahogado del tema". Botho Strauss, "uno de los más 
importantes dramaturgos de Alemania, pertenece a la generación que vino después del paradigma del teatro 
como puesta en escena. La dramaturgia, que cuenta con el trabajo del actor, no es sólo literatura", dice De 
Tavira respecto del también poeta y crítico teatral. "Es extraño, pero siendo un gran novelista y ensayista, sus 
obras no se entienden nada", afirma sonriendo.  

Otras de las obras que retoma De Tavira son Grande y pequeño y La guía del turista. Los escenarios van 
desde una calle de Colonia, Alemania, en medio de un carnaval, a la oficina de una agencia de publicidad. 
Cada escena tiene su propio ambiente, "y eso se lo debemos al heroico trabajo de Philippe Amand, nuestro 
escenógrafo", señaló el director al hacer referencia a la insuficiencia de los recursos.  

La primera escena, alegoría sobre la unificación alemana, proviene de la obra Coro final: la puerta de 
Brandemburgo y el Muro de Berlín abatido por los alemanes cansados de las diferencias políticas, son testigos 
del caudal de sentimientos encontrados y confusos de los civiles del este y oeste una vez que se encuentran 
cara a cara. Las disertaciones oscilan entre la búsqueda del significado de esta "nueva Alemania", y se 
extienden sobre la identidad de cualquier país globalizado. La necesidad del reconocimiento externo como 
elemento indispensable para construir la existencia es el hilo conductor de "Ustedes quieren ser reconocidos", 
primera parte del montaje. De Tavira señala: "Hasta el propio Dios tuvo que manifestarse para que la 
humanidad creyera en él".  

Un peregrinaje como parte de la vida de los hombres que no cesa hasta encontrar "eso" que provee al ser de 
significado, es la esencia de la segunda parte: "Busco a alguien". No por ser temas pensados en un contexto 
explícitamente alemán dejan de interesar a todo el mundo, "Autores como Strauss, como Shakespeare, en la 
medida en que más se comprometen con su realidad, se hacen más universales", explica De Tavira.  

Un curioso juego de sietes rodea esta presentación. Los 15 actores que participan (y se gradúan) en la obra 
son la séptima generación de la Casa del Teatro. La primera también trabajó una obra de Strauss de nombre 
Las siete puertas. Extrañamiento del mundo, Teatro El Galeón del Centro Cultural del Bosque (Reforma y 
Campo Marte, Chapultepec-Polanco). Primera parte, jueves a las 20 horas y sábados a las 19 horas; segunda, 
viernes a las 20 horas y domingos a las 18 horas. La temporada termina el 11 de septiembre.  



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

 
 
Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 31                                                                                                                 Septiembre 2005 

9

 

Crea Naomi performance que transforma ropa de asistentes  
Luis Fernando Reyes  
El Universal  
Viernes 02 de septiembre de 2005  
Cultura, página 3  

Naomi Uman crea un performance transformando las prendas de los asistentes  

Transformar las prendas de vestir por medio de la añadidura de nuevos elementos visuales como espirales, 
estrellas, letras o corazones de tela es lo que Naomi Uman llama "contacto real" con el público.  

A la mitad de un cuarto todo pintado de rosa, piso de duela, dos cajas repletas de telas, Naomi saluda con su 
inconfundible acento estadounidense: "Hola, buenas tardes. ¿Quieres que le hagamos algo a tu ropa?". Teresa, 
sin dudarlo, responde: "Sí, ponle a mi blusa las iniciales de mi nombre y el de mi novio con una "y" en 
medio".  

Modificar la ropa, o incluso crear su propia vestimenta, es para la artista un juego que emprenden su 
imaginación y sus grandes manos ágiles entre el ir y venir de la aguja mecánica, en el singular performance. 
Su rostro iluminado por la luz de la máquina de coser y su amplia sonrisa enmarcan su discurso amable 
mientras cuenta cómo salió de Nueva York al percatarse de que ahí los artistas "le chambean mucho apenas 
para pagar la renta".  

Teresa espera su blusa con la señal de la unión sentimental, y se aferra a un trozo de tela como si fuera una 
toalla y ella acabara de salir de la ducha. Del otro lado de la máquina de coser, Naomi, concentrada en su 
labor, también posee una coraza que más que protegerla, la transgrede, la marca; como ella hace con la ropa 
que llega a sus manos.  

Fuera del cuarto rosa se encuentra una exposición de fotografías de gran formato (algunas pintadas), donde 
distintos personajes modelan las creaciones de Uman.  

Humor rosa, de Naomi Uman, se presenta los viernes, sábados y domingos de 16 a 19 horas en el Museo del 
Chopo, Dr. Enrique González Martínez 10, colonia Santa María La Ribera, en el marco de Fotoseptiembre.  
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Quijote y Sancho recorren Neza  
Emilio Fernández Román/Corresponsal  
El Universal  
Viernes 02 de septiembre de 2005  
Cultura, página 3  

 

NEZAHUALCÓYOTL, Edomex.-Rocinante se quedó en casa y el borrico también. Esta vez El Quijote de la 
Mancha y Sancho Panza los cambiaron por micros y bicitaxis. El Ingenioso Hidalgo y su fiel escudero 
salieron a las calles de la tierra del "Coyote en ayuno", pero ahora lo hicieron en transporte público.  

Y justo arriba de un microbús, El Quijote dio consejos a Sancho Panza.  

¡Levántate siempre temprano para que te luzca el día y puedas dar tus conferencias a las seis de la mañana 
como todo buen gobernante! ¡Ah, mi señor Don Quijote, todo eso me lo va a tener que escribir en un papel 
para que lo lea mi secretario! ¿Acaso tú no sabes leer ni escribir? ¡Pues qué malo está eso Sancho, tendré que 
inscribirte en un programa de alfabetización para que aprendas a escribir, y para que leas tendrás que ir a 
Literatura siempre alerta como los policías de Neza! Carlos Sepúlveda y Javier Rosales son los dos actores 
profesionales, egresados del Instituto Nacional de Bellas Artes y del Centro Universitario de Teatro, que dan 
vida a El Quijote de la Mancha y Sancho Panza. No de la manera tradicional como lo concibió Miguel de 
Cervantes Saavedra, sino a su manera.  

Norma Román Calvo hizo una síntesis de la novela del escritor español en dos actos y es la obra que ahora 
recorre las calles de Neza, en estos tiempos llamada la "ciudad del cambio".  

El performance En un lugar de la Mancha no sólo alude al ex jefe de Gobierno capitalino y ahora candidato 
presidencial perredista, Andrés Manuel López Obrador; también el presidente Vicente Fox es referido por el 
Ingenioso Hidalgo y su fiel escudero.  

¡Vendrán por lana y saldrán transquilados! grita Sancho Panza.  

¡Trasquilados Sancho, trasquilados, ya te pareces a un gobernante que conozco! corrige El Quijote.  

La actuación forma parte del festival En un lugar de Neza, Don Quijote, Sancho Panza y la policía, que en el 
marco del programa Literatura siempre alerta, el gobierno local realiza para que los elementos del cuerpo de 
Seguridad Pública se acercaran a la lectura.  
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Preparan en España observación de eclipse anular de sol  
EFE  
El Universal  
Viernes 02 de septiembre del 2005  

Aficionados preparan observación eclipse anular sol 3 octubre  

Madrid, España.- Los planetarios, museos y asociaciones astronómicas de España se preparan para observar el 
3 de octubre próximo el primer eclipse anular de sol visible en el país desde hace 241 años.  

Este fenómeno será "espectacular" y no se repetirá nada parecido hasta agosto de 2026, cuando habrá un 
eclipse total, explicó este viernes la directora del Planetario de Madrid, Asunción Sánchez.  

El Planetario madrileño prepara una observación segura y gratuita desde el parque cercano a sus instalaciones, 
donde proyectará la imagen de su telescopio en una gran pantalla.  

Sánchez destacó que es "muy importante" que la gente se proteja con gafas especiales para contemplar el 
eclipse, algo para lo que no sirven los "remedios caseros" como gafas de sol, radiografías o cristales 
ahumados, ya que podrían provocar trastornos en la visión y quemaduras en la córnea.  

En el Planetario de Madrid el público asistente mirará varias veces directamente al eclipse, siempre con la 
debida protección: cuando la luna empieza a meterse en el círculo solar, cuando está "dentro del sol", la 
llamada "fase de anularidad", cuando comienza a separarse y cuando lo abandona por completo.  

En España se han podido contemplar varios eclipses parciales, como el ocurrido en el inicio del milenio, e 
incluso uno total, el 8 de julio de 1842, pero hay que remontarse al 1 de abril de 1764 para encontrar uno 
anular.  

Los eclipses se producen cuando el Sol, la Luna y la Tierra se encuentran perfectamente alineados, lo que 
ocurre dos veces al año, aproximadamente.  

Cuando la Tierra se halla entre el Sol y la Luna acontecen los eclipses lunares, siempre en fase de Luna Llena, 
y según la Luna se sumerja total o parcialmente en la sombra terrestre los eclipses serán totales o parciales.  

Si es la Luna la que se sitúa entre el Sol y la Tierra tienen lugar los eclipses de Sol, siempre en fase de Luna 
Nueva.  

Desde la Tierra los tamaños aparentes del Sol y la Luna coinciden, una "gran casualidad" que determina que 
al pasar la Tierra por el cono de sombra lunar se produzcan los espectaculares eclipses totales de Sol, que 
permiten contemplar las zonas solares externas, invisibles en condiciones normales.  

mvc  
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Diseñan perro robot contra la obesidad  
Andrés Eloy Martínez Rojas  
El Universal  
Viernes 02 de septiembre del 2005  

El aparato desarrollado en el MIT de Cambridge, con forma de can, supervisa los niveles diarios del 
ejercicio y de comida, para animar a su propietario a seguir una dieta equilibrada  

Un perro robot que supervisa los niveles diarios de ejercicio y de comida de su dueño, y que le advierte no 
comer ese apetitoso pastel de queso, podría animar a la gente a seguir una dieta equilibrada.  

La robótica conciencia de nuestra salud se conecta inalámbricamente con un diario electrónico y un medidor 
de calorías (pedómetro), de esta manera puede conocer sus hábitos el comer, calculando sus gasto diarios de 
calorías.  

Mientras que este invento puede sonar frívolo para algunos, sus diseñadores en Estados Unidos esperan que 
sea una versión mejorada del perro Aibo de Sony, y que podría ayudar en última instancia en la lucha contra 
la epidemia de obesidad que vive el mundo occidental.  

El sistema está siendo diseñado por Cynthia Breazeal en el laboratorio de medios del instituto tecnológico de 
Massachussets (MIT) en Cambridge, celebre por haber creado al robot emocional Kismet, utilizara un 
pedómetro, básculas de baño y una PDA conectados por Bluetooth o Wi-Fi para reunir información sobre el 
peso y actividades que generalmente las personas tienen dificultad de calcular, recordar y divulgar.  

Una computadora entonces analizará exactamente los datos y presentara los resultados a la persona a través de 
la cara amistosa de un robot. Diversos estudios han demostrado que las personas que registran exactamente lo 
que comen y cuánto se ejercitan tienen más probabilidades de mantener su peso bajo, y que un robot 
verdadero en 3D es más convincente que uno virtual en la pantalla.  

Un robot podría también ofrecer ayuda a los seres humanos que no tienen el tiempo, la paciencia o el deseo de 
llevar un control dietético.  

El nuevo Aibo no habla. En lugar de esto lo han programado para exhibir cuatro diversos comportamientos, 
representando letargo, vigor y dos etapas entre ellas a una señal verbal que podría ser "¿cómo me encuentro?". 

Aibo elegirá su respuesta como un espejo de cómo la persona debería sentirse. Si usted se ha apegado a sus 
calorías diarias, él saltará hacia arriba y hacia abajo, meneará su cola, jugará con música vibrante y 
parpadeará los LED brillantemente coloreados que adornan su cuerpo de 50 centímetros de alto.  

Pero si usted no ha cumplido con su metas alimentarias, él se moverá lenta y letárgicamente y jugará con 
música poco animada.  

dm  
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Presentan condón antivioladores  
EFE  
El Universal  
Jueves 01 de septiembre del 2005  

Un dispositivo con forma de tampón, con dientes afilados y que lleva el nombre de "rapex" fue 
presentado en Sudáfrica con la intención de convencer a las mujeres de que es la mejor arma para 
protegerse de un violador  

Un dispositivo con forma de tampón, con dientes afilados y que lleva el nombre de "rapex" fue presentado en 
Sudáfrica con la intención de convencer a las mujeres de que es la mejor arma para vengarse de un violador.  

El producto, que todavía no ha entrado en fase de fabricación, está dotado de unos ganchos que se parecen a 
los dientes de un tiburón y que se prenden del pene cuando alguien quiere forzar una relación sexual no 
deseada.  

El aparato fue presentado por su inventora, Sonette Ehlers, en un acto que encabezó en la población de 
Kleinmond, en el suroeste del país y que fue transmitido por la televisión sudafricana.  

"No se trata de una venganza", declaró a los periodistas Ehlers, de 57 años, respondiendo a críticas que ha 
recibido su aparato de parte de organizaciones que prefieren otros métodos para luchar contra las violaciones. 

Sudáfrica es un país con las mayores tasas de violaciones en el mundo: sólo el año pasado se registraron 52 
mil 733 casos. Se calcula que una de cada cuatro violaciones es múltiple y que la mitad de las víctimas han 
sido asaltadas por dos o más hombres.  

Según un informe de la organización Human Rights Watch, el 40 por ciento de las víctimas de violación en 
Sudáfrica son menores. El país, además, tiene el mayor número de personas contagiadas con el virus que 
causa el sida, algo más de cinco millones.  

El "rapex" tiene forma de tampón y por dentro está hueco, aunque en las paredes internas existen una serie de 
minúsculos dientes que se enganchan al pene, y que sólo pueden ser quitados con cirugía menor, lo que 
permitiría identificar al presunto violador.  

El hombre, además, se ve impedido de orinar.  

"Le va a doler mucho. Tendrá que ir directamente al hospital", dijo la inventora, quien comenzó a darle 
vueltas a la idea desde que tuvo oportunidad de hablar con una víctima de violación mientras esperaba turno 
en un hospital.  

En el diseño del dispositivo han trabajado ingenieros, ginecólogos y psicólogos, y, según Ehlers, puede estar a 
la venta a comienzos del año próximo, a un precio aproximado de un rand (unos 12 centavos de euro).  

"Tenemos que hacer algo para protegernos. Esto no impedirá las violaciones, pero permitirá identificar a los 
asaltantes y presentar pruebas del delito", asegura la inventora.  

Desde que dio a conocer el invento, el junio pasado, Ehlers ha recibido llamadas de todo el mundo de gente 
interesada en el dispositivo. Asegura que incluso le han llegado peticiones desde países como España para 
ordenar ya el producto.  

Muchas de esas llamadas expresando interés procedían de países islámicos, sostiene la inventora.  

Pero el aparato ha levantado algunas críticas en Sudáfrica por la posibilidad de que indirectamente implique 
un retraso en la evolución humana.  
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"Es como si volviéramos a los días en los que las mujeres eran forzadas a llevar un cinturón de castidad", 
afirmó Lisa Vetten, del Centro para el Estudio de la Violencia y la Reconciliación.  

"Es terrorífico pensar que a las mujeres les están forzando a que se adapten a la violación usando este 
aparato", agregó.  

Otros, en cambio, como padres de familia, han dado su respaldo a la propuesta.  

"Yo animaría a mi esposa y a mis dos hijas a que lo usaran. Enviaría una señal a los posibles violadores de 
que no lo van a tener fácil", afirmó el portavoz de la organización "Mens's Forum", Mbuyiselo Botha. 
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El aceite de oliva contiene un poderoso antiinflamatorio 
  
Es una sustancia similar al ibuprofeno 
  

 Se encontró en la variedad extra virgen de primera prensada en frío  

 Al igual que la droga, el componente natural causa una leve picazón de garganta al ser ingerido  

  
  
  
PARIS (AFP).- Un golpe de suerte ha permitido a los científicos descubrir uno de los misterios de la dieta 
mediterránea, conocida mundialmente por sus efectos benéficos para la salud cardiovascular y porque alarga 
la vida.  
 
El aceite de oliva, uno de los pilares de esta dieta, contiene un componente analgésico similar a uno de los 
elementos de los antiinflamatorios de venta libre más utilizados en el mundo, aseguran los expertos en un 
artículo que publica la revista británica Nature.  
 
Este compuesto inhibe las enzimas ciclooxigenasas (COX), que desempeñan un papel clave en la inflamación. 
El ibuprofeno, un calmante muy utilizado, tiene una acción farmacológica similar.  
 
Una intrigante picazón  
 
El descubrimiento se hizo casi por casualidad, gracias a un viaje a Italia del biólogo residente en Estados 
Unidos Gary Beauchamp, del Centro de Estudios Quimiosensoriales Monell, en la Universidad de 
Pennsylvania. Beauchamp había notado que cuando tomaba ibuprofeno sentía una picazón en la garganta y 
que experimentaba el mismo cosquilleo al probar el aceite de oliva recién prensado durante una conferencia 
sobre gastronomía molecular en la localidad italiana de Sicilia (Sur).  
 
A su regreso a casa, Beauchamp y varios colegas trabajaron en la identificación de la sustancia química 
intrigante. Una vez aislado de las moléculas que forman el aceite de oliva, el componente fue bautizado con el 
nombre de oleocanthal ("oleo" por aceituna, "canth" por picadura y "al" por aldehído).  
 
Para excluir la posibilidad de que otro compuesto pudiese ser responsable de la irritación, el equipo de 
Beauchamp creó un oleocanthal sintético y lo probó en voluntarios y en un laboratorio. Según los 
investigadores, la ingestión diaria de 50 gramos de aceite de oliva extra virgen que contiene hasta 200 
microgramos de oleocanthal equivale al 10% de la dosis recomendada de ibuprofeno para el alivio del dolor 
adulto.  
 
El próximo paso consistirá en identificar exactamente de qué forma inhibe las enzimas y el motivo del picor 
en la garganta. La dieta mediterránea se basa en el consumo de aceite de oliva, pescado, frutas frescas y 
oleaginosas, además de un vaso diario de vino tinto. Los expertos otorgan al ibuprofeno una acción benéfica 
para reducir el riesgo de algunos tipos de cáncer y de problemas de coagulación sanguínea.  
 
Otro inhibidor de las enzimas COX es la aspirina, cuyo consumo en dosis moderadas y regulares favorece la 
salud cardiovascular.  

Link corto: http://www.lanacion.com.ar/735182 
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Ñire, un árbol del sur que reduce la contaminación 
  
Absorbe una tonelada de sustancias tóxicas por hectárea 
  
  
RIO GALLEGOS.- Una hectárea de bosque nativo de ñire patagónico (Nothofagus antarctica) podría "fijar" 
una tonelada de carbono al año y de este modo contribuir a mitigar los efectos del cambio climático terrestre 
provocado por el constante incremento de gases contaminantes.  
 
Esta conclusión es el resultado de investigaciones que permitirían la puesta en marcha de proyectos de 
fijación de carbono en la región. El tema cobró importancia a partir del Protocolo de Kyoto 1997, en el que 
los países desarrollados se comprometieron a otorgar "créditos de carbono" o "bonos verdes" para compensar 
sus emisiones de gases contaminantes.  
 
"Los árboles fijan carbono a través de la fotosíntesis: toman las moléculas de dióxido de carbono y las 
convierten en oxígeno. Así, fijan el carbono en la madera de su tronco, ramas y raíces. Si se queman los 
árboles, se volvería a liberar a la atmósfera dióxido de carbono; ahora bien, si los conservamos, se convierten 
en almacenadores de carbono", detalló el ingeniero forestal Pablo Peri, director del proyecto que investigó la 
capacidad de los bosques de ñires.  
 
Con el nombre del proyecto "Aprovechamiento sustentable del bosque nativo", el Instituto Nacional de 
Tecnología Agropecuaria (INTA), Patagonia Sur y la Universidad Nacional de la Patagonia Austral (UNPA), 
los investigadores Enrique Viola, Guillermo Martínez Pastur, Lucas Monelos y Peri, cuantificaron por 
primera vez la fijación de carbono en ñire.  
 
"El objetivo fue determinar la distribución aérea y subterránea de carbono en árboles de ñire", detalló Peri, 
docente de la Unidad Académica Río Gallegos de la UNPA.  
 
"Se crearon modelos que permiten determinar cuánto carbono fijan distintas masas de ñires que pueden ser 
aplicadas en toda Patagonia; por ejemplo, mientras una hectárea de bosque virgen de ñire de 191 años, con 
400 árboles fija 0,28 tonelada de carbón al año, otra hectárea virgen de 100 años con 1020 árboles puede fijar 
0,66 t de carbono al año o bien, la misma hectárea con 29 años y 19.500 árboles puede fijar 1,03 tonelada de 
carbono al año", detalló Peri.  
 
La investigación implicó un minucioso trabajo de campo, en el que los investigadores con la paciencia de 
artesanos eligieron los árboles de muestra, las separaron en todos sus compartimientos (hojas, ramas finas, 
tronco, corteza, podredumbres y raíces), determinaron la biomasa de cada sector y enviaron el material al 
laboratorio de la Universidad del Sur, en Bahía Blanca, para determinar la concentración de carbono.  
 
"Con los resultados del laboratorio y los valores de la biomasa pudimos obtener la cantidad total de carbono 
que fija el ñire con una discriminación de los distintos compartimientos. De este modo, de acuerdo con las 
edades podemos calcular cuánto carbono fija por hectárea un bosque."  
 
Para acceder a los bonos verdes, los países en vías de desarrollo que emiten dióxido de carbono por debajo del 
límite establecido en el protocolo pueden postular a proyectos de mecanismos para un desarrollo limpio 
(MDL), sobre fijación de carbono.  
 
"Si queríamos tener la chance en Santa Cruz de obtener bonos verdes a través de proyectos MDL, debíamos 
antes saber cuánto fijan nuestros bosques, y así decidimos empezar esta investigación con el ñire, un árbol 
típico de toda Patagonia", dijo Peri.  
 
"Estaríamos en condiciones para postularnos a presentar un proyecto MDL y obtener fondos de los países 
industrializados que emiten dióxido, pero a obtención de los bonos verdes no debería ser un fin en si mismo 
sino el resultado de políticas de desarrollo que fija una provincia o región. Por ejemplo, sería importante 
implementar una política que restaure los bosques degradados por incendios y pastoreo, y 
complementariamente obtener bonos verdes."  
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En Santa Cruz y Tierra del Fuego hay 20 mil hectáreas sujetas a restauración que podrían presentarse para 
adquirir bonos verdes. Pero el precio de venta de los créditos de carbono depende del grado de desarrollo del 
país comprador. El costo marginal de mitigar emisiones a través de actividades domésticas sería de US$ 164 
por tonelada de carbono para los Estados Unidos, US$ 260 t/C para Europa y US$ 277 t/C para Japón, pero el 
comercio con otros países reduciría el costo marginal promedio a US$ 80 t/C.  
 
Mientras que el comercio con países en desarrollo, a través del MDL reduciría el costo marginal promedio a 
US$ 28 por tonelada de C, así, un bosque virgen en regeneración de mil hectáreas, produciría US$ 28.840 al 
año.  
 
Por Mariela Arias 
Corresponsal en Santa Cruz  
Link corto: http://www.lanacion.com.ar/735184 
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Los grandes simios están amenazados 
  
Podrían extinguirse en una generación 
   
  
  
Londres (EFE).- Las enfermedades, la deforestación y la pobreza son las principales amenazas para la 
existencia de los grandes simios, que podrían extinguirse en una generación, según las Naciones Unidas 
(ONU).  
 
La agencia de la ONU que investiga el medio ambiente presentó su primer Atlas mundial de los grandes 
simios, que sitúa en el mapa las seis especies que aún existen y explica los peligros a los que se enfrentan.  
 
Los asentamientos humanos, la destrucción de sus hábitat a través de la tala de árboles o la minería y 
enfermedades como el ébola ponen en peligro la supervivencia de chimpancés, gorilas y orangutanes en 
Africa y Asia. Actualmente, hay un total de 350.000 ejemplares de esas familias en libertad, lo que significa 
que existen en el planeta 20.000 humanos por chimpancé.  
 
Los orangutanes podrían perder la mitad de su hábitat en ciertas partes de Indonesia en el plazo de cinco años. 
Es crítica, por ejemplo, la situación del orangután de Sumatra, del que sólo quedan 7300 ejemplares en 
libertad.  
 
El orangután de Borneo está en mejor situación, ya que existen todavía 45.000 ejemplares, si bien el número 
total ha bajado mucho en relación con los que había a mediados del siglo XX. El gorila de montaña de la 
República Democrática del Congo y un gorila que habita en la frontera entre Nigeria y Camerún se hallan 
entre las especies en claro peligro de extinción con una población de 700 y 250, respectivamente.  
 
La fiebre del ébola supone una gran amenaza para gorilas y chimpancés, sobre todo en el Africa occidental 
ecuatoriana. Aunque no se sabe por qué esa fiebre afecta tanto a estos animales; se cree que podría estar 
relacionado con la tala de árboles, que permitiría actuar con libertad al animal, aún no identificado, que porta 
el virus. Pero además de las epidemias, los chimpancés, sus parientes, los bonobos y los gorilas africanos se 
enfrentan también a los seres humanos, que los cazan para consumir su carne. El libro lleva un prólogo de 
Kofi Annan, secretario general de la ONU, en el que afirma: "Aunque los simios son nuestros parientes, no 
los hemos tratado con suficiente respeto".  

Link corto: http://www.lanacion.com.ar/735186 
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Proponen cobrar arancel a los graduados 
  
Llach advirtió que la educación es más importante que las autopistas; apoyo de los empresarios 
  
  
  
MENDOZA.- Tomás Hess se graduó de contador público en la Universidad de Buenos Aires hace 
exactamente 35 años. Hoy es director y uno de los principales ejecutivos de la petrolera norteamericana Esso. 
"La educación que me dio este país es incomparable. Creo que, de alguna manera, uno tiene que devolverle a 
la Universidad todo eso", dijo ayer.  
El caso de Hess fue uno de los tantos mencionados ayer aquí, en esta ciudad, durante el Precoloquio de Cuyo, 
del Instituto para el Desarrollo Empresario Argentino (IDEA), de cuyo desarrollo se informa en la sección 
Economía. Preocupados por el rol decisivo que debería cumplir la educación en el crecimiento del país, los 
hombres de negocios se plantearon alternativas para un tema delicado: el financiamiento de la Universidad.  
Quien transmitió la inquietud fue el ex ministro Juan Llach, director de Economía del IAE, al proponer una 
idea que ha tenido éxito en los últimos 25 años en Australia: un sistema por el que los graduados paguen un 
arancel para financiar la universidad gratuita. "Se debería aplicar una vez que el profesional supera el mínimo 
no imponible en ganancias", dijo. Un sondeo entre los ejecutivos premitió ver que la propuesta convence casi 
a todos.  
Llach dice que la educación está en un estado complicado. El gasto argentino en el área es del 4% del PBI. 
Lejos de Dinamarca, por ejemplo, que emplea el 8,5%, o de Suecia, con el 7,7%. "Ahora veo que el Gobierno 
lanza un plan para construir autopistas -sigue Llach-. No tengo nada contra las autopistas, pero la prioridad es 
la educación."  
Algunos son más directos. A Mario Groisman, presidente del Consejo Empresario Mendocino, no lo asustan 
los tabúes políticos o estudiantiles, y propone un arancelamiento directo. "Un alumno que puede comprarse 
un auto puede pagar la facultad. ¿Cómo puede ser que haya profesores con bajos salarios, mientras el 
estacionamiento está atestado de autos de alumnos? Hay que arancelar, lo que no significa que, quien no tenga 
medios, merezca ser becado."  
No todos hablan con tanta naturalidad. Saben de la sensibilidad que el tema conlleva. "Es muy buena la 
propuesta de Llach, pero es políticamente complicada: pregúntele a López Murphy", dijo a LA NACION 
Bernardo Kosacoff, economista de la Cepal. Recordaba, así, el abrupto final de la brevísima gestión del actual 
candidato por Recrear, en 2001, al frente del Palacio de Hacienda en el gobierno de Fernando de la Rúa.  
Juan Manuel Forn, vicepresidente de la alimenticia Molinos, está inquieto porque la falta de capacitación ha 
comenzado a convertirse en un drama para varias industrias: no hay soldadores ni electricistas. Ferviente 
defensor de la universidad pública, piensa en contribuciones voluntarias de los graduados.  
Otros hacen cálculos. Luis Corsiglia, del Banco de Valores, vicepresidente de Enarsa y futuro director del 
Banco Central, considera que, si todos pagaran los impuestos, la Universidad no necesitaría arancelamiento. 
Pero, dada la actual evasión, no estaría mal pensar en un sistema de crédito universitario, semejante al que 
propone Llach. "Es el mismo que se usa en muchas universidades privadas", aclara.  
Nadie podrá convencer a Alfredo Coto, dueño de la cadena de supermercados de ese nombre, de que el actual 
nivel de evasión tributaria no es el gran culpable. Porque el trabajo en negro, por ejemplo, lo perjudica 
también a él, con la competencia desleal de supermercados chinos. "Los impuestos que no se pagan son 
recursos que no van a la educación", afirma.  
Enrique Pescarmona, presidente de Impsa, habla de alternativas para comprometerse con la formación de los 
estudiantes. "Yo he becado a muchos chicos. Si tenés una moral, lo que te da la Universidad lo tenés que 
devolver." Y Pablo Devoto, presidente de Nestlé, agrega que hay que aumentar la exigencia. "El tema no pasa 
por arancelar o no arancelar. Hay que apuntar a la excelencia. Aunque el sistema de aporte de los graduados 
me parece bárbaro."  
 
Por Francisco Olivera  
Enviado especial  

Link corto: http://www.lanacion.com.ar/735220 
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Guía de alimentos busca evitar sobrepeso en niños 
 

La ingesta de productos de mala calidad y la baja actividad física han aumentado la cantidad de 
menores chilenos con sobrepeso. Para revertir esta peligrosa tendencia, las autoridades de salud 
potenciarán el consumo de frutas, verduras y lácteos.  
 
 

Ermy Araya
La Nación 
Bajar en un 25% el nivel de calorías ingeridas entre los niños de 2 a 18 años. Así de importante es el desafío 
que se impuso el Ministerio de Salud, al lanzar ayer la “Guía alimentaria del niño menor de 2 años y hasta la 
adolescencia” que busca orientar a las familias a prevenir la obesidad y la vida sedentaria.  

La iniciativa tiene como objetivo promover una vida saludable, convirtiéndose en una buena herramienta 
informativa y educativa para los profesionales de la salud y el público en general.  

Para ello se actualizaron las guías de alimentación, incorporando los nuevos requerimientos energéticos y 
proteicos sugeridos por la Organización Mundial de la Salud (OMS), las que serán difundidas a los equipos de 
salud y académicos de todo el país.  

“Los cambios de la situación demográfica y epidemiológica observados en el país durante los últimos 20 
años, muestran una prevalencia creciente de enfermedades crónicas no transmisibles del adulto, donde la mala 
alimentación, nutrición y baja actividad física constituyen los principales factores de riesgo”, explicó la 
subsecretaria de Salud Pública, Cecilia Villavicencio.  

Pero cambiar hábitos de vida no es una tarea fácil. Las autoridades están conscientes de que Chile se viene 
acercando peligrosamente a los índices de obesidad de países como Estados Unidos.  

El hecho de que el 7,4% de los menores de seis años y el 33% de los escolares púberes sufran de obesidad, 
demuestra que la mala calidad de vida de las familias chilenas ya está provocando efectos negativos.  

Entre los factores que han incrementado esta mala estadística figuran el alto consumo de alimentos 
hipercalóricos, poco nutritivos, con alto contenido de grasas, azúcares y sal, sumado a la menor actividad 
física en el hogar, la escuela y el medio laboral.  

“La salud y la nutrición de las madres antes del embarazo y durante el transcurso de éste, junto a la 
alimentación del hijo durante los primeros meses, son importantes para la prevención de las enfermedades 
durante toda la vida”, destacó la personera.  

De ahí que los especialistas sugieran la lactancia materna exclusiva durante seis meses, seguida de una 
alimentación complementaria apropiada, lo que contribuye a un desarrollo físico y mental óptimo.  

Villavicencio destacó además que no sólo se entregarán sugerencias alimentarias sino que también se 
potenciarán modelos de atención en el sistema público de salud que incorporen estrategias y acciones que 
complementen las otras medidas.  

“La conducta de las familias, para lograr una alimentación más saludable, debería ser menos restrictiva o 
prohibitiva e incluir más alimentos saludables como frutas, verduras y lácteos y no sólo insistir en la 
eliminación de alimentos altos en azúcar y grasas”, agregó.  
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El desembarco de los cyborg 
 

El desarrollo acelerado de la robótica, la cibernética y la nanotecnología dibuja lenta, pero a paso 
firme, un futuro predicho por la ciencia ficción: los humanos simples y comunes darán paso a los 
cyborg, una mezcla de hombre y máquina. Kevin Warwick, gurú tecnológico británico, habló con La 
Nación sobre el futuro del hombre y los chips en su cuerpo que lo han convertido en el primer 
científico-cyborg.  
 
 

Leyla Ramírez 
La Nación 
Un hombre nada, camina e incluso corre, pero con dos piernas computarizadas, dentro de las cuales miles de 
datos se combinan para dotarle de movimientos naturales y precisos. Más de 30 mil enfermos de Parkinson 
cuentan con electrodos en sus cerebros que controlan los temblores. Decenas de miles de marcapasos marcan 
el latido del corazón y mantienen vivos a cientos de personas en el mundo. Otros tantos tienen injertados en 
sus cuerpos bombas que dosifican calmantes e insulina. Y el próximo mes podría estar aprobado un sistema 
de electroestimulación cerebral para combatir la depresión, mientras ya se tiene en carpeta un sistema similar 
para tratar migrañas, adicciones y la obesidad.  

Casi sin darse cuenta, la especie humana está dando pequeños, pero decidores pasos en su escala evolutiva. 
Así lo cree una serie de científicos ligados a las nuevas tecnologías que sostienen que la era de los cyborg -
humano robotizado- ya está aquí.  

Si el cuerpo humano es una máquina, el sistema nervioso es su instalación eléctrica y desde hace más de 20 
años los científicos estudian cómo restaurar las conexiones o interferir su flujo.  

De allí ha surgido toda una gama de implantes eléctricos y computarizados que están penetrando el cuerpo 
para desempeñar funciones localizadas. Sin embargo un cyborg real involucra obligatoriamente ligar 
tecnología directamente al cerebro humano o al sistema nervioso.  

Conectado a Internet  

Kevin Warwick, jefe del Departamento de Cibernética de la Universidad de Reading, en Inglaterra, confesó 
en 1998 su verdad: “En agosto, un chip de silicio fue implantado en mi brazo, permitiendo a un computador 
monitorear mis movimientos mientras caminaba por los halls de mi universidad”, contó a La Nación.  

El implante de Warwick se comunicaba gracias a ondas de radio que eran tomadas por un complejo de 
antenas distribuido a lo largo de toda la facultad. El experimento duró nueve días, aunque 18 meses después el 
científico-cyborg volvió a la carga y se puso otro implante que monitoreaba las señales nerviosas que iban y 
venían de su cerebro.  

Una de sus creaciones más impactantes es una mano robótica capaz de ser controlada a través de un chip 
implantado en el sistema nervioso, algo que tuvo que experimentar consigo mismo. Su cerebro aprendió 
rápidamente que era una mano artificial y fue capaz de controlarla. Luego hizo un notable experimento en 
Nueva York, que consistía en controlar desde allí, con su sistema nervioso conectado directamente a Internet, 
la mano en Inglaterra, en otro continente. Le resultó. “Eso demuestra que el cuerpo no es sólo esto, lo que ves, 
sino cualquier cosa que puedas conectarte mediante cables. Es un concepto muy diferente. Es como ser un 
Superman, en cierta manera”, dijo.  

Los implantes de biochips ya se ocupan en personas lisiadas, como el norteamericano Matthew Nagle, que 
sufre de parálisis total y que usa su computadora moviendo un cursor con su cerebro, gracias a un chip 
incrustado en la zona del córtex que controla la mano izquierda. También existen los biochips-identificadores 
de personas.  

Pero el fin no sólo es suplir deficiencias, sino mejorar lo ya hay. “La idea de ser un cyborg es elevar las 
capacidades que tenemos como humanos: mejorar nuestros sentidos, ser capaces de realizar complejas 
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operaciones matemáticas y, espero, poder comunicarnos a través del pensamiento. Mi idea es que se pueda 
conectar un puerto de entrada y salida de información al cerebro, para adaptarlo a nuevas posibilidades. Es 
muy parecido a lo que se ve en la película Matrix”, añadió.  

En ese nuevo formato humano la educación sería muy distinta, porque no habría necesidad de aprender nada. 
Solamente habrá que cargarse en el cerebro las habilidades que se quieran tener. “Todavía no queda claro 
cómo se podrá hacer esto posible, pero es un enorme campo de investigación para los próximos años”, dice.  

Para el científico británico claramente los cyborgs tendrán habilidades más allá de las que tiene un humano, lo 
que generará un dilema ético entre quienes quieran conectarse y quienes no. “La conexión directa entre el 
cerebro humano y las máquinas abre todo tipo de posibilidades. En ese sentido, lo más probable es que sean 
una nueva especie, pero no creo que sea sensato pensar en los cyborgs como en una especie humana más de lo 
que un hombre puede ser considerado un tipo de gorila”.  

Telepatía vía red  

Hace dos años Álvaro Soto, ingeniero civil, docente del Departamento Ciencias de la Computación de la 
Universidad Católica y doctor del Robotics Institute de la Universidad de Carnegie Mellon, afirmaba a este 
diario que la gran tendencia en esta área era la paulatina robotización del hombre. “Ya hay implantes en el 
oído que pueden transmitir sonidos y repetirlos en el sistema nervioso. Si especulas con eso, podemos pensar 
en el mismo sistema, pero conectado a Internet donde podamos pensar sin hablar y otro pueda escucharnos”. 
Hoy, eso ya no es una mera especulación.  

Warwick ya trabaja en lograr -vía chips cerebrales- la comunicación telepática. “Puedo entender la telepatía 
de una manera técnica y estoy seguro que con injertos en el cerebro seré capaz de producir por lo menos una 
forma telegráfica de telepatía, posiblemente de una manera telefónica, si tengo suerte. Por ejemplo si tú y yo 
tenemos implantes en el cerebro, las señales de tu cerebro son transmitidas (posiblemente a través de Internet) 
al mío y viceversa. Pienso que necesitamos aprender el nuevo lenguaje de la comunicación de los 
pensamientos y probablemente no necesitaremos hablar nunca más. Es una forma de telepatía y 
probablemente será la mejor forma de comunicación para los cyborgs”. 
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La UBA pide que tripliquen sus fondos 
  
  
  

La UBA insiste. En medio de los reclamos docentes por mejoras salariales en las universidades, la UBA 
sumó su parte: para funcionar el año que viene necesitará casi $ 1204 millones del Estado, casi el triple 
de lo que recibió este año.  

 
 
Ese es el cálculo para el presupuesto 2006, que el Consejo Superior aprobó esta semana, necesario para iniciar 
un proceso de recuperación.  
 
No es la primera vez que la UBA hace esta demanda pública. El año último, la institución calculó sus 
necesidades presupuestarias en $ 856 millones, aunque finalmente recibió algo más de $ 470 millones, con 
ayuda del Ministerio de Educación incluida.  

* * *  
 

 Otras lenguas. Después de incorporar cursos de chino el año último con singular éxito -pues ya 
tienen 1100 alumnos-, el Centro Universitario de Idiomas (CUI) de la Facultad de Agronomía de la 
UBA sumó hebreo y árabe a su oferta educativa.  

 
 
Ayer se lanzó oficialmente el Programa de Idioma Hebreo, auspiciado por la Universidad Ben Gurion, de la 
región del Neguev, en el sur de Israel. Según el convenio firmado, la universidad -que tiene 20.000 alumnos- 
enviará estudiantes israelíes para que cursen un semestre o hagan cursos intensivos de verano de idioma 
español en el país.  
 
En tanto, ya están abiertos desde este cuatrimestre los cursos de hebreo y árabe para estudiantes argentinos, 
que se suman a los de inglés, francés, italiano, alemán y portugués. Los datos pueden encontrarse en ¡Error! 
Referencia de hipervínculo no válida. .  

* * *  
 

 Las privadas debaten. Las universidades privadas se reunirán este mes para tratar el tema "Presente 
y futuro de la Universidad", tal el nombre del encuentro que se realizará el 14 y el 15 en la sede de la 
Universidad del Aconcagua, en la ciudad de Mendoza.  

 
 
El encuentro, organizado por el Consejo de Rectores de Universidades Privadas (CRUP), incluye en su 
programa tres ejes de debate: la responsabilidad social de la universidad, los valores permanentes de la 
universidad y su futuro en la Argentina del bicentenario. Se pueden obtener más informes en la sede del 
CRUP (4811-0947).  

* * *  
 

 Aniversario. La carrera de relaciones públicas e institucionales de la Universidad Argentina de la 
Empresa (UADE), la primera en dictarse en el país, cumple 40 años. El martes próximo, lo celebrará 
con una jornada de conferencias sobre temas diversos: las relaciones de empresas y medios, las 
experiencias de graduados de la carrera, la enseñanza de esta disciplina, la comunicación en las ONG 
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y los casos exitosos de creación de imagen, comunicación interna y publicidad de distintas 
organizaciones.  

 
 
Se anunciará, además, que la carrera recibió la acreditación internacional de la Public Relations Society, 
asociación norteamericana con más de 28.000 miembros. El programa completo puede consultarse en ¡Error! 
Referencia de hipervínculo no válida. .  
 
Raquel San Martín  

Link corto: http://www.lanacion.com.ar/735218 
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La BBC permitirá descargar programas desde Internet 
 
Se podrán ver ciclos de radio y televisión a partir del próximo año 
  
  
  
LONDRES (ANSA).- La ¡Error! Referencia de hipervínculo no válida. anunció que proyecta sacar un 
nuevo servicio que permitirá a los usuarios de Internet que se abonen descargar una semana de programación 
de radio y televisión de la cadena.  
 
El director general de la cadena, Mark Thompson, anunció el "ambicioso" proyecto en el Festival 
Internacional de Televisión de Edimburgo.  
 
El funcionario de la BBC adelantó el lanzamiento de este nuevo servicio para el año próximo, que colocará a 
la cadena pública en situación de ventaja respecto a sus competidoras privadas, entre ellas Sky y ITN.  
 
A partir del nuevo sistema de "MyBBCplayer", los telespectadores podrán acceder a los programas emitidos 
en los últimos siete días y descargar por Internet los episodios que se hayan perdido de sus series favoritas.  
 
Ese servicio debe sin embargo ser aprobado por el Consejo de Gobernadores de la cadena británica.  
 
Bajo los nuevos planes, se emitirán también programas en directo y se dará acceso al archivo, además de 
permitirse escuchar la programación de radio.  
 
Según Thompson, la introducción de innovaciones como la anunciada hoy hace que la British Broadcasting 
Corporation pueda justificar ser financiada con dinero público.  
 
Para el director general, la BBC "está comprometida a hacer uso de las nuevas tecnologías para ponerse a la 
vanguardia" en lugar de limitarse a ser una "televisión convencional".  

Link corto: http://www.lanacion.com.ar/734172 
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Aunque comen de más, los chicos tienen anemia 
  
El sobrepeso no compensa la falta de hierro, calcio y zinc 
  

 Un trabajo analiza las dietas de bebes y niños de 6 meses a 3 años  

 El 80% ingiere más calorías de lo recomendado, pero hasta el 40% está anémico y el 4,4% sufre 
déficit de crecimiento  

  
  
  
Los negativos efectos del exceso de calorías no perdonan. Ni siquiera en los más chiquitos. El análisis de 
cinco estudios locales en bebes de 6 meses a chicos de 3 años demuestra que pese a que el 80% ingiere a 
diario más energía que la que necesita, entre el 25 y el 40% tiene anemia, y el 4,4% -el 10% de los más 
pobres- no crece en estatura los centímetros que sus genes le hubieran permitido.  
 
Y todo esto por las mismas razones: nutrición inadecuada, tanto por exceso como por carencias.  
 
"El problema principal no es la desnutrición aguda, sino oculta: la carencia de nutrientes imprescindibles para 
el desarrollo infantil, algo que se presenta en forma simultánea con la tendencia al sobrepeso. Una 
alimentación baja en calidad contribuye a crecer menos en altura y más en kilos, que es el perfil de 
crecimiento que vemos en muchos niños, especialmente chicos pobres", explica el licenciado Sergio Britos, 
director ejecutivo del Centro de Estudios en Nutrición Infantil (Cesni), quien junto a Paula Pueyrredón, Raúl 
Uicich, Alicia Rovirosa y Rodrigo Clacheo elaboraron el citado estudio, ganador de la segunda edición del 
Premio Henri Nestlé a la Investigación Científica.  
 
"En términos generales -añadió el licenciado Britos-, en estos trabajos vimos que los chicos de mayor nivel 
socioeconómico tenían mayor frecuencia de sobrepeso, y los de familias más pobres, más déficit de 
crecimiento en estatura, pero de acuerdo con lo que sabemos por otras investigaciones, cuando se avanza en 
edad el problema de la obesidad se acrecienta también en los sectores más carentes."  
 
El nutricionista dijo que en la muestra analizada (667 bebes y niños de cinco ciudades argentinas entre 1994 y 
2005 -ver infografía-) el 78% de los encuestados consume más calorías que las necesarias, pero el gran 
problema es que el exceso no se traduce en menús de buena calidad. Quizá, deslizan los investigadores en su 
análisis, los chicos comen más cantidad buscando compensar la pobreza nutricional de los alimentos que 
ingieren, y esto se refleja más dramáticamente a medida que disminuye el nivel socioeconómico de las mesas 
familiares.  
 
Mientras los hogares más pudientes "engordan" a sus hijos con alimentos ricos en grasas y en azúcares, 
bebidas gaseosas y golosinas, los chiquitos más pobres consumen el exceso cotidiano de energía en cereales y 
harinas, ricas en hidratos de carbono, que son -paradójicamente- los que más abundan en los programas 
alimentarios oficiales y los comedores comunitarios, "que en realidad no ayudan a corregir la situación. Por 
eso una clave es pensar que no hace falta más, sino mejor comida", dijo Sergio Britos.  
 
En este sentido, comentó el investigador, es frecuente que el mismo equipo de salud no indique bien cómo 
complementar la lactancia y las mamás no sepan que cuando se comienza a incorporar alimentos sólidos a la 
dieta de los bebes "es absolutamente imprescindible darles carne para un correcto aporte de hierro, que no se 
obtiene solamente con puré de papa y zapallo".  
 
Los argentinos, más petisos  
 
A pesar de que durante el siglo pasado existió en todo el mundo una tendencia secular al crecimiento en 
estatura -asociada a una mejor alimentación y un avance generalizado de la salud pública-, el trabajo realizado 
por el Cesni mostró que aun en chicos argentinos de nivel socioeconómico medio y alto hay déficit de 
estatura.  
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"Existe una relación estrecha entre la anemia por carencia de hierro -dijo el licenciado Britos- y la falta de 
zinc: si falta hierro, falta zinc, y éste se vincula estrechamente con el ritmo de crecimiento. El problema es 
que ese déficit de talla que se adquiere en los primeros años de vida no se compensa después. Esto explica por 
qué en el inicio de la escuela primaria los chicos argentinos, en promedio, pueden medir hasta 7 centímetros 
menos que sus pares norteamericanos."  
 
Por otra parte, el zinc (que está contenido especialmente en las carnes rojas, como el hierro) defiende a los 
chicos de las diarreas y, al igual que las vitaminas A y C -de las que también hay importantes carencias- 
protegen el sistema inmune y disminuyen el contagio de infecciones recurrentes que, en especial entre chicos 
pobres, son amenazas permanentes a su desarrollo normal.  
 
Por Gabriela Navarra  
De la Redacción de LA NACION  
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Cómo reconocer los síntomas y los signos de las enfermedades 
  
Lo explican en un libro 80 expertos locales 
  

 Todos los autores son reconocidos médicos del Hospital de Clínicas de la UBA  

 La obra actualiza información sobre cómo "revisar" a un paciente en la consulta  

  
  
  
"No es tan importante cómo el paciente le relata al médico lo que siente, sino cómo piensa el médico... Este 
no puede pretender en muchas patologías hacer un diagnóstico sólo por lo que le cuenta el paciente en la 
consulta, ya que como éste no sabe medicina suele ser muy disperso y une señales que nada tienen que ver 
unas con otras... Pero es ahí donde entra el arte del razonamiento clínico."  
 
Mientras el doctor Horacio Argente habla, su colega Marcelo Alvarez confirma con un movimiento de cabeza 
lo que escucha. Ambos docentes de la carrera de medicina de la Universidad de Buenos Aires (UBA) trabajan 
desde hace años desde la cátedra de Medicina Interna para que los alumnos no pierdan de vista el objeto 
esencial de la práctica médica: el paciente.  
 
Este objetivo los llevó a actualizar la literatura disponible sobre las técnicas que se utilizan en el consultorio 
para realizar el examen clínico. Lo lograron, después de cinco años de coordinación de 78 reconocidos 
expertos del Hospital de Clínicas y docentes de la UBA.  
 
"Casi todos los libros de semiología, que es el estudio de las formas en que se presentan las enfermedades 
(signos, síntomas y síndromes), tienen información científica desactualizada y, por lo tanto, poseen una 
utilidad relativa para alumnos y médicos", puntualiza Argente, jefe de trabajos prácticos de Medicina Interna 
y coautor del libro Semiología Médica. Fisiopatología, semiotecnia y propedéutica. Enseñanza basada en el 
paciente (Editorial Médica Panamericana, 2005).  
 
Curiosidades pasadas  
 
Con este nuevo texto quedan atrás curiosidades "históricas" de la práctica profesional, que todavía se leen en 
los textos de la facultad. Por ejemplo, una maniobra para detectar enfermedades pulmonares con la ayuda de 
una cuerda con una plomada sobre el pecho del paciente.  
 
En sus más de 1500 páginas, el libro insiste en el cuidado de la relación entre el médico y el paciente, además 
de proporcionar guías (con la descripción de 367 casos prácticos) para elaborar un adecuado razonamiento 
clínico que lleve al diagnóstico.  
 
"Es lo que le permite a un médico unir lo que la persona le cuenta con lo que observa en el examen físico y 
poder armar el diagnóstico, pedir exámenes complementarios o iniciar una terapia -define el doctor Alvarez, 
profesor adjunto de Medicina Interna-. En medicina, se ha perdido el concepto del paciente como sujeto, al 
que hay que acompañar y escuchar. La enfermedad no es una mera falla biológica en una maquinaria, sino la 
pérdida del proyecto de vida, por lo que hay que acercarse lo más posible a la persona para encontrar su 
dolencia."  
 
El arte de curar  
 
A pesar de que cada vez la medicina cuenta con máquinas más modernas para el estudio de los pacientes, es 
habitual escucharlos quejarse sobre la atención que reciben.  
 
"La tecnología nunca va a poder reemplazar el componente humano de la atención médica y el arte de curar -
opina el especialista-. La semiología es la materia de la carrera de medicina que justamente se ocupa de que 
los alumnos entren en contacto con los pacientes."  
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Es que para saber "leer al paciente", como lo resume en el prólogo de la obra el rector de la UBA, doctor 
Guillermo Jaim Etcheverry, es indispensable la interacción entre los médicos y los pacientes. "Es que, más 
allá de la ciencia y la técnica que rodean al acto médico, éste es, en esencia, un modo de relacionarse con el 
otro. Es un acto humano, un vínculo entre personas", escribe Jaim Etcheverry.  
 
Y el doctor Argente resume bien el objetivo del libro: "Tratamos de no hacer una mera enunciación de signos 
y de síntomas o de maniobras para palpar el hígado o auscultar los riñones -dice el coautor-. Existe una 
infinidad de factores en el sistema de salud que hoy atentan contra una relación médico-paciente como la que 
planteamos, pero los médicos hacemos todo lo que podemos..."  
 
Por Fabiola Czubaj  
De la Redacción de LA NACION  
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Insectos, los primeros en llegar a la escena del crimen 
 
Al mejor estilo de la serie televisiva C.S.I., el análisis de moscas, mariposas y hormigas encontradas en la 
escena de un crimen puede brindar información esencial para esclarecer las circunstancias del hecho.  

 
Néstor Centeno. Especial Universidad Nacional de Quilmes. 
conexiones@claringlobal.com  
¿Quién no se sorprendió un poco cuando la agente Clarice Sterling (Jodie Foster en “El silencio de los 
inocentes”), a partir del análisis de una mariposa, -y con un poco de ayuda del Dr. Lecter, obviamente– logró 
dar con el paradero de “Búfalo Bill” y rescatar a su rehén? ¡Uau! ¡Esos son detectives! Muy parecidos a los de 
“La ley y el orden”, “CSI”, “Unidad de víctimas especiales”, “Medical Detectives”.... y una larga lista de 
policiales que actualmente se pueden ver en televisión. Una hora frente a la pantalla de alguna de estas series 
de detectives y forenses que investigan la escena del crimen, y –convengamos– somos muchos los que 
pensamos que la imaginación no tiene límites cuando vemos cómo se resuelve un asesinato sólo con mirar 
una mosca por el microscopio.  
 
Esto, que parece producto de la ficción y tan inverosímil en la vida real, es, sin embargo, materia de 
investigación cotidiana para el grupo de Entomología Forense que tiene sede en la Universidad Nacional de 
Quilmes (UNQ). La investigación de un homicidio o una muerte accidental requieren de la contribución de 
diversas técnicas criminalistas y disciplinas científicas. Entre ellas, es fundamental la labor del médico 
forense que, basado principalmente en la autopsia, procura establecer la causa del deceso y estimar lo que se 
conoce como el intervalo postmortem (PMI).  
 
La entomología forense es una de las disciplinas auxiliares que puede aportar información muy valiosa en el 
esclarecimiento de un homicidio, a través del estudio de la fauna de insectos y otros artrópodos hallados en la 
escena del crimen. Los artrópodos son animales invertebrados como moscas, escarabajos, mariposas u 
hormigas, que constituyen lo que se denomina fauna cadavérica, uno de los principales factores ambientales 
que participa de la descomposición de un cuerpo.  
 
¿Cómo pueden moscas, escarabajos, mariposas u hormigas ser útiles en una investigación forense? Los 
insectos son siempre los primeros en llegar a la escena del crimen y muchos de estos organismos, como las 
moscas metalizadas califóridas, cumplen gran parte de su ciclo vital en los cuerpos en descomposición. Por 
eso, si se analiza la edad o la fase que atraviesan los insectos encontrados en la escena, es posible establecer el 
día y hasta la hora del hecho.  
 
Hay más. La pericia entomológica puede también aportar datos sobre la forma en la que ocurrió la muerte. La 
presencia en los tejidos de algún tipo de veneno, por ejemplo, puede influir sobre el desarrollo o el accionar 
de los insectos. Por otra parte, cuando se sospecha de una muerte por sobredosis, pueden detectarse en la 
fauna sustancias como la cocaína o heroína. En casos de homicidio, la fauna también es útil para establecer si 
la víctima fue sometida a circunstancias distintas a las del lugar en el que fue hallada, ya que los insectos 
presentes en el cuerpo pueden mostrar diferencias respecto de los habituales en la escena del crimen.  
 
Algunos ejemplos: Algunas especies de moscas típicamente rurales pueden ser halladas en un sitio urbano, o 
viceversa. Esto indica que el cuerpo permaneció en un lugar un tiempo suficiente como para ser colonizado 
por especies típicas, y que luego fue trasladado a otro ámbito, que normalmente no compromete al culpable. 
En el caso del soldado Carrasco, por ejemplo, fueron los aportes de la entomología forense los que 
permitieron comprobar que el cuerpo del soldado había estado escondido en el cuartel durante casi 25 días 
antes de ser colocado en medio del campo, donde fue hallado.  
 
Fuente: Néstor Centeno es profesor adjunto de la Universidad Nacional de Quilmes e investigador en el área 
de la entomología forense y fauna cadavérica. ncenteno@unq.edu.ar/ www.entomologiaforense.unq.edu.ar  
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En Alemania, van del microondas a la leña sin escalas 
 
Un poco porque la chimenea queda linda y otro poco porque es ecológico, los alemanes ahora ven con buenos 
ojos cocinar a leña. Suena bien pero hay dudas: ¿Es ecológico usar árboles? ¿Cómo se calienta el café? 

 
conexiones@claringlobal.com  
 
La Agencia Alemana para Materias Primas Renovables (FNR) ha patrocinado el desarrollo de una serie de 
fogones o cocinas a leña de bajísima emisión. La FNR -como órgano del Ministerio de Protección al 
Consumidor, Alimentación y Agricultura- se encarga de motivar y patrocinar tanto a productores, usuarios y 
posibles inversionistas interesados en la biomasa como fuente de energía renovable.  
 
Apoyar energías renovables  
 
En ese sentido, los restos y desechos de explotaciones forestales e industriales, así como la madera que ha 
sido ya usada, son un material combustibles orgánico, que puede ser aprovechado como fuente de energía 
tanto para cocinar como para calentar, sin que tenga efectos dañinos para el medio ambiente. Aunque en 
muchas regiones rurales y cercanas a los bosques, el cocinar con leña todavía es usual, en realidad ha quedado 
relegada a la decoración y a las chimeneas, que en las grandes ciudades con poco espacio y habitaciones 
estrechas y de techos bajos son más bien un objeto de lujo.  
 
Ecología y diseño unidos…  
 
Por ello, una empresa sajona cercana a la ciudad de Zwickau, al este de Alemania, ha desarrollado una serie 
de cocinas a leña que además de cumplir con su función específica, calientan la habitación y, a través de una 
ventanita, le confieren el toque acogedor de las llamas de una chimena. "En tiempos de altos precios 
energéticos como los actuales, una chimenea que a la vez que cocina y calienta es apropiado para la época", 
opinó en conversación con DW-WORLD el Dr. Hermann Hansen, encargado de la sección para bioenergía de 
la FNR. Más allá de las consideraciones energéticas, para aquellos que poseen una mayor conciencia 
medioambiental así como para los que buscan lo singular, estos fogones con efecto de chimenea, de hornillos 
de superficie vitrocerámica y con laterales de acero industrial son el "toque especial".  
 
… Pero, ¿electricidad para el café? 
 
¿Y es en realidad más ecológico calentar con leña? Sí, responde Hansen, "en Alemania se consume ahora sólo 
dos tercios de la producción de madera renovable anualmente, así que el potencial es inmenso". Los modelos 
desarrollados por la empresa Glutos están diseñados para construcciones modernas y no dependen aire de la 
habitación. Pese a lo bien que suena, el asunto se ve muy matizado cuando uno pregunta por lo ecológico y lo 
eficiente de querer calentarse agua para un café. "Ahí no sé", responde Hansen, "pues actualmente los cafés se 
hacen en las cafeteras eléctricas".  
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Descubren un misterio del melanoma  
 
 
Valeria Román.  
vroman@clarin.com 
 
 
El melanoma es considerado como uno de los cánceres más despiadados. Porque viene con motores propios 
que le permiten sobrevivir, traspasar la piel y llegar lejos dentro del cuerpo humano. La clave hasta ahora 
estaba en desenmascararle su mecanismo de dispersión, algo que consiguieron ahora en el Instituto Whitehead 
de Investigación Biomédica, de los Estados Unidos. 
 
Es decir, un equipo de científicos encabezado por Robert Weinberg —uno de los pioneros en el campo de la 
genética del cáncer— ahora descubrió una de las razones para explicar porque el melanoma, que está muy 
asociado a la exposición al sol, es tan agresivo. En los Estados Unidos, se diagnostican 60.000 casos por año, 
de los cuales 10.000 son fatales. 
 
"Otros cánceres necesitan aprender cómo dispersarse, el melanoma, no", dijo Weinberg, que publica el trabajo 
en la revista Nature Genetics. "Ahora, por primera vez, entendemos el mecanismo genético responsable de 
eso", agregó. 
 
Porque —aunque parezca sencillo en las palabras— el proceso de avance de cualquier tumor es una tarea 
complicada. Tiene que invadir tejidos cercanos, viajar por el flujo sanguíneo y alojarse en otros sitios. El 
melanoma hace todo eso con mucha eficacia. Encima, lo logra en un estadío muy temprano. 
 
El melanoma surge en unas células llamadas melanocitos. Son las que protegen a la piel del daño solar y 
producen el pigmento que permite el bronceado. El estudio de Weinberg y sus colegas muestra que apenas 
los melanocitos se tornan células cancerosas, también despiertan un proceso celular latente que les permite 
viajar velozmente por el cuerpo humano.  
 
Para ese "despertar", hay un gen que cumple un rol crucial. Le pusieron el nombre Slug. Este gen se encuentra 
activo en un grupo de células embrionarias que dan lugar a una variedad de tipos celulares durante la edad 
adulta, incluyendo a los melanocitos. En este estadío embrionario temprano, el gen permite que las células de 
la cresta neural viajen y se asienten en el embrión que se está desarrollando. 
 
El gen después se desactiva en los tejidos de adultos. Pero cuando las células de la piel —en el lunar de una 
persona— se transforman en malignas, también reactivan al gen y obtienen la capacidad para dispersarse. 
Algo que a otros tipos de cáncer les puede costar hasta décadas. 
 
Para desentrañar este mecanismo, los investigadores hicieron varios experimentos, con subsidios del Instituto 
Nacional del Cáncer y de los Institutos Nacionales de Salud de los Estados Unidos. Crearon modelos de 
varios tipos de cáncer al introducir genes causantes de cáncer. En los casos en que introdujeron células de 
melanoma, los tumores se volvieron invasivos hacia otros tejidos. 
 
Otro experimento consistió en usar un chip para estudiar el ADN y hallar que el gen Slug estaba expresado en 
el melanoma humano. En tercer lugar, probaron que si desactivan al gen en células de melanoma, el cáncer 
era incapaz de hacer metástasis dentro de un ratón. 
 
Por el momento el tratamiento contra el melanoma seguirá siendo quirúrgico. Aunque no hay duda: ahora se 
sabe mejor cuál es su mejor arma para distinguirse de otros cánceres.  
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Italia busca salvar sus tesoros artísticos  
 
ROMA. AP  
 
No hay que ser un experto en arte para contener la respiración ante estas imágenes: al "David", de Miguel 
Angel, le falta una pierna; "La Ultima Cena", de Leonardo Da Vinci, está mutilada y la Torre Inclinada de 
Pisa ha desaparecido. 
 
Esas son algunas de las imágenes que están incluidas en una campaña publicitaria con la que las autoridades 
culturales de Italia esperan conmocionar a sus compatriotas para que ayuden a conservar y atesorar las 
grandes obras artísticas y arquitectónicas del país. 
 
"La campaña se centra alrededor de este tema: ¿Qué sería de Italia sin su herencia cultural?, Esta vez, una 
fundación sin fines de lucro llamada Citt Italia, con la cooperación de la cadena estatal RAI y el apoyo del 
Ministerio de Cultura, les están diciendo a los italianos que hagan algo al respecto. 
 
Los anuncios les piden que contribuyan a través de Internet o de mensajes de texto con sugerencias, por 
ejemplo, sobre qué obras deben ser restauradas. "Sin su ayuda, Italia podría perder algo", indica la frase 
central de la campaña. 
 
Para lograr una respuesta apelaron al alto impacto. Una de las publicidades muestra a la obra maestra del 
Renacimiento, el "David", de Miguel Angel, sin una pierna y apoyado en una estructura metálica. En otra, el 
Cristo de "La Ultima Cena", de Leonardo Da Vinci, fue arrancado de la pintura. 
 
En televisión, los mensajes son igualmente shockeantes. Uno de los anuncios muestra los paisajes italianos 
pero sin sus monumentos que los han hecho famosos: está Roma sin su Coliseo; Pisa sin su Torre Inclinada, y 
Venecia sin su Puente de los Suspiros.  
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Seminario para pensar la vida en las ciudades  
 
 
Roma, Bombay, Londres, París, Tokio, Nueva York, Hong Kong, El Cairo. Con sólo nombrar ciudades la 
mente conjura una vorágine de imágenes y sensaciones. Desde el inicio de la civilización la ciudad ha sido 
uno de los escenarios principales de nuestro avance por la historia. El Primer Encuentro de Pensamiento 
Urbano, que se dará en Buenos Aires —hoy y mañana en el Teatro San Martín— convocará a intelectuales, 
artistas y arquitectos locales e internacionales para discutir una amplia gama de temas relacionados con el 
urbanismo. Dentro del marco de Encuentros Internacionales de Pensamiento Urbano, esta edición porteña 
tiene el objetivo de abrir un debate sobre la vida urbana, no sólo desde la producción intelectual de pensadores 
y especialistas sino también a partir de las realizaciones del arte contemporáneo. Entre los participantes 
(físicos y virtuales) estarán Paul Virilio —arquitecto y filósofo—, que presentará por videoconferencia la 
charla Claustrópolis o la ciudad del pánico; los escritores Mario Bellatin, Alan Pauls y Juan Villoro, que 
participarán en el panel El vértigo horizontal. De México DF a Buenos Aires; y la socióloga Saskia Sassen, 
con la ponencia Sociedad-Política. Territorios y escenas del conflicto social urbano. Los objetivos de la 
conferencia son reflexionar y analizar: las nuevas configuraciones e imaginarios urbanos en el arte, hechos 
sociales y políticos significativos en las transformaciones de la ciudad y las intervenciones arquitectónicas y 
urbanísticas significativas en la transformación del paisaje y la vida urbana. También habrá recorridos 
guiados, organizados por el grupo "Eternautas-Viajes Históricos", un equipo especializado de la UBA. 
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El "niño terrible" de las letras francesas ataca de nuevo  
 
El controvertido autor se burla de los logros de la ciencia con una ácida crítica social.  

No es gratis parodiar al mundo científico, no es algo que se pueda hacer así como así. Con ellos se metió esta 
vez el niño terrible de las letras francesas, Michel Houellebecq. Lo hace en su último libro, La posibilidad de 
una isla, que acaba de salir en Francia y estará a fin de año en nuestro país. Y ya levantó revuelo. 
 
En esta novela, el autor se interesa por la clonación humana y propone un relato doble: el de un humorista 
cínico que triunfa a inicios del siglo XXI y el de su clon, muchos años más tarde. 
 
Daniel y sus clones —"neohumanos" pero deshumanizados— son los protagonistas de una narración que se 
ocupa del asfixiante mundo de las sectas y aborda la obsesión por el envejecimiento y una irracional creencia 
en el poder total de la sexualidad.  
 
"Todo lo que la ciencia permite será realizado, incluso si modifica profundamente aquello que hoy estimamos 
humano o deseable. Me ha costado admitirlo, pero la filosofía tiene que ver con la literatura y no es la 
literatura la que dice la verdad. Sólo la ciencia dice la verdad. Y la verdad se impone", aseguró hace poco 
Houellebecq al diario Le Monde. 
 
Los colegas del escritor y los críticos ya han tomado posición con respecto a la obra, que está cargada —como 
es habitual en el autor— de sexo duro. "El tren Houellebecq ha partido pues a toda velocidad. Aparte de su 
sorprendente incursión en la chifladura de las sectas, uno de los aspectos más interesantes del libro concierne 
la obsesión por el envejecimiento, la búsqueda de un sueño eterno de juventud, la creencia irracional en el 
poder total de la sexualidad", dijo el reconocido escritor francés Philippe Sollers. 
 
La prensa difundió algunos fragmentos. Como el que dice: "Una oportunidad histórica excepcional para 
despoblar razonadamente se presentó en el siglo XXI (...) al mismo tiempo en Europa —mediante la 
disminución de la natalidad— y en Africa mediante las epidemias y el sida." Y otro: "Sólo un país 
auténticamente moderno era capaz de tratar a los viejos como simples desechos." 
 
Mientras que algunos críticos ven en este libro una ácida meditación y una denuncia del uniformado 
pensamiento contemporáneo, otros lo perciben como la provocación de un ser "frustrado y obsesionado por 
las felaciones". 
 
El escritor es candidato al Premio Goncourt. Ya lo fue en 2001 por su obra Plataforma, pero entonces arruinó 
sus posibilidades con su declaración de que el islam era la "más estúpida" de las religiones. 
 
No todos son elogios para La posibilidad... Angelo Rinaldi, de la Académie Fran»caise, consideró la obra 
"seca y oscura". Y el ganador del Premio Goncourt 2003, Jacques-Pierre Amette, la encontró "mortalmente 
aburrida". Así que el autor francés contemporáneo más traducido (a 35 idiomas), que habría recibido 1,3 
millón de euros (1,6 millón de dólares) por pasar del sello Flammarion a Fayard (en español abandonó 
Anagrama por Alfaguara), tendrá que esperar a noviembre para saber qué pasa con el Goncourt. 
 
Houellebecq viene a ocupar el lugar del novelista "de ideas" y aparece como el sucesor natural de André 
Malraux, Jean Paul Sartre o Albert Camus. El escritor ha dicho que su último héroe de ficción es "una especie 
de Zaratustra para clase media", una clase a la que, libro tras libro, le reprocha el haber renunciado a su moral 
estricta, a sus sueños de revolución, a la fidelidad conyugal y a la sumisión a Stalin. 
 
Las "novelas de tesis" de Houellebecq consiguen abordar los temas que obsesionan a la época y hacerlo con la 
ambigüedad ideológica suficiente para que unos lo crean un cínico, otros lo traten de "fanático comunista", y 
los terceros lo presentan como el clásico "anarquista de derecha", cuando no como un "ultraderechista 
obseso". Así lo definió su madre. 
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"En diez años, casi todo será modificado genéticamente" 
  
Dice el biólogo James Watson que propone mejorar a la humanidad 
  
  
 SAN PABLO.– El biólogo estadounidense James Watson, de 77 años, participó en una de las mayores 
revoluciones científicas de todos los tiempos. Pruebas de paternidad, transgénicos, clonación: nada de eso 
sería posible sin el descubrimiento realizado por él y su colega Francis Crick en 1953. La dupla reveló la 
estructura del ADN, la molécula que contiene la información del código genético.  
 
En ese momento, Watson descubrió que Crick exageraba al decir que habían revelado “el secreto de la vida”. 
En el libro “ADN”, Watson revisa ese avance de la ciencia y concluye que su colega estaba en lo cierto: el 
ADN encierra el secreto de la vida y también el de cómo mejorarla. Al frente del laboratorio de Cold Spring 
Harbor, en Nueva York, el científico es un defensor del perfeccionamiento genético de la humanidad, con un 
potencial para la controversia que queda claro en la entrevista que sigue.  
 
–En 1953, usted y Crick anunciaron el descubrimiento de la estructura del ADN en un artículo de una 
página. Dada la importancia del hallazgo, el texto tal vez sea uno de los más breves de la historia de la 
ciencia. ¿Por qué tanta modestia?  
 
–Porque no podíamos prever el futuro. Al redactar aquel ensayo, Crick y yo creíamos estar contribuyendo a 
una mejor comprensión de la realidad. No sabíamos que estábamos contribuyendo a transformarla. Esa 
transformación empezó a producirse veinte años después, cuando los científicos Herb Boyer y Stanley Cohen 
inventaron la técnica que permitió manipular la molécula de ADN e inauguraron la era de la ingeniería 
genética. Le dieron un uso práctico a nuestro descubrimiento y, a partir de entonces, las cosas se aceleraron.  
 
–¿Qué innovaciones podemos esperar de la genética en los próximos años?  
 
–Yo diría que en diez años casi todo será modificado genéticamente. En el área de la investigación médica, 
destacaría progresos en dos direcciones. En el tratamiento del cáncer, avanzamos en hacer biopsias de ADN 
que nos permitirán examinar el tumor y determinar qué tipo de alteración genética se está produciendo. Así 
lograremos tratamientos mejores, con drogas que maten las células cancerosas cuyos genes han sufrido 
determinadas mutaciones. Tengo la esperanza de que dentro de 25 años el cáncer ya no sea considerado una 
dolencia grave. Conoceremos sus causas; podremos combatirlo. Por otro lado, creo que en breve 
empezaremos a identificar los genes responsables de una serie de perturbaciones mentales, como la 
esquizofrenia y el autismo.  
 
–¿La comprensión genética de las perturbaciones mentales es entonces una frontera que la genética aún 
debe trasponer?  
 
–Sí, creo que sí. Nuestro laboratorio está construyendo ahora una nueva ala que estará dedicada a la 
investigación de la esquizofrenia. Es un buen tema para la ciencia de hoy.  
 
–Usted mismo tiene un hijo con problemas mentales.  
 
–Sí, pero no quiero hacer comentarios al respecto. Puede leer, y no quiero que lea nada sobre sí mismo.  
 
–¿La dolencia de su hijo determinó su propio interés por la investigación en esa área?  
 
–Es claro que ejerció influencia. Pero mi hijo padece la dolencia desde hace bastante tiempo, y sólo 
recientemente me dediqué a investigar sobre el tema. Durante mucho tiempo no tuvimos ninguna pista en el 
área de las perturbaciones mentales. Ahora creo que el problema está al alcance de la genética.  
 
–Usted ha suscitado muchas controversias al decir que la estupidez podría ser tratada como una 
dolencia. ¿Podría explicar su posición?  
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–Muchos afirman que todos somos iguales, que con una buena escolaridad y buenas condiciones sociales 
todos aprenderían de la misma manera. No es así. Las dificultades de aprendizaje no siempre son resultado del 
ambiente. Algunas personas nacen con impedimentos. Hay dolencias relacionadas con agentes infecciosos, 
con traumas durante el embarazo, con malos genes. Cualquiera que sea la causa, si el cerebro no consigue 
trabajar, digamos, con matemática, no es un cerebro normal. Decimos que la esquizofrenia es una 
enfermedad, y lo mismo vale para un coeficiente intelectual muy bajo, que no es funcional. Si un niño no 
logra aprender a leer, creo que eso es una enfermedad. O, si la palabra “enfermedad” es demasiado fuerte, 
digo que esa persona necesita ayuda.  
 
–¿Qué tipo de ayuda puede ofrecerles la genética a esas personas?  
 
–Depende de las causas del problema. Cuando alguien sufre de Alzheimer y su memoria se diluye, no 
tenemos problemas en llamar a eso “dolencia”. Lo mismo vale para alguien que no es capaz de construir 
memoria. Y esa puede ser la causa de la estupidez de algunas personas: tal vez no son capaces de retener 
información debido a algún defecto genético. El hecho de definir eso como una dolencia no significa que no 
pueda hacerse nada al respecto. Por el contrario, significa que estamos buscando la forma de ayudar a esas 
personas. Y estamos haciendo progresos.  
 
–¿La inteligencia podrá ser manipulada algún día?  
 
–No tenemos idea. La inteligencia incluye todo un complejo de genes. Pero uno puede perderla con un solo 
defecto en uno de esos genes. Es lo que ocurre en el síndrome de X frágil: por causa de la falla de un gen, la 
persona nunca irá más allá de la inteligencia de un niño de 5 años. Por el momento, no tenemos cura para esas 
condiciones. Tal vez algún día tengamos una terapia genética para resolver el problema. Lo que la ciencia 
puede ofrecer, por ahora, es prevención. Podemos impedir el nacimiento de niños con problemas mentales 
graves.  
 
–¿Considera aceptable abortar bebes que podrían vivir, pero con deficiencias?  
 
–Algunas personas piensan que el aborto es irresponsable. Desde mi punto de vista, lo irresponsable es dejar 
nacer a un niño que padecerá una dolencia incurable grave. Es algo que causará sufrimiento innecesario. Pero 
eso es una elección individual que corresponde a la mujer embarazada. Cada uno actúa de acuerdo con sus 
valores, y no quiero quitarle a nadie el derecho de tomar sus propias decisiones. Pero yo no veo sentido en el 
nacimiento de alguien que va a tener una vida inferior, restringida.  
 
–Y algún día pudiéramos prever que un feto será, digamos, homosexual, ¿esas razones serían 
aceptables para justificar un aborto?  
 
–Las mujeres deben tener la libertad de hacer lo que consideren mejor para su familia. El Estado no debería 
influir en esa decisión en forma alguna.  
 
–¿Es necesaria alguna restricción legal de la investigación genética?  
 
–Yo diría que no. Soy muy libertario. Si algún día alguien descubre que podemos adicionar algún gen para 
que los niños nazcan más inteligentes, o más bellos, o más sanos, bien, no veo por qué no hacerlo. No creo 
que el sufrimiento le haga bien a una persona. Algunos dicen: “Cristo sufrió; entonces, los hombres también 
necesitan sufrir”. Yo no acepto ese argumento. Hoy no tenemos la capacidad de mejorar a la humanidad de 
esa manera. Si algún día podemos, ¿por qué no hacerlo? Algunos alegan que eso favorecería a los ricos, pero 
eso no es novedad: los ricos siempre compran la nueva tecnología antes que los demás.  
 
–¿No existe siempre el peligro de que esas tecnologías sean usadas por ideologías racistas?  
 
–Todo puede ser usado para mal, pero ése no es motivo para detener el progreso. Sería necio limitar la 
investigación genética porque los racistas pueden apropiarse de ella. Una epidemia causada por un virus o una 
bacteria puede ser una amenaza mucho más grande que el racismo. La peste, hace 600 años, devastó a la 
población europea y dejó una recesión que se arrastró durante siglos. La genética puede protegernos de ese 
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peligro, si algún día tuviéramos la posibilidad de cambiar la constitución de las personas para hacerlas, por 
ejemplos, resistentes al HIV.  
 
–¿Cree que no hay razones para prohibir la clonación humana?  
 
–No me agrada la idea de producir copias humanas. Si un día esa técnica se torna más accesible y la mayoría 
de la humanidad estuviera constituida de clones… bien, no me gustaría ver ese mundo. Un solo clon, sin 
embargo, no cambiará el mundo. No es un arma nuclear. Y no estoy interesado en las proyecciones futuristas. 
La clonación debe preocuparle a un científico de veinte años. A mi edad, estoy más preocupado en la 
búsqueda de la cura del Alzheimer.  
 
Por Jerônimo Teixeira  
De Veja/Editora Abril  
 
(Traducción: Mirta Rosenberg)  
Link corto: http://www.lanacion.com.ar/735828 
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Las aulas del futuro 
 

Proyecto de las instituciones de educación particular propone cambiar mobiliario, estructura y 
ordenamiento de las salas de clases. En Chile se sigue funcionando con el ordenamiento de la Edad 
Media, reclaman.  
 
 

Cecilia Yáñez
lanacion.cl 
Arcaico, así considera la Federación de Instituciones de Educación Particular (FIDE) las actuales sales de 
clases que trabajan –aseguran- con un sistema que no motiva ni satisface las necesidades de los alumnos ni de 
los profesores. Ante esta cruda realidad, FIDE presentó un proyecto en el que exponen su visión acerca de 
cómo debieran ser las aulas de cara al Bicentenario.  

La iniciativa fue dada a conocer en el 15° versión de la Feria Internacional de Material Didáctico y 
Equipamiento Escolar, (FERMADI 2005), que funcionará hasta mañana en el Centro Cultural Estación 
Mapocho.  

Tecnología y comodidades son las bases de esta idea. Carlos Veas, secretario ejecutivo de la FIDE, señaló a 
lanacion.cl que la propuesta está sujeta a cambios y esperan sugerencias de parte de los colegios.  

“La reforma educacional propone que se transforme la pedagogía, la didáctica, el currículo, la evaluación, la 
gestión y la administración de las escuelas, pero el aula del siglo XVI es la misma que la del siglo XXI”, 
señaló.  

Ante esta realidad, lo único que queda es modernizar el aula. Aseguran que con un cambio de mobiliario, 
disposición del espacio e incorporación de la tecnología, se puede convertir la sala de clases acorde a la época 
que vivimos.  

Veas reconoce que estos cambios no son baratos, sobre todo considerando que está pensado para cursos 
pequeños que deben contar con computadores, pizarras electrónicas y otros equipamientos que son caros.  

El aula ideal  

La construcción e implementación de una sala moderna debe considerar tecnología de punta y comodidades 
para el buen desempeño de alumnos y profesores.  

Idealmente debiera tener como máximo 25 alumnos, sentados en grupos de a cuatro, en mesas o escritorios 
individuales que calcen muy bien entre sí y que sean de fácil traslado en caso de que se requiera cambiar la 
disposición de la sala o los espacios para nuevas actividades.  

Por cada cuatro alumnos habrá un Notebook o PC, a cargo de un alumno que será el responsable de su 
manejo, tarea que se traspasará cada día a un estudiante diferente.  

Los libros también tendrán un lugar especial dentro de la sala. La idea -explicó Veas- es que se puedan 
realizar actividades de lectura, escritura, experimentación o manualidades, para lo que cada alumno deberá 
tener un cuaderno con su respectivo lápiz. También contarán con una estantería especial para textos de 
estudio, libros y enciclopedias para consultas y entretención de los pequeños.  

La estantería reservará un lugar especial para los elementos de trabajos manuales, como tijeras, géneros, 
papeles, cartones y otras herramientas  

En las salas habrá un área especial para ciencias que contará con un mesón con probetas, vasos de 
precipitados, tubos de ensayo, microscopios, balanzas electrónicas, lentes y guantes protectores. Los muros de 
las salas deben estar adecuados para instalar material gráfico e infografías relacionadas con el tema de 
análisis, elementos de decoración (imágenes del cuerpo humano, mapas, etc.). 
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"El político y el escritor hablan dos lenguas distintas e incompatibles" 
"Pedí que me internaran en el manicomio donde estuvo Walser" 

JOSEP MASSOT - 05/09/2005 
Barcelona  
 
Un escritor de éxito se dirige a Sevilla a una cita con Bernardo Atxaga, pero durante el viaje decide de repente 
desaparecer, hacerse invisible, dejar de escribir escribiéndose, disolverse en su literatura cada vez más 
fragmentada. Doctor Pasavento (Anagrama) es una larga novela que empieza casi como un ensayo, sigue con 
una transformación dolorosa, cómica y delirante del narrador, identificado con el escritor Robert Walser, tan 
perfecto en el arte de la huida hacia la nada que murió bajo un manto de nieve cerca del manicomio de 
Herisau, y prosigue después con un despliegue de registros literarios que responderá a quienes se 
preguntaban, tras Bartleby, hacia dónde podía derivar la narrativa radical de Enrique Vila-Matas.  
 
- Un escritor famoso decide desaparecer, huir de la fama, iniciar un viaje hacia la nada. "No escribo 
para ser fotografiado", dice un personaje. ¿Cuál es su propósito? Hay una secta de desaparecidos 
(Pynchon, Bauçà...). ¿En qué consiste el arte de la desaparición?  
 
- Si yo hubiera querido desaparecer, no habría perdido el tiempo escribiendo este libro. Ahora bien, 
desaparecer no es tan fácil como parece desprenderse de lo que acabo de decir. Desaparecer exige un arte. Mi 
libro habla de ese arte y de la dificultad de no ser nadie.  
 
- El libro tiene como eje a Robert Walser, un precursor de Kafka y, también, dice un personaje de su 
novela, alguien que anticipó hacia dónde evolucionaría la distancia entre Estado e individuo y que 
intuyó el avance imparable de la estupidez humana, ¿por eso le atrae Walser? ¿No fue el escritor 
demasiado lejos en su despojamiento de sí mismo?  
 
- Walser es el héroe moral de Pasavento. En eso Pasavento y yo nos parecemos. He admirado siempre de 
Walser la extrema repugnancia que le producía todo tipo de poder y su temprana renuncia a toda esperanza de 
éxito, de grandeza. Siempre admiré su extraña decisión de querer ser como todo el mundo, cuando en realidad 
no podía ser igual a nadie, porque no deseaba ser nadie, y eso era algo que sin duda le dificultaba aún más 
querer ser como todo el mundo. Y además siempre he admirado esa caligrafía suya que, en el último periodo 
de su actividad literaria, antes de recluirse en manicomios, se fue haciendo cada vez más pequeña, hasta el 
punto de que le llevó a sustituir el trazo de la pluma por el del lápiz, porque sentía que éste se encontraba 
"más cerca de la desaparición, del eclipse".  
 
- ¿Qué papel tiene la rue Vaneau de París?  
 
- Pasavento, un escritor que por decisión propia se convierte en doctor en psiquiatría y desaparece cuando iba 
a encontrarse con Bernardo Atxaga en Sevilla, se esconde en un hotel de la rue Vaneau en el que 
precisamente se hospedan los escritores que su editor, Christian Bourgois, invita a París. Lobo Antunes, por 
ejemplo. Se esconde en un hotel en el que es más que probable que le vean y ahí termine su aventura. Pero 
nadie le ve. Se transforma en "la carta robada" de Poe, que estaba tan a la vista que ni el más avispado policía 

DESAPARECER  
"Desaparecer exige un 
arte; mi libro habla de 
ese arte y de la dificultad 
de no ser nadie"  

  

 
ROBERT WALSER  
"Admiro su extraña 
decisión de querer ser 
como todo el mundo, 
cuando no podía ser 
igual a nadie"  
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la veía. Además, descubre que nadie le busca. Y percibe una extraña tensión silenciosa en la rue Vaneau: 
ondas invisibles que conectan la embajada de Siria (en el 20 de la rue Vaneau) con los jardines de Matignon, 
la mansión del primer ministro de Francia, en la misma calle. Así entra la realidad exterior en el mundo de 
Pasavento y de la novela. La investigación sobre esa calle le lleva muy lejos. Como autor, le he acompañado 
lo máximo posible. Tanto, que, ahora por ejemplo, me están fotografiando y a Pasavento en cambio no. 
Citando a Kafka: "Me fui lejos para seguir aquí".  
 
- La novela está escrita al borde del abismo, el lado peligroso donde realidad y ficción se confunden, 
perdido el camino de retorno a la razón. ¿La lucidez está en los manicomios?  
 
- La locura es el tercer tema del libro, después de la desaparición y la soledad. Lo abordo cuando Pasavento 
viaja hasta el manico- 
 
mio de Herisau (donde estuvo Walser internado) y pide al director del centro psiquiátrico que le interne por 
unos días para poder continuar el relato de la historia de su viaje, de su desaparición. Sin embargo, el doctor 
Kägi, personaje de la vida real, se niega a internarlo. ¿Es necesario que le diga que en ese episodio - pero sólo 
en ese- autor y narrador son exactamente lo mismo, pues yo fui a Herisau y le pedí al doctor Kägi que me 
internara, a lo que él muy amablemente se negó?  
 
- Y, sin embargo, hay humor desternillante, absurdo, personajes reales - Atxaga, el doctor Kägi...-, y de 
repente la realidad de Oriente Medio se introduce de una forma decisiva justo cuando el protagonista 
estalla en otras identidades, se convierte en voces narrativas. ¿Qué pretende?  
 
- Lo diré de forma misteriosa para quienes no hayan leído Doctor Pasavento:hubo momentos en los que la 
novela la escribía la realidad misma. Cuando mataron al antisirio Rafik Hariri en Beirut y al mismo tiempo 
murió Miquel Bauçà (el escritor catalán oculto en el Eixample de Barcelona), comprendí que mi libro estaba 
llegando a su final.  
 
- En contra de la moda imperante del documentalismo, su propuesta se encamina a la literatura del 
riesgo. Walser como anti-Thomas Mann. ¿Cuál es su estética?  
 
- Hasta el siglo XIX, el gran político y el gran escritor podían confluir en una similitud solidaria de lenguajes. 
La novela decimonónica retrataba el mundo con las mismas categorías que presidían la labor del político que 
construía el mundo. La literatura podía ser central, colocarse en el centro del devenir histórico. En el siglo 
XX, aquella solidaridad se quebró. El político y el escritor, la historia y la poesía, comenzaron a hablar dos 
lenguajes diferentes e incompatibles; sus mundos empezaron a no coincidir uno con otro. Kafka fue el 
maestro involuntario de esta sutil, decisiva inversión. Y Walser el antecedente más directo de lo kafkiano.  
 
- ¿Se encontró con Atxaga en Sevilla?  
 
- En el mundo real, llegué puntual a las ocho de la tarde del 16 de diciembre del 2003 a mi cita con Atxaga en 
la Cartuja de Sevilla. Hay pruebas de eso. En Doctor Pasavento, en cambio, el narrador llega también puntual 
a esa cita, sólo que con un año exacto de retraso. El 16 de diciembre del 2004, a las ocho de la tarde, 
Pasavento se presenta en la Cartuja. No hay nadie. Hasta que de pronto aparece un hombre de voz ronca y aire 
fantasmal que le susurra unas palabras que aún me hacen temblar hoy cuando las recuerdo.  
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"Queremos devolver vida a las zonas muertas del corazón" 
  
El investigador, residente en Francia, experimenta con el implante de células madre 
  
  
  
"Con la regeneración cardíaca buscamos dar vida a las zonas muertas del corazón", afirma el doctor Juan 
Carlos Chachques, eminente cardiocirujano argentino, que actualmente es director de investigaciones 
cardiológicas del Hospital George Pompidou, de la Universidad de París.  
 
Mundialmente conocido por haber desarrollado el llamado "echarpe cardíaco", una técnica que permite 
recuperar corazones dañados mediante un trasplante de tejido que abraza la región lesionada, Chachques se 
encuentra inmerso en uno de los campos más prometedores de la cardiología experimental: la regeneración 
cardíaca, que echa mano a células madre del mismo paciente para reconstruir el corazón infartado o dañado 
por otras afecciones cardiológicas, como el Chagas.  
 
Chachques está en la Argentina para presentar el libro "Regeneración cardíaca" (Ed. Magister Eos), que ha 
escrito en colaboración con los doctores Jesús Herrero y Jorge Trainini; el primer libro en castellano sobre el 
tema y el segundo en el mundo. Antes de la presentación, que será hoy, a las 19, en el Colegio Argentino de 
Cirujanos Cardiovasculares (Catamarca 536, Capital), dialogó con LA NACION.  
 
"Hay escuelas que se han dedicado a reemplazar órganos o partes del cuerpo. En el caso del corazón, cuando 
está enfermo, la solución más rápida y radical (al menos en teoría) es hacer un trasplante cardíaco o 
reemplazarlo por un corazón artificial. Pero ambas opciones presentan serios inconvenientes: mientras que el 
número de personas enfermas del corazón sigue aumentando, el número de donantes disminuye", comienza 
diciendo el doctor Chachques.  
 
"Por otro lado, los sistemas de asistencia circulatoria mecánica necesitan fuentes de energía externa, lo que 
transforma a los corazones artificales en unas máquinas infernales, que hacen mucho ruido, con cables que 
atraviesan la piel del paciente. Aunque son una solución extrema cuando el corazón está destruido, habría que 
tratar de retardar su uso."  
 
-¿Qué es lo que proponen las técnicas de regeneración cardíaca?  
 
-Regenerar el corazón cuando las lesiones aún son recuperables. Esto es algo que el mismo organismo hace 
espontáneamente: cuando una persona sufre un infarto la médula ósea envía células madre que van a 
colonizar el lugar de la lesión, para tratar de revertirla.  
 
-¿Lo que buscan es potenciar esa recuperación natural, que a veces puede no ser suficiente?  
 
-Exactamente. A través de una punción en la médula ósea del paciente vamos al centro de producción de 
células madre; aspiramos el material del que luego, por técnicas de centrifugación, extraemos una alta 
concentración de esas células. Una vez inyectadas en el lugar de la cicatriz que deja el infarto, esas células se 
diferencian y permiten regenerar el tejido cardíaco. Así, aceleramos el proceso natural de regeneración.  
 
Otra forma de obtener células madre es con una biopsia de tejido muscular. Los músculos presentan una alta 
concentración de células llamadas mioblastos, que poseen un gran poder de regeneración; es por eso que ante 
un desgarro la lesión cicatriza fácilmente. La diferencia con las células de médula es que éstas pueden 
implantarse a las 2 o 3 horas de extraídas, mientras que las de músculo hay que cultivarlas durante tres 
semanas.  
 
Otra diferencia, no menor, es que las células madre musculares tienden a crear tejido muscular, mientras que 
las células de médula tienden a revascularizar el tejido lesionado. Lo ideal sería combinar los dos tipos de 
células.  
 
-¿El corazón no cuenta con células propias para regenerarse?  



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

 
 
Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 31                                                                                                                 Septiembre 2005 

44

 
-El corazón es tan perfecto porque ya agotó su reserva [de células capaces de diferenciarse] en el embrión y 
en el feto. No dejó un solo milímetro por aprovechar. Y lo mismo ocurre con el cerebro.  
 
La próxima frontera  
 
A la fecha, se han realizado más de 300 trasplantes de células madre en corazón con fines regenerativos. Y 
aunque la mayoría de ellos fueron en personas infartadas, la terapia -aún experimental- ha demostrado ser de 
gran utilidad también en pacientes con cardiopatía chagásica.  
 
-¿Cómo mejoran estos tratamientos la vida de los pacientes?  
 
-En general, la sintomatología mejora. Se trata de personas que están limitadas en su capacidad de realizar 
actividad física, y que ante mínimos esfuerzos se fatigan y sienten que les falta el aire. Estos pacientes 
mejoran su tolerancia al esfuerzo, lo que les permite reintegrarse a sus actividades laborales y, en su vida 
cotidiana, pueden caminar más o subir escaleras sin cansarse tan fácilmente.  
 
Sin embargo, la inyección de células madre que permite recuperar los cardiomiocitos [células del corazón] no 
permite tratar la matriz extracelular, que es el esqueleto del corazón. Por eso, en vez de tratar de tapar los 
"agujeros" que deja el infarto, ahora estamos tratando de colocar "parches", de la misma forma en que se 
emparcha una rueda de bicicleta pinchada.  
 
-¿Cómo lo hacen?  
 
-El esqueleto del corazón humano está constituido en un 80% por colágeno tipo I y en un 10% por colágeno 
tipo III. Después de un infarto, [en la zona afectada] hay un 40% de colágeno tipo I y un 30% de tipo III, que 
hace que la estructura del corazón pierda resistencia. Trabajando con matrices de colágeno tipo I, que se usan 
para evitar el sangrado, descubrimos que tenían poros que aceptaban a las células madre de médula. 
Comenzamos entonces a colocar células madre en las matrices que, luego de ser cultivadas en medios 
especiales, se contraían como pequeños corazoncitos. Las probamos en ratones en los que habíamos inducido 
el infarto y observamos que los beneficios eran aún mayores que cuando colocábamos sólo células madre en 
la lesión.  
 
-¿Aplicaron esta técnica en personas?  
 
-Sí, con el doctor Jorge Trainini tratamos a cinco pacientes en el hospital Eva Perón, de Avellaneda. La 
operación consiste en colocar primero cien millones de células de médula ósea en la región infartada y encima 
colocar una matriz de colágeno con otros cien millones de células en su interior. Luego agregamos una 
segunda matriz sin células, para que las células madre no escapen. Nadie lo había hecho en el mundo.  
 
-¿Qué falta para que el uso de esta técnica pueda masificarse?  
 
-El estudio Magnum (por Myocardial Assit by Grafting a New Upgraded bioartificial Myocardium ), en 
Francia, España, Brasil y la Argentina, permitirá ver si la técnica no presenta complicaciones. Al mismo 
tiempo, estamos tratando de mejorar la matriz, que es biodegradable, y queremos incorporarle sustancias que 
creen una atmósfera más favorable para la regeneración del corazón.  
 
Por Sebastián A. Ríos  
De la Redacción de LA NACION  

Link corto: http://www.lanacion.com.ar/736037 
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El agujero de ozono continúa en crecimiento 
  
  
  
De acuerdo con los informes de la Agencia Espacial Europea, la longitud del agujero de ozono podría superar 
las marcas máximas registradas hasta la fecha.  
 
Actualmente, el agujero abarca un área de diez millones de kilómetros cuadrados, pero los científicos creen 
que continuará expandiéndose por algunas semanas más.  
 
El satélite Envisat, lanzado hace tres años por la Agencia Espacial Europea, muestra que a mediados del mes 
último el tamaño del agujero de ozono superaba a los de 2000 y 2003, considerados como los más extensos.  
 
"Creemos que continuará aumentando. Generalmente alcanza un máximo a mediados de septiembre, aunque 
la fecha exacta varía de un año al otro", explicó Geir Braathen, científico de la Organización Metereológica 
Mundial.  
 
La emisión de sustancias químicas que afectan la capa de ozono fue limitada por el Protocolo de Montreal, 
establecido en 1987, y por tratados posteriores.  
 
En los últimos dos años se habían tenido señales alentadoras sobre la reducción del daño por la aplicación 
internacional del Protocolo. Pero los científicos estiman que sólo a partir de 2050 comenzarán a observarse 
los efectos definitivos.  

Link corto: http://www.lanacion.com.ar/735870 
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¿Hora de clonar humanos? 
 

Pese a que en algunas naciones todavía se debaten los alcances éticos de la duplicación genética, otras 
avanzan raudamente en sus investigaciones. La interrogante sigue siendo la conveniencia o 
inconveniencia de aplicar esta técnica en humanos.  
 
La Nación 
Jean-Yves Nau  

  Hace diez años, un grupo de científicos británicos se preparaban para anunciarle al mundo lo imposible, si 
no lo impensable. Al probar que el hombre podía hacer nacer un mamífero a partir de la implantación del 
núcleo de una célula en un ovocito privado del suyo, los creadores de la oveja Dolly rompieron un dogma de 
la biología e instalaron la revolucionaria idea de una reproducción asexuada de los mamíferos y por lo tanto 
de los humanos. Al hacerlo abrieron un nuevo campo sobre la ética de lo viviente y sobre los límites que 
deben ponerse ante este nuevo poder. Un decenio más tarde, biólogos coreanos acaban de superar una nueva 
etapa al lograr el nacimiento del primer perro clonado del mundo: un lebrel afgano, nacido de una perra 
labradora. Entre Dolly y Snuppy (como lo llamaron), diversos especialistas lograron clonar ratones, bovinos, 
caprinos y conejos, así como cerdos, caballos y gatos. Esta nueva granja animal sólo espera la reaparición, 
gracias a la misma técnica, de ancestros desaparecidos, así como a los primeros primates clonados.  

¿Y el hombre? En Corea del Sur, el equipo del profesor Woo Suk-hwang (de la Universidad Nacional de 
Seúl) logró hace poco un avance mayor, al poner a punto un conjunto de procedimientos que permiten crear 
con gran eficacia embriones humanos mediante clonación. Una iniciativa celebrada unánimemente que 
podría, gracias a las células madres presentes en el seno de los embriones, abrir amplias perspectivas a 
enfermedades hoy incurables.  

¿Pero, qué lecciones pueden extraerse hoy de los diferentes avances realizados en este campo? Se imponen 
varias constataciones. La primera es que, a pesar de lo que se haya podido anunciar, ningún ser humano 
clonado ha visto la luz del día. Por lo demás, tras una serie de condenas, la comunidad internacional todavía 
no ha llegado a un consenso respecto su criminalización. Todo indica ahora que, en este campo y 
considerando la naturaleza de las fuerzas que intervienen, las Naciones Unidas no constituyen ante ésta 
amenaza un espacio en el cual puedan ser instaurados instrumentos jurídicos útiles. Por otra parte, hemos 
asistido al desarrollo de iniciativas nacionales tendientes a autorizar o a prohibir la práctica de la clonación de 
embriones humanos con fines terapéuticos. Algunos países -como Gran Bretaña y Corea del Sur- optaron por 
permitir a sus biólogos desarrollar trabajos que en otras partes son susceptibles de penas. Es el caso de 
Francia, donde varios biólogos presionan al Gobierno para que autorice la clonación terapéutica.  

 comprensión de lo viviente  

Desde un punto de vista científico, la retrospectiva disponible permite extraer varias enseñanzas. Pese a los 
éxitos obtenidos, la clonación de mamíferos está lejos de ser dominada. El principal obstáculo sigue siendo el 
gran número de intentos que es necesario efectuar para lograr el nacimiento viable de un animal. Pero se 
registran progresos. “En lo que respecta a nosotros hemos pasado, en los bovinos, de 1,5% de éxito -
porcentaje del número de nacimientos en relación a la cantidad de embriones reconstituidos- a tasas de entre 
5% y 10%”, explica Jean-Paul Renard, del Instituto Nacional de Investigación Agronómica de Francia, 
especialista en clonación animal. “La progresión es lenta pero regular”. El profesor Renard piensa que se está 
empezando a dar una mirada nueva a la técnica de la clonación animal. A diferencia de los meses que 
siguieron al descubrimiento de la oveja Dolly, los tiempos ya no permiten, como entonces, anunciar la 
producción de todos los mamíferos por la vía de una duplicación infinita. Con mayor modestia, los biólogos 
comienzan a percibir en esa práctica una nueva y poderosa herramienta al servicio de la investigación 
fundamental. “Desde este punto de vista, la clonación del perro que lograron nuestros colegas coreanos, 
constituye una demostración perfecta”, confía el profesor Renard. “Estamos muy lejos de obtener perros 
clonados a pedido, pero este primer éxito desde ya nos dice mucho sobre la manera en que debemos 
comprender y respetar la fisiología de las células naturalmente comprometidas en la reproducción de los 
mamíferos”.                     © Le Monde 
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Abrirá Carlos Fuentes el quinto Festival de Literatura de Berlín  
EFE  
El Universal  
Berlín, Alemania  
Lunes 05 de septiembre de 2005  

La política, literatura y lírica son los temas principales que se llevarán a cabo dentro de este festival, 
que contará con la presencia de 150 autores  

10:43  El escritor mexicano Carlos Fuentes abrirá este martes con un Elogio de la novela el quinto Festival de 
Literatura de Berlín, cuyo programa parece oscilar este año entre la lírica y los temas políticos.  

En la parte política, habrá, entre otros actos, un simposio sobre el "Sistema Putin" además de un coloquio 
sobre los efectos del 11 de septiembre titulado Cuatro años después, con participación del estadounidense 
Eliot Weinberger y el británico de origen iraquí Tariq Ali.  

También la guerra de Irak tendrá un simposio, con participación de Weinberger, uno de los intelectuales 
estadounidenses más críticos del gobierno de George W. Bush.  

Sin embargo, el centro del festival no estará en los temas políticos, sino en los estrictamente literarios, y la 
lírica desempeñará este año un papel destacado.  

De 150 autores invitados, según indicaron hoy los organizadores, 33 son líricos y participarán en cuatro 
"Noches de la poesía" entre el 7 y el 10 de septiembre.  

También, como complemento de esas noches dedicadas a la lectura de poemas, al día siguiente a cada noche 
habrá un coloquio en que los autores hablarán de su obra y de su relación con la poesía.  

Además, por quinta vez el Festival ha editado la llamada "Berliner Antologie" (literalmente, "Antología 
berlinesa"), cuya nueva edición fue presentada hoy, para la que 33 autores, invitados a una sección del 
Festival llamada "Literaturas del mundo", eligieron tres poemas.  

La elección era libre en cuanto a la lengua, el autor y la época y la única limitación que se impuso fue la 
extensión para evitar que la antología se desbordara.  

Entre los escritores que participaron en la elaboración de esa antología está el mexicano Sergio Pitol, que sin 
embargo se excusó a última hora de asistir al festival.  

Los poemas elegidos por Pitol fueron "a un compañero muerto en el frente de Aragón", del mexicano Octavio 
Paz; "Walking Around" -el famoso poema del chileno Pablo Neruda que empieza diciendo "Sucede que me 
canso de ser hombre"- y la "Carta a Georgina Hübner" del español Juan Ramón Jiménez.  

La dominicana Soledad Alvarez eligió un poema de sí misma, "Barbie", "Ah, que tu escapes", del cubano 
José Lezama Lima, y "Lamentación amorosa y postrero sentimiento de amante", del español Francisco de 
Quevedo.  

El chileno Arturo Fontaine eligió también un poema propio, así como "¡Ah de la vida!", de Quevedo, y 
"Entrada a la madera", de Neruda".  

La cuarta latinoamericana, la peruana Giovanna Pollarolo, se desmarcó de la tendencia de elegir poemas 
solamente en el propio idioma y escogió, además de un poema de su compatriota Blanca Varela, 
composiciones del italiano Cesare Pavese y el estadounidense Raymond Carver.  

Aunque la tendencia general es elegir poemas relativamente recientes, hay excepciones, como la de Quevedo 
(1580-1645), que ya había aparecido en ediciones anteriores de la antología, lo que la editora Beatrice 
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Fassbender atribuye a la importancia que tienen sus poemas de amor para muchos autores hispanoamericanos. 

El poeta más remoto en el tiempo incluido en la edición de este año es Alcmán, lírico griego del siglo VII 
antes de Cristo, escogido por la canadiense Anne Carson, quien es profesora de filología clásica.  

Otro representante de tiempos remotos es Kalidasa, uno de los principales representantes de la lírica en 
sánscrito, que vivió alrededor del año 400, elegido por la novelista india Namika Gokhale.  

Los motivos de los autores para escoger uno u otro poema no han sido revelados, pero Beatrice Fassbender 
considera que éstos pueden ir desde la preferencia personal hasta el deseo de rendir homenaje a autores con 
los que se tiene una deuda.  

Ya en la inauguración, tras la conferencia de Fuentes sobre la novela, que se espera que esté centrada en el 
Quijote, la lírica aparecerá en el programa con el homenaje que le rendirá Hans Magnus Enzensberger a 
Wallace Stevens, con motivo del cincuentenario de la muerte del poeta estadounidense.  

jamc/vgt  
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Publican Enciclopedia de América Latina  
 
El Universal  
Lunes 05 de septiembre de 2005  
Cultura, página 1  

El escritor Ilán Stavans aborda temas históricos y de actualidad en una obra de cuatro volúmenes  

Nueva York (EFE). Gran parte de la historia, la cultura y la sociedad latina, contenida en unas 2 mil páginas, 
dio pie a la Enciclopedia Latina , la primera y más completa obra de referencia en su tipo publicada en 
Estados Unidos.  

Editada por Ilán Stavans y publicada en inglés por la editorial Scholastic, la Encyclopedia Latina: History, 
Culture and Society in the United States resume en 650 artículos los temas, históricos y de actualidad, de una 
comunidad que hoy es la primera minoría de este país.  

Los cuatro volúmenes presentan una visión multidisciplinaria de la vida de los latinos en Estados Unidos, 
incluida su gastronomía, idioma, política, arte, religión, negocios, salud y prácticas deportivas.  

Stavans, profesor de Cultura Latina y Latinoamericana del Amherst College, afirmó que la obra refleja el 
impacto de los latinos en la cultura estadounidense y viceversa.  

La enciclopedia se propone "romper con los estereotipos. Las referencias políticas son balanceadas y 
simétricas. Por eso le pedí a Linda Chávez que escribiera sobre el Partido Republicano y al asistente de Bill 
Richardson sobre el Partido Demócrata", explicó.  

La misma visión se aplicó a los artículos sobre educación bilingüe, religión, idioma, educación sexual, leyes y 
justicia criminal.  

Un desafío fue determinar cuándo empiezan las manifestaciones culturales de los latinos en Estados Unidos, 
si desde el siglo XV o a partir de la defensa de los derechos civiles, en los 60. También fue complicado 
"establecer la frontera entre lo latino y lo latinoamericano", asegura Stavans.  

La Encyclopedia Latina fue escrita por unos 400 colaboradores, entre ellos el periodista Jorge Ramos; Marcus 
Burke, de la Sociedad Hispana de Estados Unidos; y el filósofo español Eduardo Subirats. Ya se prepara una 
versión en español de la enciclopedia y en año y medio saldrá al mercado una versión electrónica y la edición 
de bolsillo.  
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Relacionan alcoholismo con historia familiar  
 
El Universal  
Lunes 05 de septiembre de 2005  
Cultura, página 4  

Los hábitos de consumo podrían estar asociados con la historia familiar  

Según datos de la Secretaría de Salud (Ssa) y el Consejo Nacional Contra las Adicciones (Conadic) en 
México hay más de 32 millones de bebedores, cifra que representa 46 por ciento de la población entre 12 y 65 
años de edad. En el 2002, 30 por ciento de la población adolescente entre 12 y 17 años de edad era bebedora y 
una proporción importante del grupo entre 12 y 65 años afrontaba problemas de alcoholismo. Dos millones 
841 mil 303, es decir 4 por ciento , reportaron haber experimentado tres o más síntomas de dependencia y 281 
mil 903 eran menores de edad.En búsqueda de las raíces responsables del desarrollo del alcoholismo, un 
estudio realizado por Marc Schuckit, investigador del Sistema de Cuidados de Salud de Veteranos en San 
Diego, correlacionó, por primera vez, la cantidad de alcohol consumido durante la adolescencia con la 
intensidad de las reacciones al etílico.  
En el estudio, 80 adolescentes que habían tenido experiencias con el consumo de alcohol respondieron un 
cuestionario acerca de sus hábitos de beber. En promedio los resultados indicaron que los jóvenes ingirieron 
bebidas alcohólicas en cinco ocasiones en el transcurso de los últimos seis meses. A pesar de que la mayoría 
tomó uno o dos tragos cada vez, un número significativo reportó haber bebido seis en promedio.  

 
 
Genes y dependencia  
 
Según Schuckit, "una baja respuesta al alcohol es factor de riesgo para la dependencia futura. Cuando los 
jóvenes con una historia familiar de alcoholismo comienzan a beber, cerca de la mitad de ellos experimentan 
poca o nula intoxicación en sus niveles de alcohol en la sangre, mientras que otros acusan efectos moderados. 
En consecuencia este segmento de la población es propenso a consumir mayor cantidad de etílicos para sentir 
sus efectos".  

Durante los últimos 20 años, Schuckit ha investigado, junto con su equipo de colaboradores, en busca de los 
genes que podrían estar relacionados a la respuesta baja a los efectos del alcohol.  

Los primeros hallazgos dan soporte a la importancia de la genética en el alcoholismo, dado que el riesgo de 
adquirir esta dependencia es cuatro veces mayor en hijos de alcohólicos que en el resto de la población. 
Asimismo, la tasa de incremento de riesgo persiste en estos jóvenes, incluso cuando hayan sido adoptados y 
educados por familias donde no existen antecedentes de alcoholismo.  

Los resultados de esta investigación podrían ayudar a plantear soluciones preventivas con ayuda de la 
genética o, dado el caso, al desarrollo de tratamientos alternativos para quienes la padecen. (Secretaría de 
Salud, l Consejo Nacional Contra las Adicciones y Sistema de Cuidados de Salud de Veteranos en San Diego) 
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Descubren novedosos materiales camaleónicos  
 
El Universal  
Lunes 05 de septiembre de 2005  
Cultura, página 4  

Novedosos dispositivos que reaccionan a los cambios de temperatura, podrían ser empleados para 
almacenar energía  

El rápido desarrollo de nuevos materiales sensibles a la temperatura hace que pensar que una puerta que 
cambie de color cuando se calienta, una playera para practicar deporte que indica cuándo quien la usa rebasa 
ciertos límites de temperatura corporal o señales en la carretera que cambien de color para alertar a los 
conductores acerca de las condiciones de un camino congelado, están más cerca de la realidad de lo que 
creemos.  

En un futuro cercano las viviendas contarán con "muros inteligentes" que responderán al ambiente de la 
habitación; cámaras digitales capaces de registrar imágenes con toda nitidez en la más completa oscuridad y 
telas sintéticas diseñadas para transformar la luz solar en energía eléctrica, aseguran investigadores de la 
Universidad de Toronto.  

Ted Sargent, líder del proyecto, señala esas posibilidades en un reporte de investigación acerca del 
descubrimiento nanotecnológico para colectar rayos infrarrojos de la luz solar.  

Junto con su equipo de trabajo, Sargent hizo partículas de cristales semiconductores de dos, tres y cuatro 
nanómetros exactos (un nanometro es la milmillonésima parte de un metro), capaces de atrapar la luz de muy 
corta longitud de onda y con ello desarrolló un spray detector de rayos infrarrojos.  

Hasta ahora la tecnología había permitido crear materiales sensibles a la luz, pero sólo trabajaban con el 
espectro visible de la luz solar, explicó el científico. "Sin embargo, esas mismas funciones se necesitan en el 
infrarrojo para muchas aplicaciones de imagen en el campo de la medicina y de las comunicaciones con fibra 
óptica", dijo. Para Josh Wolfe, experto en el área, "este descubrimiento también ayudará en la búsqueda de 
fuentes de energía renovables. La flexibilidad de estos materiales tiene el potencial para captar el poder del 
Sol, sin embargo, son la eficiencia y el costo los factores que determinarán cómo ese potencial se volverá 
práctico".  

No obstante, Wolfe reconoce que "la flexibilidad de estos materiales fotovoltaicos podría captar al menos la 
mitad del espectro de la luz solar a la cual no se había podido acceder". Por su parte, Peter Peumans, 
especialista de la Universidad de Stanford afirma que "los cálculos muestran que la combinación de 
materiales fotovoltáicos de espectros visibles e invisibles permitirá tener una eficiencia superior a 30 por 
ciento en el aprovechamiento de la energía radiada por el Sol". En la actualidad sólo se accede a 6 por ciento 
con las mejores celdas solares.  

Steve MacDonald, de la Universidad de Toronto, fue el encargado de llevar a cabo los experimentos que 
produjeron la primera solución para el procesamiento fotovoltaico en infrarrojo. Según él, "la clave fue 
encontrar las moléculas adecuadas para envolver las nanopartículas: demasiado largas y no podrían entregar 
la energía eléctrica al circuito; muy cortas y perderían sus propiedades". Una investigación previa efectuada 
en polímeros termocrómicos por Otto Gregory, de la Universidad de Rhode Island, encontró que estos 
materiales podrían ser utilizados en pinturas, envasado de alimentos, tintas y hules que cambiaran de color 
como señal de alerta.  

Una llanta mal inflada podría cambiar de color para indicar su estado y un alimento descompuesto modificaría 
la tonalidad de su empaque. Es muy posible que estos novedosos materiales que ahora causan asombro, en un 
futuro sean de lo más común. (Nature y universidades de Toronto y Rhode Island)  
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Persigue la depresión a los ancianos  
 
El Universal  
Sábado 03 de septiembre del 2005  

Corren adultos mayores el mismo riesgo que una persona de edad media de padecer depresión, y la 
incidencia aumenta con la edad  

Generalmente, la depresión en el anciano se diagnostica tarde porque se suele atribuir a la etapa inicial de la 
aparición de demencia. Pero estas personas tienen el mismo riesgo que un adulto de edad media de padecer 
depresión, y la incidencia aumenta con la edad, debido al deterioro cognitivo que padecen, a la modificación 
en su status socioeconómico y a la elevada proporción de personas que en esta fase de la vida sobreviven al 
fallecimiento de su pareja. Es aconsejable que los médicos de atención primaria que sospechan que el paciente 
padece depresión lo remitan al especialista para iniciar el tratamiento efectivo lo más pronto posible.  

Existen otros factores de riesgo de padecer depresión. Así, es más prevalente en las personas que permanecen 
ingresadas en hospitales o residencias que en aquellas que continúan en su entorno habitual.  

En su desarrollo influyen la degeneración de los sistemas cerebrales y también factores hereditarios: entre 
hermanos gemelos la posibilidad de que ambos padezcan depresión es mayor. No se han demostrado, por el 
momento, los genes implicados en este mecanismo, pero algún estudio ya ha evidenciado la relación entre 
alteraciones en los receptores de la serotonina y el desarrollo de depresión en ancianos varones.  

Además, las personas con enfermedades crónicas tienen elevado riesgo de padecer depresión: el 25% de los 
ancianos que sufren un infarto agudo de miocardio sufrirá depresión durante el período de convalecencia. La 
situación personal y familiar del anciano también tiene un papel importante en el desarrollo de la depresión. 
Así, tienen menor tendencia a padecer depresión tras la muerte de su pareja que el adulto joven.  

Prevención  

La población anciana es un grupo de especial riesgo para el suicidio, y en este subgrupo se recoge el mayor 
número de suicidios consumados.  

La salud mental del anciano se conserva si se mantiene la percepción de independencia y la capacidad de 
realizar sus tareas de forma autosuficiente. Por eso, la prevención primaria de la depresión debe ir dirigida a la 
inclusión de estas personas en programas de relajación y estimulación de la función cognitiva que fomenten la 
comunicación interpersonal y el ejercicio físico. Esta estrategia ha demostrado disminuir el riesgo de 
depresión y ser beneficiosa para reducir la ansiedad y combatir el insomnio.  

Otro aspecto importante en la prevención primaria de la depresión es el control de las enfermedades, como 
hipertensión o la hipercolesterolemia, que favorecen la demencia de origen vascular.  

(Con información de El País) 
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Analizan relación de un gen con la hipertensión  
EFE  
El Universal  
Viernes 02 de septiembre del 2005  

Se localiza en células musculares de la pared arterial y podría ser el responsable de la hipertensión 
cuando disminuye el oxígeno arterial  

Investigadores españoles han realizado un estudio pionero sobre la influencia de un gen en la hipertensión 
cuando disminuye el oxígeno en sangre, que podría servir para hallar alternativas farmacológicas a esa 
enfermedad.  

Este trabajo de investigadores del Hospital Virgen del Rocío de Sevilla, dirigidos por el doctor Javier Navarro 
Antolín, aparece en el último número de la revista "Circulation", la publicación más prestigiosa sobre 
investigación cardiovascular. Navarro Antolín explicó que el gen, localizado en células musculares de la 
pared arterial, sería el responsable de la hipertensión cuando disminuye el oxígeno arterial y destacó que su 
trabajo puede ser de "gran trascendencia" para hallar alternativas farmacológicas a la hipertensión.  

El conocimiento de este gen tiene extraordinario interés, pues la hipertensión es un factor de riesgo de 
insuficiencia cardiaca congestiva, renal y del accidente vascular cerebral, patologías de gran prevalencia y 
mortalidad. Hasta ahora se sabía que un factor de riesgo de la hipertensión arterial era tener un bajo nivel de 
oxigenación de la sangre y que son las células de la pared de los vasos sanguíneos las que los estrechan 
(vasoconstricción arterial) cuando disminuye el oxígeno.  

De hecho, las personas que sufren apnea del sueño y en las que baja la oxigenación sanguínea tienen más 
riesgo de padecer hipertensión.  

El estudio se basa en demostraciones realizadas en células musculares de bordes residuales de arterias 
mamarias desechadas en enfermos intervenidos en quirófano para colocarles by-pass.  

Estas células se han mantenido vivas en un incubador, con muy poco oxígeno, y los investigadores han 
comprobado que no sólo no mueren, sino que inician una "sorprendente adaptación", lo que demostraría, 
según Navarro Antolín, que "saben" que tienen que modificar sus genes, entre ellos del que depende el estado 
de contracción de las arterias, que provoca la hipertensión. La investigación de este gen ha constatado que 
ayuda a fabricar la proteína (subunidad beta1) que regula el funcionamiento de un canal que extrae potasio del 
interior de la célula (canal maxi-K) y que fija el mecanismo por el que la célula muscular del vaso sanguíneo 
está relajada.  

Determina que una disminución de la salida de potasio del interior de estas células provoca una 
vasoconstricción y el consiguiente aumento de la tensión arterial. También concluye que la disminución de 
oxígeno produce un cambio cuantitativo del gen investigado, de la cantidad de su ARN mensajero, de su 
proteína y de la cantidad de potasio que sale de la célula.  

El siguiente paso en la investigación es trasladar los resultados a la aplicación práctica, lo que permitirá "un 
mejor conocimiento de por qué se produce la hipertensión", según Navarro Antolín, quien pretende confirmar 
que este gen también forma parte del mecanismo por el que enfermos con apnea del sueño sufren hipertensión 
arterial. El gen investigado, al actuar de "freno" contra la subida de la presión, se convierte en "un excelente 
candidato" para centrar en él el diseño de fármacos que impidan la hipertensión.  

alcr  
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Intentan crear banco genético de especies desaparecidas  
EFE  
El Universal  
Lunes 05 de septiembre del 2005  

Una de las especies que más curiosidad despierta es el "maná", del que los científicos no tienen el 
menor dato  

Jerusalén, Israel.- Investigadores israelíes intentan crear un banco genético a partir de semillas antiguas, 
conservadas en universidades e institutos de investigación rural, para encontrar 400 especies vegetales 
desaparecidas desde los días bíblicos.  

Se trata de un proyecto conjunto de los ministerios de Agricultura y de Ciencias y Tecnología, que invertirán 
3 millones de dólares en establecer ese banco para esa misión y evitar la pérdida de especies contemporáneas 
debido a los progresos de la tecnología, informa este lunes el diario Yediot Aharonot.  

Una de las especies que más curiosidad despierta es el "maná", del que los científicos no tienen el menor dato. 
Fue el alimento que, según el relato del libro del Éxodo, sirvió a los judíos liberados por Moisés de la 
esclavitud en el Egipto faraónico, hace 25 siglos.  

A pesar de las pequeñas dimensiones del territorio israelí, menos de 22.000 kilómetros cuadrados, "el número 
de especies vegetales llega a las 2 mil 600 especies de plantas silvestres, lo cual es mucho", dijo al rotativo el 
director de investigaciones del ministerio de Agricultura, Eli Potoievsky. "En la inmensa China son 5 mil 
700", detalló.  

Uno de los investigadores, Josué Klein, experto en agricultura moderna y de las Sagradas Escrituras, declaró 
que la Biblia y otros textos antiguos mencionan la presencia de animales "de los que no tenemos ninguna 
huella, como la 'vaca israelita'".  

"Tampoco las espigas de trigo de nuestros antecesores eran como la de nuestro mundo. Nuestro trigo es de 
poca estatura y las espigas están llenas de semillas, en tanto que las de aquellos tiempos era una planta de dos 
metros de altura y de pocas semillas", precisó. Para los expertos contemporáneos, indica el rotativo de Tel 
Aviv, es claro que las especies alimenticias como la uva, las granadas, las olivas y los higos han sido 
mejoradas genéticamente con el tiempo, y sospechan que cambiaron su gusto y su forma desde que se 
sirvieron de ellas los habitantes del país en la antigüedad.  

Potoievsky, director del Instituto Vulcani, que se dedica a la investigación agropecuaria, indicó que a raíz del 
desarrollo tecnológico, aparente alusión a la biología genética destinada a mejorar las especies -entre otros 
motivos para mejorar su calidad o aumentar el número de frutos con el fin de promover su venta-, hoy corren 
peligro de desaparecer muchas de las plantas originales.  

Según el científico, la mayor parte del daño se ha producido en los últimos 50 años, tras la fundación del 
Estado israelí, pues "lo que los árabes cultivaban (en Palestina) hasta el año 1948 estaba muy cerca de las 
especies originales", agregó. "El desarrollo tecnológico intensivo -afirmó Potievsky- causó la terrible 
desaparición de muchas especies", incluso el operado en la cría del ganado vacuno que causó la desaparición 
de la vaca árabe.  

Los establos lecheros de Israel, comentó, "están frente a una crisis económica porque los ganaderos 
introdujeron genes de vacas europeas en la sangre de las nativas, la vaca árabe que resistía a la 
garrapata...Hoy pagarían mucho dinero por una vaca así".  

mvc  
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GLOBALIZACIÓN AMENAZA LA DIVERSIDAD LINGÜÍSTICA DEL PLANETA 
Se desmorona la torre de Babel 
 
Los lingüistas están en guerra. Los vaticinios idiomáticos son endebles: de aquí a cien años el 90% de 
los idiomas podría desaparecer. Algunas organizaciones ya iniciaron una cruzada para evitar la 
debacle.  
 
 

 
Hervaâ Morin  

Babel arde. La Tierra contiene cerca de seis mil lenguas, pero la mayoría está amenazada de extinción. Cerca 
del 97 por ciento de la población mundial habla sólo el cuatro por ciento de las lenguas del mundo. Y a la 
inversa, casi 96 por ciento de las lenguas son habladas por el tres por ciento. De éstas, el 10 por ciento tiene 
menos de cien hablantes y cerca de la mitad de las lenguas está perdiendo a sus hablantes. Esta marcada 
tendencia podría significar que, de aquí a fin de este siglo, la mitad de las lenguas minoritarias, o quizá hasta 
el 90 por ciento, será desplazada por los idiomas dominantes.  

Ante esta perspectiva, los lingüistas de campo, cuya profesión consiste en describir el funcionamiento, la 
riqueza, la historia y la evolución de las lenguas, deberán cada vez más convertirse en rescatistas de un 
recurso en vías de extinción.  

Pero, ¿qué viabilidad tienen las lenguas? La pregunta suscita batallas de cifras entre los lingüistas. Algunos 
sostienen que, con un solo hablante puede salvarse una lengua, es decir, ser estudiada en sus aspectos 
gramaticales y léxicos. Pero otros consideran que hay que concentrarse en grupos humanos más importantes, 
capaces de perpetuar por sí mismos su tradición lingüística.  

“El criterio numérico no es el único”, advierte Colette Grinevald, profesora de lingüística en la Universidad 
de Lyon. A petición de la Unesco, en 2003 ella participó en un grupo de expertos para establecer herramientas 
de evaluación de la vitalidad de las lenguas. El primer factor que se aceptó fue la trasmisión de la lengua de 
una generación a otra, aun antes que el número absoluto de hablantes y su proporción en relación con la 
población total. Después vienen los criterios de uso de la lengua, su capacidad de integrar nuevos dominios 
cuando cambian las condiciones de vida del grupo. También son preponderantes su utilización en los medios 
de comunicación, la existencia de material pedagógico y de una literatura propia, así como la actitud de los 
poderes públicos y de los mismos hablantes en relación con su lengua, que en ciertos casos se convierte en 
factor de discriminación.  

En América Latina, “la lengua quechúa es hablada por ocho millones de personas. Pero hay zonas enteras en 
las que los niños hablan español. En treinta años más, el quechúa habrá desaparecido”, predice Grinevald. Por 
el contrario, pequeñas tribus del Amazonas pueden perpetuar su lengua. “La lengua está bien; son las 
personas mismas las que están en peligro físico, en virtud de las enfermedades y los desplazamientos 
forzados”, indica la investigadora.  

Algunos criterios son determinantes, en particular la trasmisión en el seno de la familia. “Es el caso del maorí: 
desde hace unos treinta años ha sido objeto de una promoción escolar particular, que no ha tenido el éxito 
esperado”, señala Claire Moyse-Faurie, especialista en Oceanía en el Laboratorio de Lenguas y Civilizaciones 
de Tradición Oral (LACITO).  

   

Una pérdida cultural  

Pero, ¿por qué preservar las lenguas? “La extinción de cada lengua provoca la pérdida irremediable de 
conocimientos culturales, históricos y ecológicos únicos”, responde la Unesco. Los mismos interesados 
pueden solicitar el rescate. Así, Colette Grinevald fue llamada al socorro de la lengua rama, en Nicaragua, por 
los sandinistas. “Al principio, los sandinistas querían enseñarles español a los indígenas, pero éstos 
amenazaron con tomar las armas”, recuerda. La lingüista recibió el encargo de estudiar la lengua rama. “No 
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había más que un puñado de hablantes en un millar de miembros de la tribu rama”, precisa. “Su lengua no 
resucitó, pero ahora los niños conocen muchas palabras y saben que se trata de una verdadera lengua. Ahora 
están tranquilos: sus antepasados no eran primitivos.”  

Para preservar las lenguas, se han lanzado varios programas internacionales. La Unesco apoya programas 
locales. Hay fundaciones privadas que también se dedican a ello recabando donativos, como la biblioteca 
virtual del Proyecto Rosetta. Algunas organizaciones protestantes, como el poderoso Instituto Lingüístico de 
Verano, con sede en Estados Unidos, son muy activas.  

El rescate de las lenguas en peligro de extinción es una tarea de titanes. Puede tener éxito, como lo prueba la 
resurrección del hebreo, que volvió a ser una lengua viva gracias a los esfuerzos de Eliezer ben Yehuda 
(1858-1922). En América Latina, algunos movimientos indigenistas son muy empeñosos y elaboran 
diccionarios ilustrados. En Guatemala se encuentran libros ilustrados traducidos al maya con escenas de 
aeropuerto.  

La sobrevivencia de las lenguas es también una cuestión de orgullo. “En América Latina, en los países en los 
que la constitución reconoce las lenguas indígenas, ha cambiado la actitud de los interesados”, asegura Jon 
Landaburu. “Al principio, para el éxito de sus hijos, los indígenas querían el español y la aritmética”, señala. 
“Pero ahora se han dado cuenta de que los chicos alfabetizados en su lengua materna aprenden más rápido el 
español.”  

© Le Monde 
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Nueva toxina botulínica divide a especialistas 
 

Una variante del Botox, más barata y también de alta efectividad fue aprobada por el ISP. El 
medicamento fue creado por el laboratorio chino Lanzhou y promete estar al menos un 20% bajo el 
precio de la toxina botulínica que se comercializa en Chile. Sin embargo, algunos especialistas no están 
del todo confiados en su seguridad.  
 
 

Cecilia Yáñez
La Nación 
El veneno paralizante producido por el bacilo Clostridium botulinum revolucionó al mundo de la medicina 
por las múltiples aplicaciones. Hoy es utilizada en oftalmología (estrabismo y movimiento involuntario del 
párpado); neurología (parálisis cerebral, temblores, bruxismo, rigidez muscular, distonía muscular), también 
migraña, lumbago e incontinencia urinaria; y en cirugía plástica como atenuante de arrugas.  

En el mercado nacional, la única toxina botulínica que se comercializa es Botox, del laboratorio 
estadounidense Allergan, pero la hegemonía y el crecimiento que ha alcanzado puede verse amenazado.  

El Instituto de Salud Pública (ISP) aprobó la aplicación en neurología y oftalmología de una nueva toxina 
botulínica de origen chino y se está a la espera de la resolución para su uso cosmetológico. Se trata de BTXA, 
medicamento que en Chile recibe el nombre de Toxina Botulínica tipo A del Instituto Lanzhou -en corto 
Toxina Lanzhou- traída al país por el laboratorio Corleans.  

Desde el oriente  

La toxina Lanzhou fue desarrollada por el Doctor Wang Yinchun a partir de la misma cepa Hall de 
Clostridium botulinum que dio origen a Botox. “Según estudios científicos la seguridad, eficacia y efectos 
colaterales son similares a Botox”, señaló el director médico del Laboratorio Corleas, doctor Gonzalo Munita.  

La Toxina Lanzhou no es un genérico de Botox, tal como explicó Munita. Su desarrollo e investigación 
clínica son absolutamente independientes y sus aprobaciones en los distintos países en que está, fueron hechas 
a partir sólo de su propia data científica. “Ahora bien, hay indudables semejanzas: ambos ocupan toxina 
botulínica de la misma cepa, con grado de pureza similar, con unidades de potencia definidas idénticas (LD50 
en ratón) y con resultados clínicos que han llevado a recomendar dosis semejantes con ambos productos si se 
consideran las mismas indicaciones”.  

El precio del producto en Chile estará en torno a un 20% menos que el actualprecio de Botox (250 mil pesos 
por ampolla) y habrá descuentos especiales por volumen y pago contado. Además y porque están interesados 
en los pacientes neurológicos con difícil acceso a este medicamento, el laboratorio ha prometido descuentos 
especiales para ellos, en sus dos presentaciones.  

El problema de la seguridad  

Algunos profesionales nacionales no están del todo convencidos de las ventajas que podría representar la 
toxina Lanzhou.  

Una de las primeras diferencias a la que hacen referencia es la formulación de ambas toxinas. Botox está 
formulado con albúmina humana y cloruro de sodio, mientras que la toxina china contiene sacarosa, dextran y 
gelatina.  

Es este último componente el que levanta la voz de alerta debido a la posibilidad de producir alergias locales 
o sistémicas.  

Consultado por La Nación, el cirujano plástico Mario Godoy, señaló que hace unos dos años se está hablando 
de la nueva toxina que se presenta como similar pero de la que no tienen antecedentes acerca de su calidad. 
“He participado en muchos congreso y seminarios y en ninguno se ha presentado un trabajo serio”, señaló.  
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Según explicó Godoy la toxina Lanzhou utiliza una proteína de gelatina que también ha estado presente en 
vacunas que han debido ser retiradas del comercio debido a las alergias que han producido. “Tenemos que 
trabajar con seguridad total, siguiendo un protocolo que la garantice y con esas condiciones la única es el 
Botox”, dijo.  

El neurólogo Armando Gutiérrez señaló no poseer mayor experiencia con la toxina Lanzhou que las 
referencias que ha tenido de sus colegas brasileños que la trabajan desde hace un par de años.  

Ellos mismos han enviado algunas conclusiones a las que llegaron el grupo de neurólogos de la Asociación de 
Movimientos Anormales Neurológicos. En términos generales, estas consideraciones tienen que ver con que 
no existe “evidencia suficiente en publicaciones registradas por la literatura médica para definir con precisión 
la eficacia terapéutica de la toxina china en el tratamiento de distonías o movimientos anormales”.  

Tampoco hay información suficiente sobre el perfil de seguridad de este fármaco y su potencialidad de 
producir otros efectos secundarios. “El relato de las incidencias de erupciones, alergias cutáneas en pacientes 
que utilizan la toxina china puede indicar un mayor potencial inmunológico e inmunogénico”, dijo.  

Respecto de este punto, Munita señaló que ése es un rumor que carece totalmente de fundamento. “Las 
características de un fármaco sólo pueden basarse en hechos comprobados experimentalmente, tanto cuando 
se mencionan sus ventajas como cuando se critican aspectos del mismo. Aquí no valen ni los deseos ni los 
rumores, sino la data científica”, expresó. 
 

Los números de Botox® 
El mes pasado, Botox®, la toxina botulínica tipo A de Allergan fue ratificada por la Sociedad Americana de 
Cirugía Plástica Estética como el líder en procedimientos médico estéticos. Ya son más de 2.5 millones y 
medio de pacientes tratados.  

En Chile fue aprobado por el ISP en 1994 para su uso en estrabismo y blefaroespasmo asociado con distonía 
y en 2001 para espasticidad, distonía cervical y bruxismo. Su uso cosmético fue aprobado recién dos años 
más tarde.  

La toxina botulínica de Allergan ha sido aprobada por autoridades sanitarias de más de 80 países para 20 
indicaciones diferentes. Además, es la única que ha sido aprobada por la FDA. 
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Gracias a "Sábado", Ian McEwan es el gran escritor del momento 
  
El autor reflexiona sobre la Londres actual 
  
  
  
NUEVA YORK.– En el noticiero nocturno de la BBC, su conductor anunció oficialmente, en tono solemne, 
la publicación de “Sábado”, la nueva novela de Ian McEwan, a quien declaró “la voz internacional de la 
novelística británica”.  
 
El mundillo editorial londinense no recuerda otra ocasión en que una novela haya sido noticia, en un 
informativo nocturno, sólo por sus méritos literarios. La BBC alentaba las aclamaciones (“¡Oigan! ¡Ha salido 
un buen libro!”) y envolvía con la bandera del establishment a un escritor otrora bastante marginal. Sus 
primeros libros fueron extraños, perturbadores, deliberadamente chocantes.  
 
Los críticos británicos lo recibieron con un coro de adulaciones rayanas con la admiración reverente.  
 
Cuando lo visité en su hogar –una casa que derrocha espacio, sobre una plaza milagrosamente tranquila en 
pleno centro de Londres– McEwan tenía todos los motivos para manifestar una complacencia exuberante. Sin 
embargo, me saludó con su calma habitual. (Parece un Clint Eastwood amable, intelectual, con lentes, unos 
ojos que se entornan peligrosamente y un aire de pausada certeza.)  
 
“La publicación de libros está hecha de superlativos –dice con indiferencia–. Tuve muy buena prensa. En 
verdad, me sorprendió porque después de «Expiación» pensé que, sin duda, me había llegado el turno de 
recibir un buen puntapié.” El éxito colosal de "Expiación" (2001) fue una obertura para la fanfarria de 
"Sábado".  
 
Timothy Garton Ash, el historiador y politólogo de Oxford, cree que su amigo Ian ha venido disfrutando de 
algo más que un lanzamiento triunfal. "Es una coronación -insiste-. La primacía de Ian entre los novelistas 
ingleses de su generación hoy es un hecho cultural aceptado."  
 
McEwan se niega a dejarse embelesar por el éxito. "El otro día asistí a la presentación de la nueva novela de 
Ishiguro. Yo estaba junto a Ish cuando Julian Barnes se acercó y le dijo: «Qué grato es conocer al mejor 
novelista mundial del mes»." Impasible, deja pasar un segundo y pronuncia su veredicto: "Yo tuve mi mes". 
(Y algo más: a mediados de marzo, seis semanas después de su aparición en el Reino Unido, "Sábado" seguía 
ocupando el segundo puesto en la lista de best sellers del Times, por encima de John Grisham... y de Kazuo 
Ishiguro.)  
 
En la fiesta de lanzamiento de "Sábado", la pléyade literaria londinense colmó un club privado en South 
Kensington. Además de Ishiguro y Barnes, asistieron los novelistas David Lodge y William Boyd. El mundo 
teatral estuvo representado por los dramaturgos Harold Pinter y Michael Frayn. Huyendo del gentío, me topé 
con la novelista Edna O´Brien. Según me contó, asombrada por la cantidad de invitados, le había preguntado 
a Ian si conocía a toda esa gente. "A todos", había respondido él.  
 
Una docena de libros constituyen la base de la excelente reputación literaria de McEwan, única fuente de su 
celebridad. Si "Sábado" tuviera la mitad de los valores que posee (y conste que, a mi juicio, sólo la supera 
"Expiación"), su autor todavía estaría en la primera fila de los novelistas actuales que escriben en inglés.  
 
Estilo discreto y controlado  
 
En los últimos quince años, su obra se ha caracterizado por un estilo discreto, muy controlado; escenas 
elaboradas, aterradoramente vívidas; un argumento cuidado y una clara percepción de la inteligencia y 
sinceridad del autor. En algunas novelas tempranas, McEwan se controló casi en exceso: había escenas 
abiertamente artificiosas, escritas en un estilo demasiado brillante. Podía subir la temperatura, pero parecía 
incapaz de hacerlo sin que el lector advirtiera cómo manipulaba el termostato. Luego, en "Expiación", logró 
mantener una temperatura elevada del principio al fin. Pese a estar dividida en tres partes muy diferentes, la 
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novela se percibía como una totalidad magnífica. Todas las escenas atrapaban al lector.  
 
"Sábado" también parece una novela integral, en parte porque todo sucede en un solo día y nunca nos 
apartamos de nuestro héroe, Henry Perowne, un neurocirujano eminente. Casi siempre estamos dentro de su 
cabeza experimentando el "brillante cine interior del pensamiento, la vista, el sonido y el tacto", como lo 
llama McEwan, o encaramados sobre su hombro observando todos sus movimientos.  
 
La novela transcurre en Londres el 15 de febrero de 2003, con una manifestación pacifista multitudinaria 
como telón de fondo. Los acontecimientos del 11 de septiembre ensombrecen la memoria y la guerra 
inminente es una inquietud ruidosa y divisiva, pero Henry Perowne la pasa bien. Como explicó McEwan: "Me 
pregunté qué pasaría si le concediera a un hombre todos los recodos felices de la vida. Si le diera placer 
sexual, amor, vino, comida, vida familiar y un trabajo interesante; si le quitara todo problema inmediato, ya 
sea doméstico o profesional".  
 
Obtendría un hombre cuya existencia sería un eco de su propia vida. Henry Perowne vive en una casa que se 
asemeja a la de McEwan en casi todos los detalles elegantes y costosos. Hasta el par de pichones 
descongelándose junto a la heladera, en su cocina amplia y terriblemente limpia, cuadra al estilo de vida de 
Perowne. La esposa de Henry está haciendo carrera, a toda marcha, en un importante diario londinense; la de 
Ian también. Perowne tiene dos hijos en edad de ir al college, talentosos y sociables, con los que se lleva bien; 
McEwan ídem. Uno de los placeres incidentales de "Sábado" es la brillante descripción de un partido de 
squash muy reñido. Aunque el novelista de 56 años ha debido casi renunciar a este deporte a causa de su 
rodilla lesionada, el neurocirujano, de 48, sigue practicándolo más o menos al mismo nivel que McEwan.  
 
Se parecen en cuestiones importantes y en pequeñeces: comparten una ambivalencia sincera respecto de la 
guerra en Irak y un materialismo vocinglero e intransigente; aman los blues y les repele arrojar langostas 
vivas a una olla con agua hirviendo. Sin embargo, difieren mucho en aspectos importantes. Al consagrarse a 
su profesión con la intensidad que ella exige, Perowne ha caído en una gran estrechez de miras.  
 
Henry Perowne jamás es ilógico o perverso; su acto más extraño es orinar sentado sobre el inodoro. En un 
tiempo, Ian McEwan tuvo mala fama por la perversidad de sus primeras novelas. Como él mismo ha dicho, 
eran "sexualmente extrañas, oscuras" y le valieron el apodo de "Ian McAbre". ¿Acaso ha dejado atrás todo 
eso? El calla. En las entrevistas, muestra el mismo dominio de sí que en sus novelas. Una agudeza seca, casi 
amarga, y una cadencia reflexiva al hablar delatan al racionalista confiada y relajadamente dueño de sus 
facultades. No comete un solo error.  
 
El enfoque de "Sábado", ceñido a lo cotidiano, se cruza con las preocupaciones más amplias del momento 
histórico. Vemos cómo una manifestación de terrorismo local opera en un nivel personal, en el living de 
Perowne, copia fiel del suntuoso living, de techo alto, donde conversamos McEwan y yo.  
 
"Si no lo hubiéramos visto en nuestras pantallas, el 11 de septiembre sería tan sólo uno más en la lista de 
hechos terribles acaecidos en todo el mundo. No nos perseguiría de este modo obsesivo", escribió McEwan en 
un comentario conmovedor para la prensa británica inmediatamente después de los ataques.  
 
Sostiene que ese acontecimiento ha causado un impacto profundo y duradero: "Estados Unidos cambió. Su 
política exterior cambió. Todo el eje de atención cambió". Su compasión por Estados Unidos, en tanto víctima 
del terrorismo, no lo indujo a apoyar la guerra en Irak aun cuando, para consternación de algunos amigos 
izquierdistas, tampoco se opuso a ella.  
 
McEwan sigue siendo ambivalente. Habla de la guerra con convicción; en tono pausado, desovilla una serie 
de opiniones informadas que lo dejan en posición segura. "La ocupación fue un desastre -dice-. Un gobierno 
que nunca creyó realmente en el poder del Estado tuvo que inventar un Estado en un lugar remoto. [...] Las 
elecciones [en Irak] me reconfortaron en cierto modo. Uno de los aspectos más desagradables de algunos 
ángulos de la izquierda británica, y, según me han dicho, también de la norteamericana, es que alienten a los 
insurgentes. Preferirían el fracaso de la democracia en Irak al triunfo de Bush; es una política profundamente 
cínica o asombrosamente estrecha. No me importa un comino la reputación de Bush, pero sí me importa la 
estabilidad que debería tener Irak. Por eso quiero que él triunfe."  



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

 
 
Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 31                                                                                                                 Septiembre 2005 

61

 
Se esfuerza por no rechazar a Bush de un modo reflejo: "Cuando él habla, debo recordarme a mí mismo que 
esas cosas no son mentiras sólo porque él las diga". Aun así, valora poco su política interna: "George Bush 
quizá tenga visiones respecto de la democracia mundial, pero, ciertamente, no tiene la menor visión de qué 
tipo de país quiere gobernar. Su política es la de un rentista del siglo XIX".  
 
Henry Perowne se mofa del "pensamiento primitivo de quienes son afectos a lo sobrenatural". McEwan lo 
rechaza abiertamente: "No tengo paciencia con los creyentes". Tampoco tolera los eufemismos confusos: "No 
comprendo a qué se refiere la gente cuando habla de lo espiritual. ¿A un tipo barbudo que está en el cielo? ¿A 
sentimientos elevados? La experiencia artística ¿es espiritual? Cuando oigo esa palabra echo mano a mi 
revólver". Luego de esta andanada contra la religión, y a modo de contrapeso, ensalza las maravillas del 
materialismo, a su juicio "la cosmovisión más liberadora".  
 
Con un neurocirujano  
 
Como parte de los preparativos de "Sábado", McEwan pasó dos años observando el trabajo de un 
neurocirujano. "Descubrí que no me causaba repugnancia alguna. Estaba demasiado interesado por ver un 
cerebro. Eso tiene un atractivo inmenso para un materialista como yo. Uno mira esa cosa material y no puede 
creer que sea consciente... o que lo será cuando desaparezca el efecto de la anestesia."  
 
Con todo, hay un obstáculo. "El lado repulsivo de la neurocirugía es el olor -admite-. La sierra o craneótomo 
chamusca el hueso. El olor es horrible." Presenta este hecho desagradable con evidente satisfacción, recostado 
sobre el diván tapizado en cuero, con los tobillos cruzados y las manos entrelazadas detrás de la cabeza.  
 
Al comienzo de la novela, y, nuevamente, al final, entramos con Perowne en el quirófano y presenciamos de 
cerca una operación. McEwan describe el procedimiento con una transparencia notable. Cuando está 
trabajando, Henry Perowne "se siente tranquilo y espacioso, plenamente capacitado para existir. Es una 
sensación de vacío clarificado, de alegría profunda y callada". Domina su mundo como un dios, igual que un 
novelista. "Cuando un escritor, sea quien fuere, se adentra en la obra de otro, siempre deja traslucir su propia 
introspección", reconoce McEwan. Dice haber orquestado la escena final en el quirófano "de manera tal que 
se refiriera a la escritura: el acto de escribir tendría algo que ver con la cirugía en sí".  
 
Tal era su afán por establecer un nexo entre la ciencia del neurocirujano y el acto creador de un artista que en 
los primeros borradores de la novela Perowne metía un pincel en un bol con una solución de Betadine y 
pintaba el cuero cabelludo de un paciente de un color "amarillo girasol". Cuando le mostró la novela al 
neurocirujano cuyo trabajo había observado éste le dijo: "Yo no uso pincel". McEwan no quiso creerle: "Yo 
lo vi con un pincel". "No, no. Es una esponja sujeta por una pinza", insistió el cirujano. "Dígame, por favor, 
¿usted nunca usa pincel? ¿Alguien lo usa?", rogó McEwan. "No tengo noticia." Así, para no cometer una 
inexactitud, McEwan sustituyó el pincel por la pinza con la esponja. "Tuve que conformarme con una mera 
sensación de Van Gogh, como lo es una piel coloreada de amarillo con Betadine."  
 
Hace unos años, McEwan me contó que su prosa "ideal" sería "una tela con una pálida base mate, a la que 
añadiría un conjunto de pinceladas en colores intensos". Esta vez, insinuando una burla de sí mismo, 
proclamó su preferencia por un estilo "neoclásico": "Quiero claridad, precisión y comprensión".  
 
Una reseña había dicho que "Sábado" "le debe demasiado" a "La señora Dalloway", pero cuando le mencioné 
a McEwan esta novela de Virginia Woolf, me dijo que más bien había pensado en Saul Bellow y su "maestría 
de la digresión" en Herzog ("siempre la tuve a mano mientras escribía esta novela"). También en John Updike 
y su uso "hipnótico" del tiempo presente en las novelas del Conejo. "Hay cierto tipo de novela que se propone 
captar, aprehender, a una persona, una ciudad, un siglo. Los norteamericanos sobresalieron en él en la 
segunda mitad del siglo XX."  
 
En "Sábado" el novelista ha alcanzado un dominio absoluto de su oficio. Aquí no hay accidentes; sólo hay 
efectos deseados. McEwan admite la dificultad de crear una obra tan precariamente artificiosa: "Es algo así 
como hacer girar varios platos en la punta de un palo. Quiero llegar a ese momento dando pasos que tengan 
sentido dentro del mundo físico reconocible".  
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Por ahora, se ha tomado un descanso. "De veras, me gusta dejar de escribir por un tiempo, pero en algún 
momento lo detestaré. Podría ser dentro de un año o dentro de seis meses. Esta es una fase realmente 
agradable", dice. Timothy Garton Ash me advirtió que esta "fase agradable" podría no durar por otras razones. 
Tal vez, su actual reinado le resulte incómodo a su amigo (hasta proveyó la cita pertinente: "Intranquila yace 
la cabeza que lleva corona"). "Sin duda, Ian tendrá que habérselas con los celos de sus contemporáneos", 
comentó. Pero McEwan no está dispuesto a dejarse afligir por eso. "Mis viejos compañeros literarios han sido 
muy amables", ronronea.  
 
Cuando viajó a Nueva York para publicitar "Sábado", McEwan se desvió hasta Uruguay para visitar a Martin 
Amis, un viejo compañero literario a quien un día aclamaron como el mejor novelista británico de su 
generación. Como dice la cita de Herzog que McEwan eligió para epígrafe de su novela: "Así transcurre el 
tiempo".  
 
Por Adam Begley  
De The New York Observer  
 
Traducción: Zoraida J. Valcárcel  

Link corto: http://www.lanacion.com.ar/736321 
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Estudiar música para cambiar la realidad 
  
En Tilcara se graduaron 15 promotores sociomusicales 
  
  
  
TILCARA, Jujuy.- En este pueblo de la Quebrada de Humahuaca, donde las oportunidades educativas son 
escasas, un grupo de jóvenes emprendió un desafío innovador: estudiar música como herramienta 
transformadora de los problemas sociales.  
 
Quince hombres y mujeres, de 24 años promedio, se recibieron anteayer de promotores sociomusicales, una 
carrera terciaria de tres años de duración, creada y dictada por la filial local de la Fundación Música 
Esperanza. Otros siete chicos concluirán sus estudios en este año.  
 
Que esto suceda en una gran ciudad puede ser algo "natural", pero en Tilcara es un acontecimiento 
extraordinario: los chicos provienen en su mayoría de familias sencillas de esta provincia, y fueron becados 
para estudiar -incluyendo el alojamiento y la comida-, sin necesidad de desplazarse a un centro urbano.  
 
Pero, además, contaron con un abanico de profesores como el pianista Miguel Angel Estrella -fundador en 
1982 de Música Esperanza-, Irene Chaina (de Pro Música de Rosario), el narrador y ensayista Adolfo 
Colombres; el sociólogo de música popular Mauricio Sánchez, de Bolivia, y el músico humahuaqueño 
Ricardo Vilca, entre otros.  
 
Hoy, los egresados ven la fusión entre la música y el desarrollo social como algo posible. ¿De qué se trata? 
Walter Méndez, de 29 años, lo explicó con un ejemplo: "Para mi tesina final trabajé en un comedor infantil de 
Humahuaca -donde vive- al que estaban vinculadas unas 20 familias. La punta de entrada fue hacer un taller 
musical. Al ponernos en contacto con los padres nos dimos cuenta de que no estaban organizados, que había 
problemas de violencia familiar, de incomunicación... A partir de allí, empezamos a trabajar juntos para 
buscar las soluciones", dijo.  
 
Emoción y desafíos  
 
El acto de anteayer desbordó la sede de Música Esperanza. Bajo un cielo despejado, sentados o de pie, unas 
300 personas no querían perderse el encuentro, salpicado de música y emoción. Además de Estrella, al 
encuentro concurrieron el ministro de Educación, Daniel Filmus -que se comprometió a continuar con la 
ayuda económica al proyecto-, y el embajador de Francia, Francis Jean Lott, además de autoridades locales.  
 
Después de los diplomas se realizó el Primer Encuentro de Músicos Regionales del programa de la Unesco 
"La voz de los sin voz", un relevamiento de patrimonio intangible de música y danza que se está realizando en 
tres poblados alejados de los departamentos de Tilcara, Humahuaca y Valle Grande.  
 
"Lo importante no es tanto lo que hicimos, sino dónde lo hicimos", destacó a LA NACION Susana Moreau, 
directora del Centro Andino para la Educación y la Cultura -que depende de Música Esperanza-, y alma máter 
del proyecto. "Esta carrera es pionera", dijo. La carrera tuvo dos pilares, explicó su secretario académico, 
Radek Sánchez. Por un lado aprendieron a ejecutar instrumentos, teoría y lecto-escritura musical. Por el otro, 
cursaron sociología, antropología y diseño y evaluación de proyectos socioculturales.  
 
Ahora, estos jóvenes se encuentran con el desafío que definió Antonio Cruz, uno de los egresados: ser 
"agentes comprometidos con la comunidad de la que formamos parte".  
 
Por Amalia Eizayaga 
Para LA NACION  

Link corto: http://www.lanacion.com.ar/736371 
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Cintura infantil: proponen una tabla local de medidas saludables 
  
Es para chicos de 2 a 13 años y la desarrollaron médicos del hospital Durand 
  
  
  
 

 
En términos más claros para los padres, como son los centímetros y no los "percentilos" -los parámetros con 
que todo se mide en pediatría-, un equipo de especialistas argentinos en nutrición y diabetes infantil elaboró la 
primera tabla que permite saber cuánto debe medir, según la edad, la cintura de los chicos para prevenir el 
riesgo de desarrollar enfermedad cardiovascular, diabetes tipo 2 o el cada vez más frecuente síndrome 
metabólico.  
 
Es que está demostrado que, en el momento de evaluar su significado clínico, no importa tanto la acumulación 
de grasa en el cuerpo, sino su distribución. De ahí el interés creciente en el estudio de la obesidad abdominal o 
visceral, para la que sólo se necesita una herramienta sencilla y económica: el centímetro.  
 
"En los niños, la medida de la cintura es algo novedoso porque, como todo en ellos, se «percentila» -explicó a 
LA NACION la pediatra Valeria Hirschler, del Servicio de Nutrición y Diabetes del Hospital Durand y autora 
principal de la tabla-. Pero todavía no hay un valor de corte definido. Sólo ahora se está empezando a hablar 
de la medida de cintura en los chicos como un predictor de diabetes y de enfermedad cardiovascular, como ya 
se sabe en los adultos."  
 
Junto con el doctor Mauricio Jadzinsky, María Calcagno y Claudio Aranda, del Servicio de Nutrición y 
Diabetes del Durand, y la doctora Graciela Clemente, del Area Programática del hospital, la doctora Hirschler 
realizó un seguimiento de las medidas de cintura de 3068 chicos de 2 a 13 años, durante dos años, en ocho 
escuelas primarias y cuatro jardines de infantes.  
 
Con cada uno de los chicos de pie, los integrantes del equipo usaron un centímetro no elástico para registrar 
las medidas sobre la piel a la altura del ombligo. Mientras que el 11,6% de las nenas y el 15,7% de los 
varones tenía sobrepeso -es decir, un contorno superior al que corresponde al percentilo 90- el 18,5 y el 17,4% 
estaba en camino a ello (ver infografía).  
 
Los resultados del estudio fueron aceptados para su publicación en el número 3 de la revista Archivos 
Argentinos de Pediatría, de la Sociedad Argentina de Pediatría ( ¡Error! Referencia de hipervínculo no 
válida. ). Así, padres y médicos podrán conocer de manera rápida que la cintura de un nene de 8 años debe 
medir entre 63 y 68 centímetros, mientras que la de una nena debe oscilar entre los 61 y los 67 centímetros.  
 
Punto de corte  
 
"En este trabajo tomamos como punto de corte el percentilo 90, ya que fue el que mejor se asoció en un 
trabajo anterior con la resistencia a la insulina, un factor de riesgo subyacente para diabetes tipo 2 y 
enfermedad cardiovascular en los chicos. Pero, en realidad, los parámetros de control están bajando porque 
demostraron que muchos chicos con algún riesgo se ubicaban dentro de los parámetros normales", explicó 
Hirschler.  
 
Es por esto que en las últimas investigaciones internacionales, que alimentan el debate científico al respecto, 
ya se menciona al percentilo 75 como referencia de la medida de cintura infantil. "Todavía en la literatura 
médica no se estableció un punto de corte de circunferencia de cintura para pediatría", destacó Hirschler.  
 
Fue éste el motivo por el cual un estudio previo del equipo que confirmó la relación entre la circunferencia de 
cintura y el riesgo de desarrollar resistencia a la insulina, un componente del síndrome metabólico, alcanzó la 
tapa de la edición de agosto de la revista Archives of Pediatrics and Adolescent Medicine, de la Asociación 
Médica Estadounidense. Ese trabajo subrayó la necesidad de elaborar una tabla argentina de medida de 
cintura para chicos, según sexo y edad, como ya lo hicieron Italia, España, Inglaterra y Canadá.  
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El equipo formado por Aranda, Jadzinsky y Gustavo Maccalini, del Durand, y María Luján Calcagno, de la 
Facultad de Farmacia y Bioquímica de la Universidad de Buenos Aires, halló en 2202 a chicos de 6 a 13 años, 
de ocho escuelas primarias públicas y privadas, que el 51% de ellos con cintura superior al percentilo 90 tenía 
al menos un factor de riesgo de padecer enfermedad cardiovascular, como la presión arterial alta, resistencia a 
la insulina o hiperlipidemia (altos niveles de colesterol o triglicéridos en sangre).  
 
Más del 23% de esos chicos con obesidad central tenía dos o más de esos factores de riesgo, contra un 2,5% 
de aquellos con una circunferencia por debajo del percentilo 90. "Observamos que a medida que aumentaba la 
resistencia a la insulina, aumentaba la circunferencia de la cintura, y que mientras subía el tamaño de la 
cintura, bajaba el colesterol «bueno» o HDL", resumió la experta en diabetes infantil.  
 
Por Fabiola Czubaj  
De la Redacción de LA NACION  

Link corto: http://www.lanacion.com.ar/736293 
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El costo humano de Chernobyl 
  
  
  
VIENA (ANSA).- El resultado real en términos humanos y ambientales del mayor accidente atómico de la 
historia, la explosión de la central nuclear de Chernobyl, en Ucrania, el 26 de abril de 1986, fue menor que lo 
denunciado, según un sorprendente estudio de la ONU dado a conocer ayer en Viena.  
 
El informe fue preparado por un grupo de más de 100 científicos de todo el mundo, entre ellos especialistas 
de ocho agencias de las Naciones Unidas, con vistas al congreso sobre Chernobyl que comienza hoy en esta 
ciudad.  
 
De la reunión participan especialistas y representantes de los gobiernos de Ucrania, Bielorrusia y Rusia, los 
más cercanos al lugar del incidente. El voluminoso estudio en 600 páginas calcula en unas 4000 las muertes 
por radiaciones, mientras que se están revelando inferiores a lo previsto las consecuencias sobre los 
alrededores. En el momento de los hechos, ocurridos en los últimos años de la Guerra Fría, las previsiones 
fueron, en cambio, de decenas de miles de muertes precoces.  
 
Hubo, por ejemplo, 4000 casos de tumores de tiroides, en su mayoría de niños, pero los casos de muertos 
fueron nueve y el resto se curó. Hasta mediados de 2005, según el estudio, fueron menos de 50 los decesos 
atribuibles directamente a las radiaciones provenientes del desastre de Chernobyl, siempre de hombres y 
mujeres que estuvieron altamente expuestos a las radiaciones. Algunos murieron en los meses 
inmediatamente posteriores a los episodios; otros, hasta 2004. Según los autores del informe, una compilación 
de todos los estudios disponibles preparado por el Forum Chernobyl, el estudio no apunta a minimizar las 
consecuencias de la tragedia. "Lo más importante es ayudar a cada individuo a retomar el control sobre sus 
vidas y las comunidades, sobre su futuro", sostiene el trabajo.  

Link corto: http://www.lanacion.com.ar/736292 
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Se resiste el INBA entregar obras de pintora surrealista  
Miguel Angel Ceballos  
El Universal  
Martes 06 de septiembre de 2005  
Cultura, página 1  

Ante una nueva sentencia en favor de Beatriz Varo, sus abogados denuncian que el instituto quiere 
dejar `el paquete` a la siguiente administración  

Con la confianza de que por quinta ocasión el Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal les dio la 
razón, los representantes legales de Beatriz Varo Jiménez heredera universal de la pintora surrealista 
Remedios Varo Uranga afirman que las autoridades del Instituto Nacional de Bellas Artes (INBA) sólo 
quieren retrasar la entrega de las 39 obras que actualmente se encuentran en el Museo de Arte Moderno, para 
dejar "el paquete" a la siguiente administración.  

Vulfrano Álvarez y Gustavo Ortiz Madrigal, abogados de la española Beatriz Varo (radicada en Valencia), 
señalaron en entrevista que el INBA y Walter Gruen sólo están evadiendo la impartición de justicia, pues 
aseguran que es cuestión de tiempo para que tengan que rendir cuentas, entregar las obras y pagar daños y 
perjuicios por el tiempo que han retrasado el juicio.  

"El fondo del asunto es cosa juzgada y no se puede modificar. El INBA dice que ahora se va a ir al amparo, 
pero nosotros les decimos: ya hay cinco sentencias que han perdido, ¿qué más van a pelear? Sólo tiempo, 
retrasar la ejecución de la sentencia. Están engañando a la opinión pública porque lo que quieren es ganar 
tiempo para dejar el paquete a la siguiente administración", dicen los abogados.  

El pasado 1 de septiembre la Tercera Sala de lo Familiar del Tribunal Superior de Justicia del Distrito Federal 
resolvió declarar improcedentes los recursos de apelación interpuestos por el INBA y el señor Walter Gruen. 
Dicha apelación pretendía dejar sin efecto la resolución judicial que los obliga a entregar 39 obras de 
Remedios Varo a la sobrina de la pintora, Beatriz Varo Jiménez.  

La sentencia de principios de este mes, firmada por la magistrada Yolanda de la Cruz Mondragón, determina 
que "resultaron en parte infundados y en parte inoperantes los agravios planteados por el INBA y Walter 
Gruen, por lo que se confirma en sus términos la sentencia interlocutoria combatida". Es decir, ratifican que 
tanto Gruen como el INBA deben rendir cuentas y entregar las obras pictóricas.  

Respecto de la validez del contrato por el cual Walter Gruen le donó las obras al INBA, la resolución de la 
magistrada Yolanda de la Cruz, cita: "La parte donante no demostró de manera contundente la propiedad de 
las obras pictóricas objeto de la donación y que fueron realizadas por la autora de la sucesión, Remedios Varo 
Uranga. Por esa razón, aun cuando no se declaró ni solicitó la nulidad del contrato de donación, la sala 
responsable, con los razonamientos en que se apoyó, implícitamente le restó eficacia y fuerza probatoria para 
tener por demostrado que los bienes objeto de la donación pertenecieron a los donantes y ahora al instituto 
quejoso. "Lo anterior es legal porque si bien el testimonio de una escritura notarial es un documento público, 
a pesar de que no haya sido impugnado de nulidad, ni exista una declaración expresa en ese sentido por parte 
de la autoridad judicial, su eficacia se puede ver disminuida, tal y como ocurrió en la especie, al no haberse 
demostrado que las aseveraciones que contiene corresponden a la verdad intrínseca o real, es decir, que los 
donantes fueran propietarios de los bienes objeto del consenso".  

A través de un comunicado, tanto el INBA como el señor Gruen han manifestado que seguirán luchando para 
que se les reconozca el justo título de las obras. Según sus representantes legales, Beatriz Varo sigue dispuesta 
a negociar las 39 obras con el gobierno federal, "si alguien se acerca a promover una solución". No obstante, 
el INBA ha manifestado que no puede negociar con alguien a quien no reconocen como propietaria de la 
colección en disputa.  
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Recordarán a Rodolfo Usigli padre del teatro moderno mexicano  
Luis Fernando Reyes  
El Universal  
Martes 06 de septiembre de 2005  
Cultura, página 2  

 

El próximo 17 de noviembre se cumplen 100 años del natalicio de quien fuera considerado el padre del teatro 
moderno mexicano: Rodolfo Usigli. Ante esto, se prepara una serie de actividades relacionadas con la vida y 
obra del director, dramaturgo, crítico y maestro de teatro, como una exposición, y la publicación de una 
biografía y obras inéditas.  
La actividad central del homenaje "Lo que yo soy es teatro", se llevará a cabo el 15 de noviembre en el 
Palacio de Bellas Artes (dos días antes del aniversario).  

Objetos personales y de trabajo, reproducciones de pinturas y fotografías, programas de mano de sus obras y 
algunas de sus primeras ediciones formarán parte de la exposición Rodolfo Usigli a 100 años de su 
nacimiento.  

En esa ceremonia se dará a conocer la edición facsimilar de El apóstol (1932), su primera obra, se cancelará 
una estampilla postal conmemorativa y se proyectará un video sobre su vida y obra.  

Un disco compacto reeditado y producido por la UNAM y perteneciente a la colección Voz Viva de México 
con el nombre de Anatomía del teatro será presentado en el marco de la ceremonia.  

Alejandro Usigli, hijo de Rodolfo, mencionó que la primera biografía del dramaturgo, escrita por la actriz 
Gloria de las Fuentes Lara, está siendo evaluada por el Fondo de Cultura Económica. Destacó que aún quedan 
dos materiales inéditos de su padre: Reinalda o el estanque, y el monólogo Estreno en Broadway, que 
aparecerán en el sexto o séptimo tomo de las obras completas del escritor editadas también por el FCE.  

De padre egipcio y madre polaca, Usigli fue capaz de captar la esencia del mexicano. Siendo ya un "escritor 
de nuestra crepuscular clase media", como lo definiera Octavio Paz, escribió obras críticas y polémicas; las 
más conocidas, El gesticulador (1938), Ensayo de un crimen (1944), y ¡Buenos días señor presidente! (1972). 

"Rodolfo Usigli inauguró una forma de nuevo teatro que aborda directamente temas políticos, no sólo con El 
gesticulador, donde sigue el corte de un realismo tradicional, sino con una serie de obras poco conocidas y 
muy importantes", señaló el dramaturgo Vicente Leñero.  

Para el director Luis de Tavira, quien afirma: "Nadie puede referirse al teatro mexicano sin mencionar a 
Usigli, y sin embargo, nadie sabe bien a qué Usigli referirse. Ahí está el cuerpo impresionante de sus obras 
pero que no se montan, que difícilmente se leen. Todo el mundo habla de dos o tres obras que son imposibles 
de soslayar pero todo el cuerpo de su obra permanece desconocido".  
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También la muerte juega a la Lotería  
Luis Fernando Reyes  
El Universal  
Martes 06 de septiembre de 2005  
Cultura, página 4  

Erik de Luna, actor y dibujante, reúne en un juego los 100 nombres con que se llama popularmente a la 
`huesuda`  

"Lotería" viene del vocablo italiano lotto, que significa destino, y el inevitable destino de todos los hombres 
es la muerte. Esta macabra combinación: lotería-muerte, se ve materializada con el juego Lotería de los 100 
nombres que los mexicanos le dan a la muerte , creada por el actor, dibujante y ahora diseñador Erik de Luna. 
Se juega como una lotería convencional, pero tiene la particularidad de incluir únicamente imágenes de la 
muerte con sus 100 distintos nombres. Todos de procedencia nacional y con sus peculiaridades regionales.  

"La Madre Matiana", "La Coatacha", "La Chinita" y "La Tiznada" son algunos de los nombres que fueron 
rescatados de distintas fuentes tales como taxistas, pobladores, indígenas. En esencia de la tradición 
mexicana.  

A partir de un acto en una de sus obras de teatro, en donde jugaba a la lotería con las imágenes de la muerte, 
De Luna escuchó que la gente le preguntaba si el material estaba disponible para el público en general. 
Entonces ideó la propuesta que fue creciendo hasta sumar 100 nombres.  

El artista cuenta, por ejemplo que en Tepoztlán, estado de México, a la muerte se le llama "La Comadre", 
porque se le tiene como una metiche que con toda la confianza del mundo se mete hasta la cocina, se le trata 
con familiaridad.  

"La Cargona" está inspirada en la imagen de una indígena de la sierra Tarahumara que por el suelo 
impregnado de nieve de Chihuahua, camina descalza y estoica mientras los que la observan tiritan de frío.  

"La Patas de hilo" está basada en una muñeca llamada "María", que fabrican las indígenas otomíes de 
Santiago Mexquititlán, Querétaro, a su imagen y semejanza.  

"La Liberadora" es una copia de la imagen de la libertad de Jorge González Camarena que estaba dibujada en 
la portada de los libros de texto gratuito. Algo que a De Luna le plantea una analogía: "Si la educación libera 
de la ignorancia, la muerte libera de todo, del ego, de los males y, en esencia, de ti mismo".  

Dividida en dos juegos (sets), la lotería contiene 10 tablas, cada una con un nombre diferente. Así, 
encontramos la tabla "Las del campo", que contiene, entre otras, a La Hilacha, con su telar a la cintura; "Las 
Prehispánicas", con la infaltable "Coatlicue"; "Yo soy sexy, sexy", presentando a "La Polveada" en pose 
clásica de Lupe Vélez; "Las olvidadas", con una muerte niña vendedora de flores de cempasúchitl llamada 
"La Curamada"; y "Puras güeras", que muestra a "La Veleidosa" en actitud de señora de clase alta, entre otras. 

El queretano inspirado en imágenes prehispánicas, en las fiestas de noviembre, en varias regiones del país, en 
artistas y personajes de cine y televisión, así como en el paraíso bíblico, creó una lotería para jugarse en 
familia, y quitarle a la muerte un poco de su peso trágico.  
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Magia y literatura... Aborda la poesía francesa del siglo XIX  
Jorge Luis Espinosa  
El Universal  
Martes 06 de septiembre de 2005  
Cultura, página 4  

 

Chloe Aridjis lleva ya varios años estudiando la literatura europea de los siglos XIX y XX, pero siempre le ha 
interesado lo fantástico, por lo que no fue casual que su tesis de doctorado se haya centrado en un tema que 
aborda estas coordenadas: Topografía de lo insólito. La magia y lo fantástico literario en la Francia del siglo 
XIX.  
Un volumen traducido por Leticia Ofelia García y publicado recientemente por el Fondo de Cultura 
Económica en su colección popular, en torno del cual habla la autora. "Desde el principio decidí escoger un 
estudio interdisciplinario, el cual involucrara mi interés por literatura, la historia cultural y los espectáculos 
marginales como la magia, el circo". En Harvard (Estados Unidos), Aridjis estudió literatura comparada, 
latinoamericana, alemana, inglesa y poesía francesa del siglo XIX, por lo que para su doctorado en Oxford ya 
tenía la amplia plataforma que le permitiría adentrarse en la conexión entre la magia y autores franceses como 
Nerval, Balzac, Mallarmé y Rimbaud.  

¿El tema de la magia y su conexión con los poetas, es poco abordado dentro del Romanticismo?  

En el Romanticismo alemán había un elemento muy fuerte, místico, pero la magia es algo que no se toca 
mucho dentro de los estudios literarios. Sí se menciona el interés por ciertos escritos de magia: alquimia, 
cábala, encantamientos, pero lo que no se menciona son los magos verdaderos, contemporáneos, de los 
escritores mismos, de estos poetas. Esto es algo que en los estudios literarios se ha excluido mucho. No se 
han tomado en serio.  

¿No se han tomado en cuenta a los magos porque se les cree charlatanes?  

Exactamente, pero en mi exploración se hizo obvio que cada individuo tiene su definición de magia. Además, 
hay muchas correspondencias, algunas latentes y otras más obvias entre la magia y estos escritores. 
Baudelaire y Nerval mencionan algunos magos. Ahora, para ese tiempo el mago ya no era alguien que creía 
en lo oculto o dialogaba con el más allá. Era una figura muy consciente de su público. Los poetas creían más 
en la magia trascendente. No en la magia masiva del espectáculo.  

¿Cuál fue su interés al desarrollar este tema?  

Mostrar otra lectura de la literatura, de la poesía francesa del XIX, pero que se podría ampliar a otros países 
y culturas. Además en esta época se vive un momento muy crítico. Es el tiempo en que la ciencia empieza a 
reemplazar el pensamiento mágico, fantástico.  

¿Y hoy esto ya está muy olvidado?  

Apollinaire decía que el artista debe ir un paso más adelante de la tecnología y no dejar de sorprender a su 
lector, porque jamás debe sentirse eclipsado por la tecnología, pero es un reto enorme. De hecho, hemos 
perdido, la tecnología va 100 pasos adelante.  

¿Dentro de los estudios literarios también?  

La crítica literaria es muy miope. No toma en cuenta lo que está pasando en la sociedad y la cultura en la 
que vive. En Harvard estaban muy sumergidos en la crítica literaria tradicional, en el enfoque de ciertos 
autores. Por eso mi propuesta es la de un estudio más amplio, interdisciplinario.  
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Proteína, fundamental en cáncer y envejecimiento  
EFE  
El Universal  
Martes 06 de septiembre del 2005  

Demuestra un equipo español el "importante papel" de la proteína TRF2, presente en los extremos de 
los cromosomas o telómeros, en el desarrollo de cáncer y envejecimiento celular  

Un equipo español, dirigido por la investigadora María Blasco, ha demostrado el "importante papel" de la 
proteína TRF2, presente en los extremos de los cromosomas o telómeros, en el desarrollo de cáncer y 
envejecimiento celular.  

El estudio, en el que han intervenido Purificación Muñoz y Raquel Blanco, del Centro Nacional de 
Investigaciones Oncológicas (CNIO), se ha desarrollado a partir de modelos animales y se publicará mañana 
en la revista Nature Genetics, explicó Blasco.  

Hasta ahora, se sabía que la proteína TRF2 estaba presente en cantidades elevadas en cánceres como los de 
pulmón, hígado o mama, pero este estudio demuestra por primera vez su "especial intervención" en el 
desarrollo del envejecimiento prematuro y de los tumores en general.  

Para estudiar el papel de esta proteína, las investigadoras del CNIO aumentaron la cantidad de TRF2 en 
células epiteliales (las que recubren las superficies externas e internas del organismo) de ratones transgénicos. 

Blasco indicó que esta alteración en los niveles de la proteína desembocó en una degradación inmediata de los 
telómeros, produciendo un envejecimiento prematuro de la piel, y aumentó las mutaciones genéticas.  

Todas estas consecuencias se acusaron especialmente en aquellas zonas de la piel expuestas a la luz 
ultravioleta.  

Según la directora de la investigación, estos resultados evidencian asimismo que la proteína TRF2 protege a 
los telómeros de los efectos nocivos de la luz solar mediante la reparación del daño producido por la radiación 
ultravioleta, "hasta el punto de que cuando rompemos el equilibrio del sistema, la reparación es defectuosa".  

Además, los investigadores observaron a posteriori que la cantidad de esta proteína estaba también aumentada 
en carcinomas de piel humanos, razón que "da relevancia" al papel de TRF2 no sólo en el contexto de 
modelos animales sino también en humanos.  

Estos descubrimientos indican que la proteína TRF2 es una "posible diana" para el desarrollo de fármacos 
dirigidos a modular la susceptibilidad al cáncer y al envejecimiento celular.  

El siguiente paso consistirá en el estudio de la proteína TRF2 en síndromes hereditarios humanos 
caracterizados por envejecimiento prematuro y mayor incidencia de cáncer.  

pmm  
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Buscan en gusanos cura de asma  
EFE  
El Universal  
Lunes 05 de septiembre del 2005  

Los gusanos parásitos prevalentes en muchos países en desarrollo podrían ofrecer la clave para 
desarrollar terapias contra el asma y otras enfermedades alérgicas, según los científicos  

Los gusanos parásitos prevalentes en muchos países en desarrollo podrían ofrecer la clave para desarrollar 
terapias contra el asma y otras enfermedades alérgicas, según los científicos.  

Los investigadores han utilizado un gusano plano o platelminto conocido con el hombre de "schistosoma 
mansoni", responsable de la muerte de miles de personas en los países pobres, para desarrollar la resistencia a 
las alergias, informa hoy el diario "The Daily Telegraph".  

Muchos expertos creen que existe una relación entre la desaparición de los gusanos parásitos en las 
sociedades desarrolladas y el fuerte incremento de las alergias a alimentos como los cacahuetes, a las 
picaduras de insectos, a los ácaros y a los gatos en estas últimas.  

Así, por ejemplo, en el Reino Unido las alergias se han triplicado en los veinte últimos años, según datos del 
Royal College of Physicians (Colegio de Médicos), y más de cinco millones de británicos están sometidos a 
tratamiento por el asma que sufren.  

El doctor Padraic Fallon, del departamento de bioquímica del Trinity College, de Dublin, presentará hoy un 
informe en la Asociación Británica para el Progreso de la Ciencia, reunida en la capital irlandesa, según el 
cual los platelmintos parásitos podrían utilizarse para buscar curas contra las alergias.  

Aunque las causas del espectacular incremento de las enfermedades de tipo alérgico son diversas, Fallon y 
otros expertos creen que entre las más importantes está la reducción de la presencia de ese tipo de gusanos y 
de las infecciones causadas por bacterias y virus debido a la higiene de las sociedades modernas.  

"Hemos averiguado que puede utilizarse un gusano para prevenir alergias en los ratones de laboratorio. No se 
trata de darles gusanos a las personas, sino de disecar el ratón (...) y aislar las proteínas que tienen el efecto 
deseado, para producirlas luego sintéticamente y utilizarlas como parte de la terapia".  

Los esquistosomas se alimentan de glóbulos rojos y de substancias nutritivas disueltas como los azúcares y 
los aminoácidos, y pueden vivir durante más de veinte años en los intestinos de una persona.  

Los habitantes de los países tropicales que se bañan en lagos, ríos, canales o en depósitos de agua potable que 
no ha sido tratada con cloro pueden desarrollar la esquistosomiasis o bilharzia.  

Más de doscientas mil personas mueren anualmente en los países pobres como consecuencia de los destrozos 
que esa enfermedad, causada por un gusano parásito, produce en el sistema urinario, el hígado o los intestinos. 

Algunas investigaciones llevadas a cabo en Gabón indican que los niños infectados con ese tipo de parásitos 
tenían menores probabilidades de sufrir reacciones alérgicas a los ácaros domésticos que los libres de esa 
infección.  

Fallon y sus colegas utilizaron en su experimentos ratones manipulados genéticamente para desarrollar una 
elevada susceptibilidad al asma y a la anafilaxia: grave reacción alérgica a picaduras y determinados 
alimentos como los cacahuetes o los mariscos.  

La mitad de los ratones estaban infectados con gusanos de la familia "esquistosoma mansoni" y la otra mitad, 
no.  
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Los ratones del primer grupo demostraron sufrir menos inflamaciones pulmonares y dificultades respiratorias 
que el otro grupo.  

Una posible explicación es que los parásitos pueden estimular la producción de substancias químicas en el 
metabolismo que a su vez activan procesos anti-inflamatorios.  

"Si el gusano permitiese una inflamación excesiva, ésta podría matar al huésped, por lo que aquél ha 
evolucionado y es capaz de reducir la inflamación para protegerle en cambio", señala Fallon.  

pmm  
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Envía Spirit imágenes intrigantes del horizonte marciano  
Redacción online  
El Universal  
Martes 06 de septiembre del 2005  

Las fotografías han intrigado a los investigadores por evidencias de antiguas condiciones ambientales 
del planeta; el vehículo se ubicó 106 metros arriba de la altitud del terreno en el que amartizó hace 
cerca de 20 meses  
 

Desde la cúspide de lomas marcianas, el vehículo explorador Spirit transmitió un video que ha intrigado a los 
investigadores por evidencias de antiguas condiciones ambientales del planeta  

“Cuando las imágenes llegaron y pudimos ver todo el horizonte, fue en cada punto tan emocionante como 
subir a cualquier montaña a la que he subido en la Tierra”, dijo Chris Leger, planificador del Laboratorio de 
Propulsión a Chorro de la NASA, en Pasadena, California.  

Desde una cumbre de 82 metros justo a un costado de planicies circundantes, el Spirit se ubicó 106 metros 
arriba de la altitud del terreno en el que amartizó hace cerca de 20 meses.  

El Spirit y su vehículo gemelo, Opportunity, completaron con éxito su llegada al planeta, luego de una 
travesía de tres meses, en abril de 2004.  

Hasta ahora han inspeccionado docenas de rocas y superficies, dentro de su misión de encontrar evidencias 
geológicas sobre antiguas condiciones húmedas en Marte.  

“El Spirit ha escalado a la cumbre y fotografiado el panorama, pero la NASA no lo hizo sólo para mostrar que 
era posible. Los vehículos están dando respuesta a preguntas fundamentales sobre la historia de Marte y los 
ambientes del planeta“, señaló el director del Programa de Exploración en Marte, Doug McCuistion, de 
acuerdo con la página de internet de la agencia espacial.  

“Estamos encontrando evidencia abundante de alteración de rocas en un ambiente acuático”, dijo por su parte 
Ray Arvidson, de la Universidad Washington, en San Luis Missouri.  

Tanto el Spirit como el Opportunity han cumplido exitosamente sus misiones. Sus paneles solares están 
generando energía a toda su capacidad, gracias a la repetición de acciones de limpieza. El Spirit ha recorrido 4 
mil 827 metros, y el Opportunity 5 mil 737. 
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Nueva Orleáns: La inundación prevista por la NASA  
Demian Magallán  
El Universal  
Lunes 05 de septiembre del 2005  

Una simulación animada producida en el año 2000 con imágenes capturadas desde el espacio mostraba 
las áreas en riesgo de anegaciones en caso de huracán  
�  Simulación animada de la NASA  

La Administración Nacional para la Aeronáutica y el Espacio (NASA) había alertado las posibilidades de una 
inundación en Nueva Orleáns, Louisiana, a causa de un eventual huracán mayor, de acuerdo con una 
animación producida en el año 2000 mediante imágenes capturadas desde el espacio.  

La simulación animada de los efectos potenciales del desbordamiento del Lago Pontchartrain en el área de 
Nueva Orleáns fue generada con información de la misión Radar Topography. Aunque la ciudad estaba 
protegida por barricadas contra tormentas, la mayor parte de la ciudad está bajo el nivel del mar, por lo que 
las inundaciones causadas por huracanes siempre habían sido una preocupación.  

La animación de la NASA muestra regiones que, ante la falta de protección, podrían ser inundadas. La 
animación muestra anegaciones con incrementos consecutivos de un metro. La ciudad de Nueva Orleáns se 
encuentra en el sur de los linderos del lago Pontchartrain.  

En la animación, las áreas brillantes muestran regiones de alta reflectividad, como son áreas urbanas. Las 
zonas de color verde oscuro muestran zonas de baja elevación, y los colores se van degradando desde el 
amarillo hasta el blanco según aumenta la elevación de la zona. Nueva Orleáns se encuentra en el centro del 
mapa, entre el lago y el río Mississipi. La línea trazada sobre el lago representa la Carretera Elevada del Lago 
Pontchartrain, el puente más largo construido sobre una superficie lacustre.  

Las imágenes con las que se conformó el video fueron tomadas desde el Transbordador Espacial Endeavour 
en febrero del 2000. A finales de agosto de 2005, el huracán Katrina tocó tierra en el estado de Louisiana y 
arrasó el este de la ciudad como un huracán de categoría 4.  

Los fuertes vientos dañaron la infraestructura física de la ciudad y produjeron inundaciones. Una gran sección 
de los diques que separan a la ciudad del lago Pontchartrain cedió ante el embate de los vientos y, como 
consecuencia, se produjo el vertido de las aguas del lago en la ciudad.  

Como resultado, Nueva Orleáns quedó sumergida prácticamente en su totalidad. El 30 de agosto Kathleen 
Blanco, gobernadora de Louisiana, ordenó la evacuación total de la ciudad, y la oficina del alcalde estimó que 
harían falta por lo menos 12 semanas para hacerla nuevamente habitable.  

En los días siguientes la ciudad se sumergió en el caos. Sin servicios públicos y con agobiantes temperaturas 
de hasta 35 grados centígrados, la gente empezó a saquear los almacenes en busca de comida y de agua, pero 
también de armas.  

Rápidamente se organizaron bandas de delincuentes, lo cual dificultó la ya de por sí lenta acción de las 
organizaciones de rescate, que no aparecieron en la ciudad hasta cinco días después de la llegada del huracán. 

En los primeros días de septiembre se aprobó una ayuda extraordinaria que ascendió a los 10 mil millones de 
dólares y la llegada de más de 24 mil soldados, incluyendo algunos que sirvieron en Irak, para recuperar el 
control.  

dm  



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

 
 
Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 31                                                                                                                 Septiembre 2005 

76

Un cóctel de drogas reduce un 25% las muertes por infarto  
 
También, un 25% el riesgo de derrame cerebral. Es la combinación de dos fármacos para la presión arterial y 
uno para bajar el colesterol. Hace años que se usan, pero nunca fueron probados los tres juntos.  
 
 
Gabriel Giubellino.  
ggiubellino@clarin.com 
 
 
Un cóctel de drogas conocidas, pero combinadas como nunca antes, fue presentado en la Sociedad Europea 
de Cardiología con la pretensión de ser considerado revolucionario en la prevención de infartos y accidentes 
cerebrovasculares. El mayor estudio sobre alta presión circulatoria realizado en Europa demostró que la 
combinación de dos drogas contra la hipertensión y otra que baja el colesterol reduce un 25% los riesgos 
de accidentes cerebrovasculares y un 25% las muertes cardiovasculares. Y el 11% el fallecimiento por 
cualquier causa. 
 
Publicado ayer en The Lancet, el anglo-escandinavo estudio Ascot (www.ascotstudy.org) monitoreó a 19.000 
pacientes del Reino Unido, Irlanda y Escandinavia con alta presión y riesgo moderado de padecer ataques 
cardíacos y accidentes cerebrovasculares. Desplegaron dos estrategias de tratamiento y las compararon. 
 
Lo explica el doctor Osvaldo Masoli, presidente de la Fundación Cardiológica Argentina: "En el tratamiento 
hasta ahora común, comenzábamos con diuréticos o betabloqueantes. Si había que agregar alguna droga, 
utilizábamos algunas de las dos no usadas. Este estudio implica un cambio de paradigma en el tratamiento 
contra la hipertensión". 
 
En el estudio Ascot se comienza con drogas que no forman parte de la primera línea de tratamiento habitual, 
amlodipina (bloqueador del canal de calcio) y perindopril (inhibidor de la enzima convertidora de la 
angiotensina), con una droga que "baja" el colesterol, como la atorvastatina. "Estas drogas están disponibles 
en todo el mundo", resalta el estudio. Por vías diferentes, ambos medicamentos actúan como vasodilatadores. 
 
"Ascot es el primer estudio que demuestra definitivamente que las nuevas drogas que bajan la presión reducen 
los casos de ataques cardíacos, accidentes cerebrovasculares y nuevos casos de diabetes significativamente 
más que la ampliamente utilizada combinación de betabloqueantes y diuréticos", se afirma en la presentación. 
 
De hecho, comparando ambos tratamientos, con el agregado de la droga anticolesterol, el "nuevo" tratamiento 
reduce un 44% el riesgo de accidentes cerebrovasculares y 48%, los coronarios, comparados con el 
"viejo". 
 
Los propagadores de Ascot van más lejos cuando auguran que se espera que este descubrimiento cambie el 
tratamiento contra la presión alta en todo el mundo. 
 
Adicionalmente, sugieren que la mayoría de los pacientes hipertensos deberían comenzar a tomar la droga que 
reduce el colesterol, aun en aquellos que no tienen el colesterol alto. De todos modos, dejaron un concepto: 
aquellos que toman betabloqueantes y diuréticos no deberían suspender la terapia. 
 
Los coautores del estudio, Björn Dahlöf, de la Universidad de Gothenburg, Suecia, y Peter Sever, del Centro 
Internacional para la Salud Circulatoria de London, dijeron: "Los diuréticos y betabloqueantes son una 
combinación probada y efectiva para bajar la presión arterial y sus riesgos asociados. Lo que Ascot ha 
demostrado es que para muchos pacientes la combinación de nuevas drogas podría ser una mejor opción aún". 
 
Ahora bien, ¿cómo repercute tamaña noticia, un estudio con aires fundacionales, en la clínica real, en el día a 
día del médico con su paciente? 
 
"En el mundo real, tarda bastante en tener una traducción clínica; a veces pasan años hasta que haya un 
cambio en la medicación —dijo el doctor Osvaldo Masoli—. En primer lugar, porque es el primer estudio y 
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a pesar de que se hizo sobre 19.000 pacientes, habrá que esperar otros trabajos que lo confirmen. En segundo 
lugar, porque cuando uno tiene un paciente controlado, es poco probable que cambie el tratamiento. Una 
cosa es la estadística; otro, el individuo". 
 
Otro especialista consultado por Clarín, Jorge Tartaglione, jefe del Servicio de Prevención del Hospital 
Churruca y también miembro de la Fundación Cardiológica Argentina, llamó la atención sobre otro punto. 
Didáctica y llanamente, dijo: "Esas drogas pueden ser muy buenas, pero si no se baja de peso, sino se controla 
la alimentación, si se come con sal, etc., cualquier droga que el paciente tome será tirar margaritas a los 
chanchos". 
 
Y terminó: "En la Argentina el 23% de la gente es hipertensa, y la mitad no lo sabe. Lo importante, entonces, 
es controlarse la presión arterial". 
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Las técnicas de meditación serían útiles para los chicos  
 
Dicen que tranquiliza, regula el estado de ánimo y favorece la concentración.  

Elena Conis. LOS ANGELES TIMES. ESPECIAL  
 
 
 
La meditación, que cada vez es más común entre los adultos norteamericanos, está penetrando lentamente 
en las escuelas y los programas infantiles en todo el país. Son muchos los informes de padres que afirman 
que la práctica tranquili za a sus hijos, les regula el estado de ánimo y favorece su concentración. Incluso, 
hay quienes sostienen que la meditación es favorable para la ansiedad y el desorden de déficit de atención. 
 
Hoy, los investigadores están más atentos al tema y empiezan a estudiar a grupos de chicos que meditan para 
determinar de qué manera la práctica puede afectar un cerebro en desarrollo. Si bien los resultados son 
alentadores, algunos expertos advierten que, hasta que esté más difundida, la meditación no debería verse 
como una solución mágica para chicos estresados, hiperactivos o que tienen un rendimiento deficiente. 
 
La investigación sobre meditación que se viene realizando en ambientes universitarios y hospitalarios habla 
de una amplia gama de beneficios para la salud, desde una disminución de la presión sanguínea y el estrés 
hasta un mejoramiento de la función inmunológica y del estado de ánimo. Pero la investigación se 
concentró casi exclusivamente en los adultos. 
 
Sin embargo, muchos entusiastas de la meditación sostienen que la práctica podría tener efectos similares 
en los chicos. 
 
Se están analizando dos tipos principales de meditación para ver qué beneficios pueden ofrecer en contextos 
escolares: el que aclara la mente, llamado meditación trascendental, y el que aumenta la conciencia del 
momento. 
 
Ambos están destinados a ayudar a los chicos a tranquilizarse en un mundo de días agitados y plagados de 
actividades. Y ambos deben alterarse si se los quiere aplicar a los chicos. En muchos programas para 
meditadores jóvenes, la meditación silenciosa y de sentado es muy breve o inexistente, y los juegos y 
actividades reemplazan a los libros o las charlas a la hora de enseñar a tomar conciencia del momento. 
 
"En este mundo en el que vivimos, todo se mueve muy rápido", dice Susan Kaiser Greenland, fundadora y 
directora ejecutiva de la Fundación Inner Kids de Los Angeles, que enseña meditación en escuelas y respalda 
la investigación sobre el tema. "Nadie se toma el tiempo para hablar con estos chicos sobre bajar el ritmo o 
sobre lo que se están perdiendo". 
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La génesis del art nouveau 
CaixaForum exhibe 350 piezas del movimiento que unió artesanía y arte 

JUSTO BARRANCO - 07/09/2005 
Barcelona  
 
El art nouveau nació en una tienda. El 26 de diciembre de 1895 el marchante Siegfried Bing abría en la 
parisina calle Provence su nueva galería, llamada L´Art Nouveau porque en ella quería exhibir el arte nuevo, 
obras que no estuvieran inspiradas en el pasado sino en marcadas preferencias personales: "L´Art Nouveau se 
esforzará por eliminar lo feo y lo pretencioso de cuanto actualmente nos rodea, a fin de dotar de un gusto 
perfecto, de encanto y de belleza natural a los objetos utilitarios más nimios". Como ya sabemos, la tienda no 
logró del todo tan ambicioso objetivo, pero en los diez años que estuvo abierta dio nombre a un movimiento 
artístico que unió artesanía y arte en pos de la armonía. Un movimiento influido por el arte japonés y sus 
motivos cotidianos convertidos en temas artísticos, y que se caracterizó por líneas sinuosas y motivos 
naturales, pero que abarcó muy variados estilos.  
 
CaixaForum abre hoy L´Art Nouveau. El legado de Siegfried Bing, una gran muestra que reúne 350 objetos 
que pasaron por la galería de Bing: cuadros, esculturas, joyas, muebles, jarrones e incluso peinetas que un 
siglo después continúan siendo delicadamente hermosas. Obras que explican la trayectoria comercial de Bing 
y la génesis de un movimiento nuevo. Y que influyeron más allá: la exposición de CaixaForum procede del 
Museo Van Gogh de Amsterdam porque el pintor holandés era asiduo comprador de los grabados japoneses 
de Bing: tenía más de 700.  
 
Bing (1838-1905) pertenecía a una familia judía de Hamburgo dedicada a la importación de cerámica 
francesa.  
 
Pero ya en 1880 poseía galerías en París que satisfacían el gusto por los objetos japoneses que se había 
desatado desde la forzada apertura comercial del país del sol naciente en 1854. Es el japonismo. La cultura 
nipona se ve como una fuente fresca de ideas capaz de liberar al arte occidental de sus convenciones rígidas.  
 
Llega un momento, recordaba ayer el comisario Edwin Becker, en el que Bing, debido al aumento de la 
competencia y la menor demanda, toma una nueva dirección. En 1894 visita EE. UU., donde encuentra las 
obras de vidrio de Louis Comfort Tiffany, de las que obtuvo la exclusiva para París y con el que colaboraría. 
Y en 1895 visita Bruselas, donde conoce La Maison d´Art - que quiere mostrar al público de forma 
permanente obras que sólo pueden verse en exposiciones temporales y favorecer las industrias artísticas-, y 
también a dos artistas que están en la base del movimiento: Van de Velde, que abandonó la pintura para 
modernizar la decoración de interiores siguiendo el modelo de Arts & Crafts británico, y el pionero de la 
arquitectura art nouveau Victor Horta.  
 
Y a finales de 1895 Bing abre L´Art Nouveau, decisiva para que cristalice la nueva sensibilidad. En la galería, 
decorada por Van de Velde, en un momento u otro se venderían las 350 piezas de la muestra. Marchante de 
gran sensibilidad artística, Bing "busca unificar las artes en un todo armonioso", dice Becker. Pero la prensa 
gala le acusa de confundir a los artistas franceses.  
 
"Tuvo problemas para unir a los artistas bajo el mismo techo conceptual, pero creía necesaria la iniciativa. 
Unió a artistas y artesanos como hizo el Arts & Crafts británico para lograr el objeto funcional y hermoso. Y 
fue más que un intermediario. Impulsó a los artistas y convenció a los coleccionistas y a museos de todo el 
mundo". Siguiendo el ejemplo del Arts & Crafts, montó talleres para artesanos del metal, ebanistas y 
fabricantes de muebles. Y en su tienda organizó grandes muestras que denominó  
 
Salons, donde expuso a los simbolistas, los puntillistas o los neoimpresionistas, muchos de los cuales habían 
asimilado la técnica de colores planos y el trazo decorativo de las estampas japonesas. Exhibió a Serusier, 
Fernand Khnopff, el simbolismo del húngaro József Rippl-Rónai, los bellísimos jarrones de los hermanos 
Daum, la escultura de Rodin o Meunier, todos en CaixaForum. Incluso al desconocido Munch.  
 
En 1900, en la Exposición Universal de París, Bing lograría un enorme éxito con el pabellón que encargó a 
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los artistas Georges de Feure, Eugène Gaillard y Edward Colonna, y que reunía cuadros, muebles, porcelanas 
y objetos de calidad. La composición delicada del color y las proporciones armoniosas recuerdan ya entonces 
al rococó francés del siglo XVIII. A partir de las raíces belgas iniciales se ha formado un estilo nacional, 
respondiendo a los críticos que veían un internacionalismo excesivo. "El art nouveau francés y belga fue en 
Alemania el Jugendstil, en Catalunya el modernisme. Hay un sentimiento global, pero en cada sitio tiene 
raíces muy nacionales". Tras el éxito de 1900, el movimiento duró poco y la tienda de Bing cerró en 1904. 
"Pero el influjo del art nouveau daría lugar a una segunda y una tercera hornada años más tarde", concluye 
Becker.  
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Martínez Reverte enfrenta a su personaje Gálvez con las "barbaridades de Euskadi" 

MIGUEL ÁNGEL TRENAS - 07/09/2005 
MADRID 
 
Veintitrés años después, Julio Gálvez, periodista e investigador nacido de la imaginación de Jorge Martínez 
Reverte, vuelve a Euskadi en Gudari Gálvez, publicado por Espasa. "Un escenario - dice el autor- donde, a 
pesar de los cambios políticos, sigue habiendo fascismo, amenazas y miedos". En su sexta entrega, Martínez 
Reverte presenta a un Gálvez cincuentón, irónico y desencantado "que envejece mal - explica el autor-, y con 
un humor más salvaje que nunca".  
 
El relato comienza en el Fòrum de les Cultures y continúa en un País Vasco actual, donde se juntan las raíces 
más duras de la xenofobia y el racismo con la defensa de la libertad. "Gálvez reaparece de manera 
imprevisible - comenta Martínez Reverte-. Cuando me enfrento con un asunto que no sé cómo tratar, Gálvez 
me permite la distancia. Euskadi es un asunto difícil y la única manera de distanciarse y tomárselo con humor 
es usar a Gálvez". Más allá de la realidad que reflejan los medios de comunicación, el personaje permite al 
autor tomar una posición que no es políticamente correcta. "Euskadi - dice- es como si fuera Estonia. Uno va 
a Euskadi y se encuentra con unas barbaridades ante las que nosotros, los españoles, estamos como 
anestesiados. Si viéramos que eso pasa en Estonia, nos darían ataques de horror y de risa".  
 
Según el autor, Euskadi ha cambiado poco en lo fundamental desde la última visita de su personaje. "El 
problema es la redundancia, estaba mal y sigue mal. Imagino que tiene solución, pero yo no me la sé. En todo 
caso, espero que no sea una solución en la que gane el fascismo". La novela juega con la realidad y la 
transforma "para que no parezca tan bestia" y también muestra situaciones durísimas inventadas, "a pesar de 
que la realidad es peor que lo que cuento. He querido mostrar el ambiente que se vive en el País Vasco y 
recrear las sensaciones que tiene uno cuando ve eso, y eso es una monstruosidad".  
 
A caballo del periodismo, la historia y la ficción, Martínez Reverte asegura que las novelas de Gálvez le 
liberan de la necesidad de hacer que cada dato se corresponda a algo absolutamente concreto. "Desde la 
Guerra Civil, España ha cambiado mucho, aunque los horrores que se vivieron en la guerra y los que se viven 
en Euskadi son parecidos. España es hoy un país donde en los bares se puede discrepar sin ser asesinado, 
salvo en Euskadi".  



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

 
 
Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 31                                                                                                                 Septiembre 2005 

82

Moverse reduce hasta un 40% el riesgo cardiovascular 
  
La actividad física siempre es buena, aunque sea en forma moderada 
  
  
  
ESTOCOLMO, Suecia.- Si Winston Churchill supo ejercer el liderazgo en la política, no lo logró, sin 
embargo, en sus conceptos vinculados con la calidad de vida. El primer ministro inglés solía decir que su 
fórmula antiedad era "antes que nada, nada de deportes".  
 
Pero los médicos reunidos en el Congreso Anual de la Sociedad Europea de Cardiología, que convocó en la 
capital sueca a más de 20.000 especialistas de todo el mundo, explicaron ayer cómo en los últimos años los 
estudios han dado cuenta de que, por el contrario, las personas moderadamente activas tienen menos 
posibilidades de fallecer por una enfermedad cardíaca que aquellas más adeptas al sedentarismo.  
 
El doctor Rainer Hambrecht, del Departamento de Medicina Interna de la Universidad de Leipzig, en 
Alemania, repasó durante una conferencia de prensa una larga lista de estudios a largo plazo que 
documentaron que el incremento de actividad física diaria presentaba en los pacientes una correlación con el 
descenso de la enfermedad coronaria, además de una disminución de los eventos cardíacos que causan la 
muerte de miles de personas en el mundo.  
 
La otra cara de la moneda es paradójica. Cada vez, advirtió el especialista, menos gente practica deportes. 
"Alrededor de un tercio de los norteamericanos, por ejemplo, no realiza actividad física regular. Este 
sedentarismo está relacionado con otros factores de riesgo, como la obesidad, la diabetes, la alta presión 
arterial y los niveles crecientes de colesterol." A Estados Unidos este conjunto de problemas le cuesta unos 
76.000 millones de dólares al año, que es la cifra que gasta el sistema de salud en tratar a los pacientes 
inactivos.  
 
Además de las evidencias de menores eventos cardíacos en las personas activas, en los últimos años los 
científicos han encontrado cuáles son los mecanismos que el movimiento pone a funcionar en el organismo. 
La aterosclerosis, el proceso crónico que daña las arterias y predispone al infarto, comienza como una 
alteración en la intimidad del vaso sanguíneo antes de formar una placa de grasa.  
 
Normalmente, los vasos sanguíneos sanos son capaces de dilatarse con el aporte de mayor circulación, algo 
que es especialmente importante durante la actividad física para hacer frente a la mayor demanda de oxígeno 
que requieren los músculos.  
 
En la aterosclerosis, la arteria pierde su habilidad de dilatarse durante estas condiciones, y eso conduce a un 
suministro menor de oxígeno durante el ejercicio.  
 
El mediador químico que regula el diámetro de las arterias es el óxido nítrico, que es generado en las células 
del endotelio por una enzima especial llamada sintasa del óxido nítrico endotelial o eNOS (por sus siglas en 
inglés). Las últimas investigaciones aportaron dos hallazgos importantes sobre el tema: por un lado, que la 
producción de óxido nítrico es reducida, y por otro, que su degradación aumenta en las etapas tempranas de 
enfermedad cardiovascular y conduce a la disfunción endotelial.  
 
El ejercicio, en cambio, provoca repetitivos aumentos en la estimulación de la enzima eNOS para que ésta 
produzca más óxido nítrico. Así, la disfunción endotelial es rara entre personas activas, y cuando ocurre 
aparece más tardíamente entre este grupo que en aquellos que llevan una vida sedentaria.  
 
El ejercicio, una estatina más  
 
"En los últimos años -dijo el doctor Hambrecht- hemos hallado que los pacientes con enfermedad coronaria 
estable a menudo sufren de severa disfunción endotelial, pero que ésta puede ser dramáticamente mejorada 
mediante un programa de entrenamiento de cuatro semanas y que los resultados son comparables con los 
efectos de la medicación que se utiliza para reducir el colesterol, como las estatinas. Al incrementarse la 
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dilatación vascular aumenta la circulación sanguínea hacia el corazón y esto reduce los síntomas clínicos. En 
suma, la disfunción endotelial es reconocida como el peldaño inicial hacia la aterosclerosis y la formación de 
placas de grasa. Tratando esta disfunción con entrenamiento podemos retardar el desarrollo de nuevas 
obstrucciones de las arterias."  
 
El profesor Jean Paul Schmid, del Centro Cardiovascular de Berna, Suiza, aclaró que "si bien el incremento 
de la actividad física constituye uno de los factores de protección más poderosos de la enfermedad 
cardiovascular y su progresión, nadie puede negar que a veces ocurren accidentes cardíacos durante la 
práctica de deportes".  
 
En muchos casos esto se vincula con patologías previas, a veces no controladas. Por eso la consulta 
cardiológica resulta indispensable antes de iniciar un plan de ejercicios. Claro que, en términos generales, 
aquello que sostenía Churchill ya ha sido desplazado por la evidencia médica. Para Hambrecht, la mejor 
"política" para evitar los males que a más personas matan en el mundo es pensar que "la salud de mi corazón 
está en mis propias manos. Si quiero protegerlo, antes que nada, ¡a moverse!".  
 
Por Valeria Shapira 
Enviada especial  

Link corto: http://www.lanacion.com.ar/736599 
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Ellos y nosotros 
  
  
  
 

 
El jueves último, mientras volaba de regreso desde un encuentro sobre diabetes realizado en Dinamarca, la 
revista Nature dedicó nada menos que 55 páginas de una edición especial a los resultados obtenidos por el 
Consorcio para la Decodificación y Análisis del Genoma del Chimpancé: la primera lectura de uno de los más 
importantes capítulos del libro de la vida; es decir, la serie de tres mil millones de unidades químicas escritas 
en un alfabeto de cuatro letras que contiene la receta completa para construir y hacer funcionar el organismo 
de un chimpancé.  
 
Nuestro "familiar" se une así a una extensa lista de especies cuyo genoma ya fue decodificado. Incluye desde 
bacterias y otros microorganismos hasta el ratón, el arroz y el perro. Acompañada por profuso material 
periodístico -que, además de los cuatro trabajos científicos, incluía fotos, una presentación en power point y 
ocho comunicaciones de universidades e institutos-, la edición estimuló algunas de las más ambiciosas 
expectativas de la ciencia: descifrado nuestro propio genoma, la comparación con la secuencia genética del 
Pan troglodytes promete responder qué es lo que nos hace humanos.  
 
Como explica el biólogo y escritor Matt Ridley en Nature via Nurture (Harper Perennial, 2003), ya en 1984, 
Charles Sibley y Jon Ahlquist, de la Universidad de Yale, habían descubierto que el ADN del chimpancé es 
más parecido al humano que al del gorila. "Fue un momento de destronamiento similar al que ocurrió cuando 
Copérnico ubicó a la Tierra dentro del sistema solar como cualquier otro planeta", afirma.  
 
Ahora, el Consorcio para la Secuenciación y Análisis del Genoma del Chimpancé identificó seis áreas de 
nuestro ADN que lo diferencian del que posee el chimpancé. Una de ellas contiene un gen crucial (el FOXP2) 
que nos permite desarrollar el que es, sin duda, el más distintivo de nuestros rasgos: el lenguaje.  
 
¿Qué otras cosas dice el ADN del chimpancé -más precisamente el de Clint, criado en el Centro Yerkes de 
Investigación en Primates, de los Estados Unidos, que fue el utilizado para el estudio-? En primer lugar, que 
humanos y chimpancés no son primos tan, tan cercanos como se creía. Comparaciones anteriores mostraban 
que ambas secuencias genéticas divergían en un 1,2%, o en alrededor de 35 millones de "letras" de las tres mil 
millones que componen la secuencia. Ahora se precisó que, además, hay otro 2,7% de diferencia debida a la 
distinta distribución de "párrafos" duplicados.  
 
"La diferencia entre dos seres humanos individuales alcanza, en promedio, al 0,1% -escribe Ridley-, de modo 
que hay tres millones de letras diferentes entre [el ADN] de mi vecino y el mío. [...] Genéticamente, las 
diferencias entre un ser humano y un chimpancé son por lo menos diez veces más numerosas que las que 
existen entre los dos seres humanos más distantes."  
 
¿Podremos ahora contestar la pregunta que nos atormenta? Si se tiene en cuenta que compartimos alrededor 
del 88% de nuestros genes con los roedores y el 60% con los pollos, el análisis del ADN del chimpancé 
parece un buen punto de partida. Sin embargo, todo indica que la búsqueda no termina en los genes. Como 
afirma Ridley, "los organismos no se hacen, crecen. El genoma no es un plano para construir un organismo, 
sino una receta para «cocinarlo»". Por el momento, la clave de la excepcionalidad del ser humano persiste...  
 
Por Nora Bär  
ciencia@lanacion.com.ar 

Link corto: http://www.lanacion.com.ar/736600 
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Metal y luz: construcciones para autopistas 
  
En Santiago de Chile, el estudio de arquitectos Proyectos Corporativos diseñó dos edificios, resueltos 
con formas simples, con una sólida imagen institucional para posicionar dos empresas 
 
En la ciudad contemporánea los espacios de permanencia disminuyen y las distancias entre lugares de 
vivienda y trabajo aumentan, por eso los habitantes dependen cada vez más de las autopistas. Como Herbert 
George Wells lo había predicho en Anticipaciones (1901), con la popularidad del automóvil a principios del 
siglo XX crecieron los problemas de circulación en los centros, y sólo hacia la mitad del siglo aparecen redes 
de carreteras en las principales ciudades del mundo, que darían paso a la construcción de barrios residenciales 
en la periferia.  
 
A través la arquitectura, el estudio Proyectos Corporativos intenta posicionar a dos empresas concesionarias 
de autopistas en Santiago de Chile. El Edificio Corporativo VNE (2800 m2), en la autopista Vespucio Norte 
Express, y el Edificio Centro de Atención de Emergencias Sur (2400 m2), en la autopista Norte-Sur, son 
construcciones con funciones similares, resueltas con formas simples y materiales vanguardistas, "que no 
requerían una inversión mayor a la de una solución convencional (entre US$ 600 y 750 por m2, según el 
proyecto)", explica durante su paso por Buenos Aires el arquitecto Alex Brahm, de Proyectos Corporativos, 
socio de los arquitectos David Bonomi, Marcelo Leturia, Maite Bartolomé y Francisco Soto, en ambas obras, 
más Alfredo Muñoz en la obra Ecvne, y en Ecaes, Lorena Lannefranque.  
 
-¿Fue difícil convencer a los clientes para hacer las obras?  
 
-No, ya que agregaba una potente imagen de alto estándar tecnológico y de servicio, porque la inversión en 
atención de emergencias y mantenimiento puede asociarse además con una mayor seguridad para los usuarios. 
También, el beneficio es superior en cuanto a la flexibilidad que ofrece esta arquitectura con alta calidad de 
los materiales, simpleza constructiva y modular.  
 
En un predio de 5000 m2 contiguo a un nudo vial, el Edificio Corporativo Vespucio Norte Express se 
organiza en dos cuerpos de dos pisos en torno de un patio (con especies vegetales de baja altura y gravillas 
decorativas), y conectados por un puente. El cuerpo A (20 x 50 m) incluye el Centro de Operación de Tráfico 
y áreas gerenciales (General, Sistemas Electrónicos y de Tráfico de Peaje), y el B (12 x 60 m) las áreas de 
servicio (bodega, comedor y estar).  
 
Como las fachadas norte, sur y oeste tienen fuerte presencia sobre la carretera, se construyeron los frentes en 
toda su extensión; y como había edificios vecinos de cinco pisos, a los niveles interiores del cuerpo A se les 
dio 5 m de alto de piso a piso, para lograr una altura total de 12,5 m. Sobre un zócalo, los dos cuerpos se 
ejecutaron en hormigón armado a la vista, con pisos de baldosa microvibrada gris; cielos rasos de aglomerado 
enchapado en madera; ventanales de piso a techo de aluminio y vidrio, más una pantalla de control solar de 
acero inoxidable (desarrollada entre el estudio y la firma RGM), que produce interesantes efectos con luz 
natural o artificial.  
 
Metáfora de la velocidad  
 
En la zona sur de Santiago, en un predio de 4950 m2, un edificio existente contiene las dependencias 
gerenciales y sistemas de tráfico y control, mientras que en sentido perpendicular y de frente a la autopista, el 
nuevo Edificio Centro de Atención de Emergencias Sur (Ecaes) tiene acceso directo y en ambos sentidos a la 
carretera para poder atender emergencias en el menor tiempo posible.  
 
Este volumen alberga áreas técnicas, mantenimiento y seguridad; hangar de vehículos mayores; 
estacionamiento de vehículos menores y calle de maniobras (en el zócalo de hormigón visto de planta baja), y 
oficinas y área de descanso (detrás del plano de vidrio estructural de planta alta). Bajo un gran alero que le da 
unidad al conjunto, la fachada que mira hacia la calle interna expresa los diferentes programas por medio de 
los materiales de revestimiento (madera laminada, metal desplegado y cristales).  
 
Por las proporciones y efectos lumínicos del edificio, dispuesto como un gran cartel a lo largo de la autopista, 
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el edificio representa una metáfora de la velocidad de estos tiempos.  
 
Federico Prack  
 
Control de tránsito inteligente  
 
La Autopista Vespucio Norte funciona en coordinación con la ya mencionada Central, y con la Costanera 
Norte y Vespucio Sur, en un sistema denominado Free Low y que elimina plazas de peaje y barreras, ya que 
los vehículos deben llevar un dispositivo (denominado TAG, similar a los de telepeaje), que registra las 
pasadas en diferentes puntos. El cobro se realiza en el domicilio del conductor como cualquier otro servicio 
público. Cámaras fotográficas controlan a los que circulan sin el TAG y se les envía una multa que, si no la 
cancelan, en el futuro no recibirán el permiso para circular.  

Link corto: http://www.lanacion.com.ar/736495 
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El cuerpo digitalizado 

Nunca se había producido una fusión tan declarada entre lo biológico, lo cibernético y el soporte digital que 
multiplica las posibilidades de nuevos imaginarios. En este trabajo sobre el cuerpo se inscribe el laboratorio, 
la cirugía, la disección de cadáveres y la práctica artística. En suma, otra belleza 

BEATRIZ PRECIADO - 07/09/2005 
 
 
Corresponde al crítico cultural Jonathan Sawday el mérito de haber mostrado que el arte participa en cada 
momento de las técnicas médicas de representación que dominan las disciplinas de normalización y control 
del cuerpo. Esta complicidad no tiene por soporte un objeto natural común sobre el que las técnicas, artísticas 
o científicas, puedan volcarse fielmente.  
 
Digámoslo sin más rodeos: el arte, como las disciplinas de normalización y control, no representa nada, sino 
que produce el cuerpo que dice representar. Sin embargo, en esta empresa de invención tecnoplástica, el arte 
no se encuentra en una relación de vasallaje. No hay imposición ideológica, ni superestructura científica que 
domine completamente la producción artística. Nos hallamos más bien en presencia de un tráfico de signos y 
materiales entre diversos sistemas culturales.  
 
Los anatomistas del Renacimiento inician un devenir público del interior del cuerpo. A partir de este 
momento, el despliegue de la razón visual pornopolítica de la modernidad dará como axioma la 
transformación de la totalidad del cuerpo en imagen.  
 
Los rayos X, el microscopio, la tomografía digital o el escáner realizarán progresivamente este proceso de 
exteriorización del cuerpo. Este panoptismo corporal alcanza su clímax en el Visible Human Project (VHP) 
cuando el cuerpo del ajusticiado de la prisión de Waco, en Texas, Joseph Paul Jeringan, es diseccionado, 
convertido en información digital y colgado en la web en 1994. El cadáver de Jeringan fue congelado a menos 
85 grados C º , diseccionado en finísimas capas, escaneado, fotografiado, filmado digitalmente y transformado 
en una carpeta informática de 15 gigabytes. El cuerpo se convierte así literalmente en el detritus de sus 
propios procesos de representación: la digitalización total se acompaña de la reducción de la materialidad del 
cuerpo a residuo líquido. La imagen hiperrealista de Jeringan (consultable en www.visiblehumanproject.com) 
no corresponde a una fotografía indéxica del cuerpo. Se trata de una reconstrucción computacional a partir de 
datos numéricos. El cuerpo se ha vuelto archivo digital. Un año más tarde, será digitalizada y puesta en línea 
la Primera Mujer Visible, que donada (o quién sabe si vendida) anónimamente a la ciencia por su esposo, 
tutor último de su interior visible, ha sido llamada la ama de casa de Maryland. Esta improbable pareja digital 
americana se convierte así en el modelo heterosexual universal del cuerpo humano visible. La representación 
es aquí total, no sólo porque cada una de sus células quedan expuestas al ojo técnico, sino sobre todo por las 
condiciones de exposición pública global: la cibernética pareja es visible y descargable en versión CD-Rom 
24 horas al día desde cualquier punto del planeta transformando de este modo la web al mismo tiempo en 
teatro anatómico hipermediático y en reality show postmortem.  
 
Se satisfacen de este modo hasta el paroxismo dos de los requisitos de la modernidad: la reducción del cuerpo 
a imagen capitalizable y la reducción de la multiplicidad corporal a la diferencia sexual. En este proceso de 
publicación del cuerpo, la producción de la diferencia sexual como factum visible se revela como uno de los 
elementos cruciales de una nueva empresa occidental que se da como objetivo el control y la maximización de 
la vida de la especie y que Foucault llamó biopolítica. Hasta el siglo XVI, nos recuerda el historiador Thomas 
Laqueur, el sexo femenino no existe como entidad biológica independiente en sí misma sino simplemente 
como una variable débil e interiorizada del sexo masculino.  
 

La exteriorización del 
cuerpo se inicia con los 
rayos X, el microscopio, 
la tomografía digital o el 
escáner  
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Con la aparición de la anatomía y del capitalismo industrial, emergen progresivamente las primeras 
representaciones del clítoris, de la vagina y de las trompas de Falopio y con ellas un nuevo régimen político-
visual: lo humano está natural y universalmente dividido en masculino y femenino, dos sexos, opuestos pero 
complementarios, cuyo destino es la procreación sexual. Para finales del siglo XIX, esta teoría del cuerpo, 
apoyándose en la naciente fotografía como método documental y hermenéutico, segrega nuevos dispositivos 
de control jurídico y médico: inventa la normalidad heterosexual, patologiza y persigue la homosexualidad, el 
afeminamiento de los cuerpos considerados como masculinos y la masculinización de los femeninos.  
 
Estas técnicas de producción y control del cuerpo se volverán progresivamente moleculares a partir de los 
años 40, con la identificación del mapa cromosómico individual y con el aislamiento y la producción sintética 
de las llamadas hormonas sexuales. Ésta será la era de la píldora y de la prótesis, de la invención de la 
transexualidad, pero también la era de la mutilación sistemática de los bebés intersexuales en beneficio de la 
retórica visual de la diferencia sexual. Éste será también el momento de emergencia de la crítica feminista, 
gay y lesbiana de la representación, el momento en que primero Claude Cahun y luego Andy Warhol iniciarán 
el proceso de deconstrucción de esta estética somato-política. Aquellos que habían sido objetos monstruosos 
de la ciencia se vuelven ahora sujetos de la representación apropiándose y desplazando las técnicas plásticas 
normativas de producción del cuerpo.  
 
Es así que el arte viene a traicionar las técnicas biopolíticas de producción de la diferencia sexual, tirando 
ventaja de su relación promiscua con ellas. Se tratará entonces de hacer proliferar el cuerpo y la sexualidad, 
de crear las condiciones para la emergencia de una nueva corporalidad polimorfa a través de la modificación 
plástica del campo de la experiencia sensible. El arte se afirma como una disciplina de diseño contrasexual 
capaz de criticar, modificar y reinventar las condiciones de visibilidad del sujeto sexual contemporáneo. Una 
estética que en último término tendría como objetivo la ambiciosa y al mismo tiempo sutil tarea de producir 
órganos y determinar los contextos de su utilización fuera de la economía hetero/homosexual moderna. 
Podemos hablar así de una práctica biopoética para calificar el trabajo de muchos de los artistas y activistas 
queer y transgénero contemporáneos como Hans Scheirl, Monika Treut, Del La Grace Volcano, Dieter Huber, 
Bob Flanagan, Annie Sprinkle, Jenny Saville, Cabello/ Carceller, Bruce LaBruce, Moisés Martínez, Xin Mao 
o Ron Athey. En estos casos, el arte se vuelve utilización insumisa de las técnicas de producción del cuerpo 
visible.  
 
Este ejercicio de reapropiación afecta no sólo a la utilización de la fotografía, el cine y el vídeo sino también a 
la ingestión de hormonas, las operaciones quirúrgicas y la fabricación performativa de pasiones colectivas. 
Este nuevo arte píldora, respuesta a un cuerpo digital, es uno de los lugares donde acontecen hoy la política y 
la estética como experimentos, o por decirlo con Sloterdijk, como prácticas de intoxicación voluntaria.  
 

Beatriz Preciado es filósofa y profesora de Teoría del Cuerpo y de la Performance en la Universidad de 
París  
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Vila-Matas y el viaje al fin de la noche 

´Doctor Pasavento´ hilvana las locuras de un escritor que para huir de la gloria literaria se inventa otras 
identidades y convierte al autor suizo Robert Walser, otro maestro de la desaparición, en su ideal. Todo por el 
afán de ocultarse 

J. A. MASOLIVER RÓDENAS - 07/09/2005 
 
 
Con Bartlebyy compañía, El mal de Montano y París no se acaba nunca, Enrique Vila-Matas (Barcelona, 
1948) ha seguido una línea ascendente que culmina ahora en Doctor Pasavento, donde, en un radical proceso 
de depuración y de intensificación, se han reducido al máximo los por otro lado brillantes pasajes narrativos 
inspirados por el absurdo y la imaginación. Pasajes o respiros narrativos que echamos tan en falta que, sin 
dejar de admirar un proyecto único en nuestra narrativa, el más europeo de todos, el más universal por la 
identificación y asimilación de otros grandes escritores europeos, deseamos casi ansiosamente que el autor 
regrese a aquellas descabelladas aventuras por el mundo inventadas desde el sillón de su casa, como sus 
brillantes relatos, la novela Lejos de Veracruz, o la que inicia ya, sin abandonar el humor y la imaginación, su 
camino hacia el abismo de su mundo interior, los viajes hacia la nada, El viaje vertical. 
 
Son escasísimos los escritores, y desde luego lo son en la literatura en lengua española, que sean capaces de 
ser trascendentes sin caer en la solemnidad. Con Doctor Pasavento Vila-Matas es uno de ellos. Una falta de 
solemnidad que alcanza a través de un curioso distanciamento reforzado por la ironía y la naturaleza ficticia 
en la que se sumergen sus cada vez más intensas reflexiones sobre la condición humana y, sobre todo, sobre la 
de ciertos artistas marcados por la bella desdicha. Un universo de sufrimiento, una aventura suicida que lleva 
a la más alta sublimación del espíritu. Hay una naturaleza trascendente en la profundización de la sustancia de 
la lengua en Rafael Sánchez Ferlosio, la hay en la naturaleza de lo religioso en Álvaro Pombo. No ha habido, 
hasta Vila-Matas, una naturaleza del arte y del artista, que en él son inseparables.  
 
El eje activo de la narración es el tema de la identidad. El protagonista o narrador es Andrés Pasavento, 
escritor de obras que ahora rechaza posiblemente porque carecen de sustancia ensayística y busca una nueva 
identidad que le permita un nuevo proyecto de escritura cercano al silencio y, como en el caso de Thomas 
Pynchon o J. D. Salinger, poder desaparecer. El tema de la desaparición, que no es nuevo en Vila-Matas pero 
que aquí está desarrollado plenamente y no puede separarse de su concepción de la literatura, llevará a otro 
nuevo: el de una especie de Odisea pero en un viaje sin regreso al fin del mundo, al borde del abismo pero con 
todas sus identidades asumidas y aglutinadas en el hombre nuevo. De momento Andrés es poseedor de dos 
pasados: por un lado, nacido en Barcelona en 1948, sus padres se arrojaron a las frías aguas del río Hudson 
con los bolsillos llenos de piedras. A su mujer Leonor, de la que se ha separado, la conoció en el Liceo 
Italiano. Su hija Nora, ahora muerta, "sólo aceptaba la compañía de la heroína". Y Andrés acabó por 
convertirse en un escritor relativamente conocido, "y eso me puso en contacto con el horror de la gloria 
literaria"; por lo que decide inventarse otra infancia, la que le permite crear a su álter ego el doctor Pasavento, 
psiquiatra con vocación de escritor. Paradójicamente, esta infancia inventada es la que más coincide con la 
real del propio Vila-Matas. Estudió en los Hermanos Maristas del paseo Sant Joan de Barcelona, su centro del 
universo, vivió en la calle Rosselló con sus padres, "muertos de muerte natural a edades muy respetables", y 
entre los seis espacios que conserva en la memoria están el cine Chile o la tienda del viejo librero judío, un 

Son escasísimos los 
escritores capaces de ser 
trascendentes sin caer en 
la solemnidad; es el caso 
de Vila-Matas  

  

 
El autor recorre una 
geografía mágica y al 
mismo tiempo real, 
colmada de singulares 
personajes  
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trayecto que lo contenía todo para él. "En él encontramos lo que para mí es esencial, pues están los padres, la 
lectura y la libertad que llegaba con ella, el cine, la soledad de los paisajes abandonados, el silencio y la locura 
del colegio."  
 
También, pues, su vocación viajera, otra constante de las novelas de Vila-Matas como búsqueda y como 
huída, tiene su origen en la infancia, cuando "viajaba de niño con el dedo por los mapas de mi atlas 
universal", es decir, por los seis espacios a los que acabo de hacer referencia. El afán de desaparecer se 
expresa así de dos modos que le permitirán llevar a buen puerto su estrategia de renuncia: la invención de 
nuevas identidades y el recorrido por una geografía en la que se confunde lo real con lo inventado, o sea, una 
geografía fabulosa. El doctor Pasavento es, asimismo, el escritor Pinchon o Pynchon. Identidades que 
adaptará a cada nueva situación pero que en todo caso expresan la compleja personalidad del autor, poseedor 
de un pasado doble hasta que decide crear un tercer nombre, "instalarme en una especie de tercera identidad, 
tercera vía de la verdad". Éste será el doctor Ingravallo, nombre tomado de la celebrada novela de Gadda El 
zafarrancho aquel de Via Merulana, pero que aquí representa, en cierto modo, la voz de la conciencia, una 
voz irónica y sensata que interviene en los momentos de mayor extravagancia o locura del narrador.  
 
A estas identidades inventadas pero que conducen a la verdad hay que añadir la figura real de Robert Walser, 
el escritor del sublime arte de desaparecer "que supo deslizarse lentamente hacia el silencio y que caminó 
hasta llegar al borde de un abismo". En efecto, estuvo veintitrés años en el manicomio suizo de Herisau hasta 
que "encontró su sepulcro natural en aquella Navidad de 1956", cuando salió a pasear bajo la nieve. Walser se 
convierte así en su héroe moral y literario. Y no sólo él sino lo que constituye el factor Walser, todos los 
escritores que se identifican con su escritura y que le servirán a Pasavento para buscar la literatura del silencio 
o cercana al silencio, expresada en los microgramas o microensayos. Yes en la búsqueda de estos ideales 
walserianos, que son desde hace tiempo obsesiones del propio Vila-Matas, que recorrerá una geografía 
mágica y a la vez real en la que encontraremos una serie de personajes tan inteligentes como extravagantes, 
tocados muchos de ellos por el don de la locura.  
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Los techos de Sert 

Tras ver las pinturas de la catedral de Vic, un estanciero argentino encargó al artista barcelonés la decoración 
de un edificio emblemático. Hoy constituye una de sus obras menos conocidas 

ROSSEND CASANOVA - 07/09/2005 
 
 
La coincidencia del IV centenario de la publicación del Quijote y la reciente inauguración de las nuevas 
instalaciones del Museu Nacional d´Art de Catalunya (MNAC) propicia comentar este trabajo, una de las 
obras más significativas y, a su vez, menos conocidas de Josep Maria Sert que, coincidentemente, tienen una 
interesante relación con Barcelona.  
 
Para conocer los lazos que vinculan esta obra de Sert con la Ciudad Condal es preciso retroceder en el tiempo, 
concretamente un siglo. Por aquel entonces, la floreciente Buenos Aires veía levantar elegantes mansiones 
que se llenaron con abundantes obras de arte. En ese marco, en 1918, el barcelonés Josep Maria Sert realizó la 
serie de cuatro pinturas La comedia humana, encargadas por la familia Errázuriz Alvear para decorar su 
palacete, que se convirtió en uno de los epicentros elitistas de la ciudad. La compra de las obras de Sert llegó 
a oídos de lo más escogido de la sociedad bonaerense y es probable que fueran vistas por el doctor Pereda, un 
estanciero progresista y adinerado que, una década más tarde, también recurriría a Sert para embellecer su 
mansión. Pero a Pereda no le convenció lo que pudo ver en Buenos Aires, sino lo que vería en Europa años 
después.  
 
La embajada de Brasil  
Uno de los edificios más imponentes de la capital argentina y hoy en día sede de la embajada del Brasil es el 
palacio Pereda. Su origen se debe a Celedonio Pereda, un rico hacendado que en 1917 compró una gran 
parcela en la zona más selecta de la ciudad en la que hizo levantar un palacio de grandes dimensiones. El 
proyecto, obra de Julio Dormal, se inspiró por expreso deseo del propietario en el palacio Jacquemart-André 
de París, por aquellas fechas recién convertido en museo.  
 
La voluntad de Pereda era emular al matrimonio Edouard André y Nélie Jacquemart, apasionados 
coleccionistas de arte que, entre los años 1869 y 1875, habían construido un edificio para alojar su vasta 
colección de obras de arte, que incluía piezas de Tiepolo, Fragonard, Boucher, Rembrandt, Van Dyck, 
Mantegna, Bellini y David, entre otros muchos. Además, habían encargado la decoración de los techos de 
varios salones a Pierre Victor Gallanda, pintor muy en boga durante aquel Segundo Imperio francés.  
 
Medio siglo después, Pereda llevaría al extremo la réplica argentina del edificio parisino. Su palacio no sólo 
imitaría el modelo francés y se llenaría de obras de arte y antigüedades, sino que también tendría techos 
decorados, expresamente, por un artista de talla internacional. Fue durante un viaje a París, en 1926, que 
Pereda visitó la exposición que el Jeu de Paume dedicaba a las pinturas de Sert para la Catedral de Vic. 
Entusiasmado por lo que veía, Pereda se interesó por el artista barcelonés, quien le sugirió, antes de aceptar 
ningún encargo, conocer sus trabajos ya realizados para casas particulares, como la vecina Maison Wendel y 
la Sasoon House de Londres. La visita a ambas casas lo convenció definitivamente y encargó a Sert la 
decoración de cinco amplios salones para su palacio. El artista, que por aquel entonces vivía en la ciudad del 
Sena, trabajó sobre maqueta los espacios a decorar: el hall de entrada, la sala de visitas, la sala de música, el 
comedor familiar y el comedor para invitados. Tardó seis años. En 1932 finalizó el encargo  
 
y mandó las telas que representaban, respectivamente para cada salón, Los equilibristas, Diana cazadora, El 
agujero celeste, La tela de araña y El aseo de Don Quijote. 
 

Se trataba de emular a 
los Jacquemart-André, 
coleccionistas que 
levantaron un palacio 
para alojar sus obras  

  

 



Sistema de Infotecas Centrales                                                                                                                 Universidad Autónoma de Coahuila                                            

 
 
Boletín Científico y Cultural de la Infoteca No. 31                                                                                                                 Septiembre 2005 

92

El aseo de Don Quijote  
En general, las pinturas de los techos destacan por sus perspectivas, de gran efecto visual, que fugan hacia un 
cielo infinito, inagotable. Sobresale también el predominio del dorado y plateado que emergen entre 
pinceladas oscuras teñidas de carmín, sepia y gris. El efecto metálico es embriagador y se acentúa con los 
temas tratados y los movimientos de los personajes. Aparte del ritmo acelerado de los equilibristas, con sus 
cuerdas en tensión, o la complacencia de la diosa de la caza, entronizada bajo un baldaquín tropical, sobresale 
la pintura dedicada a Don Quijote, secándose las manos tras arreglarse la barba y el bigote.  
 
Sentado sobre una baranda, con las piernas colgando, el hidalgo se encuentra rodeado por una multitud, entre 
la que aparecen doncellas con los utensilios propios del afeitado. Está representado feliz, sosteniendo en sus 
manos una toalla desde lo alto de una estructura de madera soportada por gruesas columnas barrocas. Los 
vestidos, de cierto diseño goyesco, completan la escena junto con una gran sombrilla oriental, aves exóticas, 
grandes plumajes y nubes borrascosas.  
 
En ese comedor se celebraron muchos ágapes y fue un punto de encuentro de la alta sociedad bonaerense, 
hasta que el palacio Pereda fue vendido a la República Federal del Brasil. Ese cambio de propiedad, efectuado 
en 1945 (el año en que fallecía Sert), le ha asegurado su merecida preservación. La residencia del Embajador 
del Brasil en Argentina ha conservado el inmueble y su contenido, como lo ejemplifica la restauración de las 
pinturas, efectuada en 1989, que augura al conjunto una larga vida en el tejido patrimonial de la ciudad.  
 
Los fondos del MNAC  
La relación entre el palacio Pereda y Barcelona tiene su punto de encuentro en el MNAC. Por un lado, en los 
fondos del museo se conserva un óleo de El aseo de Don Quijote, un proyecto adquirido a los herederos del 
taller Sert en 1946. Por otro lado, un año antes, en 1945, se había inaugurado el Museo de Arte Moderno en el 
Parque de la Ciutadella, en el que se creó la Sala Sert, con hasta siete maquetas de sus obras, incluido el 
proyecto del palacio Pereda. Los años pasaron, el museo de la Ciutadella cerró y ahora algunas de aquellas 
piezas se exhiben de forma permanente en las colecciones del MNAC en Montjuïc. Coincidentemente, dos de 
ellas son las que convencieron a Pereda a encargar las decoraciones de su palacio a Sert: la maqueta de la 
Maison Wendel de París y los murales de la Sasoon House de Londres, estos últimos hoy en la Sala VIP del 
museo.  
 
Se cierra así el triángulo Buenos Aires-Sert-Barcelona demostrando, una vez más, el carácter internacional de 
nuestro muralista más conocido y el gran pintor decorador de la modernidad de entreguerras. Noen vano estas 
pinturas murales de la Embajada de Brasil se consideran uno de los mejores y más armónicos conjuntos de 
telas realizados por Sert para residencias particulares, y son parte inseparable de ese espacio arquitectónico.  
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La herida italiana 

Bellocchio acomete en ´Buenos días, noche´ una relectura del secuestro de Aldo Moro desde lo que podría 
haber sido y no fue 

IMMA MERINO - 07/09/2005 
 
 
En una secuencia aislada y ciertamente extraña de Buenos días, noche, Marco Bellocchio aparece sentado 
detrás de una mesa dónde los reunidos a su alrededor invocan al espíritu de Bernardo para que les comunique 
si Aldo Moro continua vivo y, si es así, dónde se encuentra. La hipotética respuesta del espíritu es "en la 
luna", de manera que el oficiante de la ceremonia replica: "No te mofes en este momento trágico". 
Aclararemos que, aunque cierta ironía (como la de mostrar a los secuestradores atentos a las evoluciones 
televisivas de Raffaella Carrá) asoma en el filme, Bellocchio se ha aproximado a la tragedia de Aldo Moro 
con la actitud reflexiva, la inteligencia y la complejidad que requieren unos hechos que, acontecidos en 1978, 
mantienen una herida abierta en la sociedad italiana. De ahí que la presencia de Bellocchio no pueda 
identificarse con las apariciones a lo Hitchcock. La secuencia se inicia con un plano que muestra al cineasta 
pensativo. Luego, en segundo termino y, mientras se ejecuta el ritual, puede observarse como se frota la frente 
en un gesto de preocupación o de desasosiego.  
 
Esta presencia es ambigua o, en todo caso, invita a especular. Por una parte, la soledad del cineasta tanto le 
aleja del ambiente como sugiere que, como ha declarado él mismo, en esa época se sentía al margen de la 
política, a pesar que en los años 60 y parte de los 70 se había relacionado con movimientos que querían 
cambiar al mundo mientras sus filmes fustigaban a instituciones como la familia, el ejército o la psiquiatría. 
Por otra parte, su gesto apesadumbrado refleja una conmoción y persevera en el presente. Como tantos otros 
italianos, el también director de El diablo en el cuerpo (por citar esa personal y polémica recreación de la 
novela de Raymond Radiguet con la que, precisamente en el contexto de los juicios a las Brigadas Rojas a 
principios de los 80, reafirmó el deseo como subversión) no deja de preguntarse porque no fueron capaces de 
evitar la muerte de Moro. En su tratamiento ficcional de los hechos, partiendo del libro El prisionero (es decir 
del testimonio de Anna Laura Braghetti, exbrigadista implicada en el secuestro) y teniendo muy presentes las 
cartas de Aldo Moro, el filme apunta como llegó a hacerse inevitable una muerte que, por otra parte, se 
relaciona con un caso que mantiene muchos puntos oscuros. Al respecto, los secuestradores obedecieron una 
orden dentro de una organización enfangada en el horror de una violencia supuestamente revolucionaria ajena 
a la realidad y al deseo del proletariado que afirmaba representar. Pero también está la responsabilidad moral 
de quienes, anteponiendo la Razón de Estado, no cedieron a las condiciones (la liberación de sus presos) de 
las Brigadas Rojas. Además, el Bellocchio anticlerical que volvía a emerger recientemente con La sonrisa 
demi madre,también alude a la actitud de Pablo VI, interpelado por Moro (excepcional la secuencia en que lee 
la carta a sus secuestradores) para que intercediera en el caso. Pero el Papa reclamó la liberación sin 
condiciones, mientras que, casi al final del filme, se reproducen unas imágenes (ahí está también el rostro 
apenado de Enrico Berlinguer) que lo muestran entronado en las alturas de la basílica de San Pedro durante el 
entierro del político asesinado. No son estas las únicas imágenes televisivas de archivo utilizadas por 
Bellocchio, que, asumiendo la película como un encargo de la cadena pública, dispuso del fondo de la RAI: la 
primera información sobre el secuestro; discursos de políticos y manifestaciones; el entierro de los cinco 
carabianeri que murieron al producirse el secuestro; y también programas de variedades. El montaje integra 
las imágenes siendo vistas por los secuestradores dentro del piso transformado parcialmente en zulo. En este 
sentido, desde la secuencia inicial que muestra algo extraño (mediante unos pasos que miden una habitación) 
en la adquisición del piso por parte de una supuesta pareja, hay una filmación ejemplar de un grupo de 
personas en un espacio. Lo es en la precisión y pertinencia de los encuadres, en la manera como significan la 
oscuridad y las entradas de luz, en el uso del punto de vista desde el que es observado (a través del ojo de una 

Como tantos otros 
italianos, el director se 
pregunta por qué nadie 
fue capaz de evitar la 
muerte del político 
democristiano  
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cerradura) Aldo Moro. En este espacio, se desarrolla una especie de relación paterno-filial en la que los hijos 
acaban consumando la muerte del padre. No puede extrañar que se haya hecho esta interpretación 
psicoanalítica en relación con un filme de Bellocchio, que dedica Buenos días, noche a su padre, mientras que 
su hijo Pier Giorgio interpreta a uno de los secuestradores. El cineasta reconoce que Aldo Moro 
(impresionante Roberto Herlitzka) le recuerda a su padre. Así es que el director de In pugni in tasca (su ópera 
prima rabiosa en contra de la familia) se reconcilia con el padre. Se reconcilia y hasta lo salva figuradamente 
de la muerte mediante la joven secuestradora (Maya Sansa interpretando el personaje contrario a la ejecución 
de Moro) que da la razón (como lo hace Bellocchio) al autor del guión que, con este título de Buenos días, 
noche robado a la poeta Emily Dickinson, Aldo Moro lleva misteriosamente en su cartera: la imaginación (o 
los sueños) como rebelión ante la realidad.  
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Oriente y Occidente, aún 

Doscientas obras muestran la visión que han ofrecido de Europa las diferentes culturas islámicas a lo largo de 
los siglos 

PERE PARRAMON - 07/09/2005 
 
"Creo que me gusta la racionalidad occidental y la eficacia", dice Salah Stétié, poeta y ensayista libanés, uno 
de los invitados a opinar en la exposición Occidente visto desde Oriente. Empezamos bien, con la fama de 
juerguistas que compartimos españoles, italianos o griegos; y es que los tópicos tienden a darse de tortas. En 
estos tiempos tan maniqueos (y tan dados a los tópicos), el Centre de Cultura Contemporània de Barcelona 
(CCCB) centra su esfuerzo en el diálogo: tras el éxito en 2003 de Fantasías del harén y nuevas Sherezades se 
adentra de nuevo en nuestras relaciones con los vecinos (léase islam). En esta ocasión más de doscientas 
piezas a la búsqueda de la imagen de Europa construida por las diferentes culturas islámicas a lo largo de los 
siglos. Tarea ardua, porque, como reconoce el comisario Abdelwahab Meddeb, el oeste no ha sido frecuente 
objeto de representación en el este. Por ello la muestra cuenta también con la presencia de nueve interesantes 
artistas contemporáneos requeridos para expresar su visión sobre la cuestión; en otras palabras, inducidos a 
hacer lo que los suyos tradicionalmente no han hecho. Y he ahí la trampa. Tal vez no asumimos que la falta de 
representación es en sí su visión de nosotros. Que nos fastidie o no es otra cosa.  
La exposición parte de una convención (la distinción entre Oriente y Occidente) que, pese a reiteradas 
llamadas de atención (Orient-Occident, la fracture imaginaire de Georges Corn, por ejemplo), no acaba de 
entrar en la esperada crisis que habrá de sepultarla. Separación semántica con aroma a ruptura ideológica, se 
mantiene en el candelero gracias a supuestas virtudes pedagógicas, aunque nadie sepa con certeza qué es 
Oriente y qué Occidente (¿cómo saberlo si en ciertos barrios berlineses se oye tanto turco, o si en Ammán las 
clases dirigentes se manejan mejor en inglés que en árabe?). Hay que ser muy cauto, en un mundo globalizado 
la simplificación puede reforzar el conflicto. Comparar implica la presencia de, al menos, dos elementos 
diferentes; decir ellos y nosotros es cavar un foso entre ambos. Por eso sorprende que una exposición 
concebida para el diálogo acentúe en su título la divergencia. Concentrarnos en lo que nos iguala es acortar las 
distancias que nos declaran enemigos. Se trata de tomar perspectiva, lo recuerda una de las magníficas 
instalaciones presentes en el CCCB, la de la videoartista argelina Zoulikha Bouabdellah, que ofrece dos 
opciones para ver el paisaje de Shayzar (Siria): en su totalidad o fragmentado por una tronera que lo tiñe de 
connotaciones bélicas. Perturbador.  
Además de pinturas, fotografías, mapas, libros, vídeos e instalaciones agru-pados por temas (las descripciones 
de los viajeros, las guerras santas, el deseo de modernización, etcétera), la exposición cuenta con las 
impresiones de los intelectuales Houda Barakât, Nilufer Gölë, Sorour Kasmaï, Daryush Shayegan y el ya 
citado Stétié. Aunque los nombres despisten, es adecuado señalar que todos ellos viven en París, detalle que 
ayuda a entender lo mesurado de sus reflexiones, poco sorprendentes pese a su gran erudición. En cierto modo 
dejan la misma sensación que les queda a los pobres aspirantes occidentales del casting organizado por 
Bouchra Kalili en la acción titulada Sayyida; después de soñar con el premio -el amor de la artista ataviada 
como princesa- los fracasados se marchan con una simple pieza de sus suntuosos vestidos. Para su desgracia, 
apenas han rozado la superficie de algo que se adivina más profundo.  
Acudir a esta cita en Barcelona es sumergirse en el pasado, pero sobre todo en el presente. El artista Khosrow 
Hassanzadeh hace un agudo examen sobre lo que es un terrorista a partir de montajes fotográficos y escuetas 
biografías; los atentados de Londres y la muerte de un inocente a manos de las fuerzas de seguridad 
mantienen el asunto a flor de piel. Por otro lado, Shadi Ghadirian presenta en la serie Rallada a una mujer con 
varias partes del cuerpo tachadas, aquellas que según la ley iraní deben permanecer ocultas; hace unos meses 
también se tachó a la presentadora afgana Shaima Rezayee, pero asesinándola. Una última referencia, el 
vergonzoso intercambio entre el Museo de Arte Contemporáneo de Teherán y un coleccionista 
norteamericano, que permitía el regreso a Irán de veinte miniaturas del hermoso Shâh Nâme (Tahmâsp, 
finales del siglo XV) a cambio de la oronda señora pintada por De Kooning en Mujer III (1952); acaecido 
hace más tiempo, sigue de triste actualidad por lo que manifiesta de onanismo enfermizo, la extrema cerrazón 
que a veces sigue caracterizándonos a unos y a otros. Abríamos con lo que le gusta a Stétié, averigüemos lo 
que le disgusta: "Paradójicamente, lo que odio en Occidente es también la racionalidad y la eficacia". Bueno, 
a lo mejor somos más que blanco o negro.  
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Teoría del freakismo 
Garci es un superviviente de aquellos tiempos en los que al ´freaky´ se le llamaba ´cinéfilo´  

No duda en afrontar la obra de Miguel Mihura, vista ahora como pieza de arqueología sociológica del 
imaginario franquista 

CARLOS LOSILLA - 07/09/2005 
 
 
Este verano he descubierto algo importante para el cine español. Todo empezó de la manera más tonta, 
cuando me puse a comparar las tres películas patrias que más me habían impresionado durante la canícula, 
todas ellas por motivos distintos. La primera es La cicatriz, de Pablo Llorca, un drama de espionaje en forma 
de apólogo bressoniano, una propuesta rigurosa y austera que lleva las formas cinematográficas más allá de 
sus fronteras lingüísticas. La segunda es Tierra negra, dirigida por Ricardo Íscar y producida por el propio 
Llorca, un ensayo realista sobre el terror de lo real que ya comentó en estas mismas páginas Àngel Quintana. 
Yla tercera, ¡sorpresa!, es Ninette, de José Luis Garci, otro de sus hieráticos ejercicios de estilo y la que de 
verdad logró encenderme la ansiada lucecita, o mejor, abrirme a una de las cuestiones, en mi opinión, clave 
para el cine de este país: ¿qué significa ser un marginal, un alternativo, un freaky, o como quieran llamarlo, en 
este mortecino panorama nuestro?  
 
Llorca e Íscar podrán mostrarse todo lo exquisitos que quieran, incluso estrenar sus películas en las peores 
condiciones posibles. Santiago Segura no dudará en impartirnos, dentro de muy poco, otra de sus lecciones 
magistrales sobre cómo abrazar la marginalidad institucionalizada y hacerse millonario en el intento. Pero lo 
de Garci es otra cosa, pura raza. He ahí a un agitador capaz de alimentar años y años un programa televisivo 
en el que se exhibe a sí mismo como el superviviente más dotado de aquellos tiempos en los que al freaky se 
le llamaba cinéfilo. Y he ahí a un autor que, en pleno siglo XXI, no duda en embarcarse en la realización de 
una película a partir de dos obras teatrales de Miguel Mihura, Ninette y un señor de Murcia y Ninette, modas 
de París, vistas como piezas de arqueología sociológica del imaginario franquista. Si eso no es la apoteosis de 
lo raro en el cine actual de aquí, que venga Torrente y lo vea.  
 
Sea como fuere, Ninette es la obra maestra de Garci... hasta el momento. La primera impresión que 
experimenté al salir del cine fue la de haber sido testigo de algo fuera de lo común, es decir, descomunal. Ahí 
no hay medias tintas, me dije. Por ejemplo, a Garci, como todo el mundo sabe, le gusta el cine clásico 
americano y, por eso, a la hora de hacer una comedia como ésta, su planificación se inspira en la de Hawks y 
McCarey, Donen y Wilder, la cámara a la altura de la mirada humana y todas esas cosas. Yle sale un timing 
propio, vaya si le sale. Filma planos largos pese a quien pese, incluidos sus actores, y el resultado es 
sorprendente: una suerte de clima enrarecido, irreal, como si todos flotaran en el interior de una pompa de 
jabón, como si declamaran de una manera distanciada y autoconsciente, al modo de la mirada torva y lunática 
de los secundarios, capitaneados por el impredecible Enrique Villén.  
 
En fin, como si en lugar de Garci los estuvieran dirigiendo Danièle Huillet y José Luís Garci en pleno rodaje 
de ´Ninette´, junto a Elsa Pataky, protagonista del filme inspirado en la obra de Miguel Mihura  
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Esther, Lily y las demás 

Las historietas sobre niñas dirigidas a las niñas de los setenta tenían encanto a pesar de su mensaje diferencial, 
clasista y socializador 

GRACE MORALES - 07/09/2005 
 
 
Existe una corriente de opinión, bastante extendida, que afirma que a las mujeres no les gusta leer cómics, 
pero tal afirmación no deja de ser coyuntural y, como siempre suele suceder, carente de fundamento. Porque 
igual que es cierto que hay un extenso fandom del manga compuesto por chicas, también en el pasado hubo 
una gran cantidad de mujeres en España que dedicaron un tiempo de su adolescencia a leer tebeos. Yde forma 
mucho más multitudinaria y heterodoxa que las aficionadas al anime.  
 
Hay que reconocer que gran parte de la producción tebeística orientada a la mujer ha sido de una escasa 
calidad moral y estética. Pero en los años setenta, el evidente boom de publicaciones para adolescentes indica 
que a las niñas les gustaban los tebeos, aunque fuesen de aquella forma. Para las crías de la Transición, pasar 
del Super Pulgarcito al Lily era más que un salto cualitativo: una pirueta hormonal, que te llevaba de los 
monigotes anárquicos del mundo salvaje de Bruguera a otro sitio perfectamente definido, ordenado en 
pulcritud, aunque no tanto como pudiera parecer a simple vista, y que, y esto es una visión personal, escondía 
otro más impreciso, que no te daban con el kit del club de La Señorita Pepis. A pesar de lo evidente, es decir, 
que las historietas sobre niñas dirigidas a las niñas tenían un obvio mensaje diferencial, clasista y socializador, 
lo cierto es que no por ello han perdido encanto.  
 
Estamos hablando de unos años sin móviles, sin internet o cadenas privadas de televisión, ni descargas de 
multitonos, sonitonos y videotonos. No existía esta monstruosa saturación social ni, por supuesto, la ola 
gigante de masa informe-cultural que abarca y devora. La literatura infantil y los tebeos eran el complemento 
del ocio, una tradición que había comenzado en la posguerra, con los cuadernos apaisados de cuentos de 
hadas, como los de la colección Azucena, y las primeras revistas para adolescentes, que mezclaban tebeos 
femeninos con consejos sobre moda, y reportajes de cine y música pop, como la pionera y excelente 
Chicas,de Consuelo Gil Roesset, y una larga lista de publicaciones que llegaron hasta los setenta: Claro de 
Luna,Mary Noticias, Sissi...cuyos dibujos eran realizados por algunos de los más importantes maestros del 
cómic español: Jesús y Pili Blasco, Rosa Galcerán, María Pascual, Vicente Roso, Trini Tinturé y Purita 
Campos.  
 
La era de Esther  
Esther y su Mundo (1970-1988) es, posiblemente, el tebeo para muchachas más importante. Debido a su 
calidad, y al gran éxito que tuvo entre varias generaciones, que aún hoy siguen venerando y comprando a 
precios astronómicos los pocos ejemplares que quedan, ya que, al pertenecer a Bruguera, no existe original 
alguno para su reedición.  
 
La historia de este tebeo, de origen y guión británico, en el que Pura Campos comenzó a trabajar cuando se 
llamaba originalmente Patty´s World, fue retomado en 1974 por la editorial barcelonesa. Las adolescentes 
españolas, como otras muchas en distintos países, quedaron fascinadas por los maravillosos dibujos y las 
historias de esta muchacha melancólica y sus peripecias, recogidas en más de cien números y numerosos 
formatos.  
 
El trabajo de Purita no se limitó a Esther: durante décadas ha dibujado sin descanso otras chicas elegantes y 
de trazo singular, como Jana o Gina, la única que sigue dibujando en la actualidad. La novedad es que Gina ha 
sido reeditada en España hace bien poco por Glénat, pero, sin embargo, la nueva edición es en blanco y negro, 

A pesar de sus secciones 
con cantantes de moda, 
'Lily' tenía algo del 
espíritu rompedor de 'Tío 
Vivo'  
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porque, según sus responsables, así va a llegar mejor a las lectoras actuales de manga, más que con el 
extraordinario despliegue de color de P. Campos. Esto viene a ser como lo de las películas coloreadas, pero, al 
contrario, para que las jóvenes, acostumbradas a los formatos siglos XXI, puedan digerir el tebeo más 
fácilmente.  
 
Lily  
Si Esther y las publicaciones de este estilo tenían ese aroma a chica buena, como si de una etérea Sandra 
Mozarowsky se tratase (antes de lo que le sucede en Las Adolescentes),el tebeo de Bruguera para chicas, el 
Lily, tenía, a pesar de sus secciones emperifolladas y con cantantes de moda, mucho más que ver con el 
espíritu descacharrante del Tío Vivo. Entre otras cosas, porque, aunque aparecían delicados dibujos 
femeninos, los dibujantes de la casa hacían de las suyas por sus páginas, empezando por la muñeca que 
titulaba la revista, Lily, un personaje de Segura, el genial creador de Los Señores de Alcorcón y el Holgazán 
de Pepón.Incluso el propio Vázquez y otros perros viejos de la casa, como Conti, se descolgaban con 
pequeñas viñetas, llenas de malísima uva y muy poco correctas para mentes infantiles y femeninas, en la 
sección de chistes. El genial Schmidt pasó de Sissi a Lily con su rubia y avispada Polvorilla, y ofreció una 
brutal adaptación, al estilo de su Doña Urraca, de la dama de las camelias en Margarita Gautiérrez, la Dama 
de los Cabellos. Otro clásico del Tío Vivo, como el creador de Gordito Relleno,Peñarroya, se descolgaba con 
un moderno Apartamento para Cuatro,especie de Sexo en La Mancha, pero sin sexo, sólo con trapitos. El 
padre de Agamenón, Nené Estivill, colocó en Lily a su más abominable criatura, La Terrible Fifí, que ya 
había nacido en Pulgarcito, convirtiéndola en la mascota del tebeo de las niñas. Las aportaciones inglesas 
tampoco se quedaban atrás en gamberrismo: Fina, Terror del Remanso, Pura Calamidad, Susy Pelotilla, se 
pasa de listilla... 
 
Lily se fue al garete igual que el resto de los cómics de Bruguera. Aún hoy se pueden encontrar algunos 
ejemplares de sus más de mil números en rastros y tiendas. Siguen siendo divertidos y no especialmente 
sexistas, si quitamos las secciones para niñas y nos quedamos con las historietas.  
 
Por suerte, existen otros tipos de tebeos, hechos por y para mujeres, que no tienen por qué ser necesariamente 
ni las WITCH, ni los manga, como, por ejemplo, las obras de Phoebe Gloeckner y Alice Kominsky. También 
existe la opción de elegir algo del clásico Reiser o del español Álvarez Rabo. Ninguno de ellos retrata 
legiones de mujeres condenadas, así, de un plumazo, entre los complejos del pasado y la invasión de la cultura 
japonesa, tan simpáticamente agresiva y misógina.  
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Un mundo de cuerpos desmontables 

VALENTINA VALENTINI - 07/09/2005 
 
 
Para Bertolt Brecht, la técnica, cuya máxima expresión es la máquina, no es una alegoría de la totalidad del 
mal como en Toller sino que aporta los rasgos positivos de la tradición marxista porque libera a la humanidad 
del trabajo alienado. En el primer entreacto de Un hombre es un hombre se dice: "Esta noche se ha 
desmontado y se ha vuelto a montar a un hombre como un coche, sin desperdiciar nada" (Brecht). Del mismo 
modo, en Das Badener Lehrstück vom Einverständnis (pieza didáctica de Baden sobre el acuerdo), la escena 
de los dos payasos que descuartizan literalmente un cuerpo humano con la intención de amputarle las partes 
doloridas es la expresión del imaginario moderno que ha concebido y hecho realidad los robots y la 
automoción, un cuerpo perfectamente desmontable y sustituible. En los dramas didácticos de Brecht lo 
negativo deviene positivo: rehuyendo de la nostalgia de la unidad perdida, traza un mundo inevitablemente 
despiadado que es la condición indispensable para crear la sociedad de seres iguales, despersonalizados y 
liberados de los procesos de industrialización.  
 
Sin embargo, Heiner Müller, el escritor que ha recogido la herencia de Brecht, se inclina por Adorno y 
representa la cosificación del objeto viviente. En Nocturno,uno de los cuadros que componen Germania 
muerte en Berlín (1978), el tema de la escena (en el límite de la comicidad surrealista de Chaplin y los 
cuerpos lívidos y masacrados de Francis Bacon) es una figura humana de grandes proporciones, "tal vez una 
marioneta", cuya actuación consiste en una serie de acciones de automutilación en un intento de agarrar una 
bicicleta, desprovista ésta también de sus órganos básicos (manillar, pedales, asiento). Tanto el cuerpo como 
el objeto individual se desmontan para generar un cuerpo que nace de su fusión. Con las artes desmembradas 
y los ojos arrancados de las órbitas, el único gesto de humanidad que el hombre "que tal vez es una 
marioneta" expresa es el grito, como en el cuadro homónimo de Munch.  
 
Las máquinas antropomorfizadas construidas por Nam June Paik, el robot Frankenstein que pasea por la 
avenida Madison de Nueva York, cuyo antecesor fue Charlotte Moorman, música y artista de perfomances, 
ensamblada por Paik en una interacción entre viva e inerte, representan, en cambio, el lado feliz del 
capitalismo maduro en el que el arte somete la tecnología a sus fines. Con dos monitores en el lugar de 
pechos, apoyados en su inseparable violonchelo, como antenas y ojos, Charlotte se entrega como instalación 
viviente, compuesta de materiales orgánicos e inorgánicos y, dado su espíritu híbrido, tiene una relación muy 
intensa con el mundo: mezcla Oriente con Occidente, alta y baja cultura, publicidad e información. Con la 
serie de Family robot (1966), Painted child (1966), Chicken box y Chicken farm (1966) (unos gallineros 
hechos con aparatos de televisión viejos), Paik celebra la domesticación y la naturalización del dispositivo 
tecnológico. Durante los mismos años, las actuaciones musicales de Laurie Anderson hacen convivir cuerpo y 
tecnologías en un intercambio de propiedades que los refuerza recíprocamente: el cuerpo, amplificado como 
un instrumento, es tocado y se convierte en productor y difusor de los sonidos que son naturales y artificiales 
al mismo tiempo.  
 
La unión de la máquina con lo orgánico debe concebirse en el sentido de que la materia orgánica se ha 
convertido a sí misma en mecanismo, y no debe entenderse sólo en sentido literal como una ostentación de 
prótesis tecnológicas. En el teatro de Rodrigo García se da la desaparición del sujeto, e incluso las acciones 
más transgresivas, aquellas que están motivadas por un rebelión, aparecen como gestos regulados y provoma 
atención cados por un mecanismo que repite las acciones inducidas por la sociedad globalizada.  
 
Para Romeo Castelluci, de la Societas Raffaello Sanzio, "la máquina, así como el animal, es deshumana 
porque es mera función, mera operación depurada por la experiencia. El actor se encuentra exactamente entre 
estos dos campos, entre el animal y la máquina, porque es las dos cosas a la vez, pura función y puro cuerpo 

Cuerpos-máquina, 
deshumanizados, 
enfermos, reducidos a 
materia que exaltan las 
transformaciones  
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expuesto, puro ser" (Romeo Castellucci, The Universal. The Simplest Place Possible).Junto al cuerpo 
desmontable que puede sustituir las partes defectuosas por piezas inorgánicas, encontramos la reducción de 
los sentimientos y emociones humanas a patologías físicas. En To you, the Birdie (Phèdre, 2002) del Wooster 
Group, el sufrimiento amoroso de Fedra se transforma en una enfermedad intestinal equivalente que sufre la 
reina, que es transportada en una silla de ruedas (en lugar de trono) y tiene diversos tubos pegados por todo su 
cuerpo constreñido, con el fin de purgarse. De hecho, en cierto momento la reina, rodeada por los siervos, 
defeca sobre el escenario con una sonrisa de calmada satisfacción en la cara. El cuerpo recla-para sí mismo 
aunque también es vigoroso y robusto como el de Teseo que hincha los músculos y adopta una pose de héroe 
olímpico. Según Adorno existe un proceso constante de la civilización que ha reducido la naturaleza a 
materia. También es cierto lo contrario, o sea aquellos que exaltan, según Adorno, el cuerpo, la gimnasia, los 
músculos, el atletismo, también ellos han transformado el cuerpo en corpus, en una cosa muerta, en objeto.  
 
Cuerpos-máquina, deshumanizados, enfermos, similares a los animales, reducidos a materia y al mismo 
tiempo identidades mutantes que exaltan las transformaciones, la inestabilidad de la personalidad y del 
carácter. En Cremaster 3,de Matthew Barney, el artista, desnudo, con unos eslips, unas zapatillas de deporte y 
unos objetos de metal que obstruyen los orificios de su cuerpo, encarna a aquél que pone a prueba su cuerpo 
de forma positiva, como el mago Houdiperimentos ni o el jugador de fútbol americano Jim Otto, la 
encarnación deun atleta tecnológico gracias a las prótesis de rodilla artificiales que le implantaron y que 
mejoraron su rendimiento deportivo.  
 
Con Barney el mundo es sustituido por el universo obsesivo del artista que pone en escena "el proceso de 
construcción de sí mismo", sus mitologías personales: se transforma en atleta, en asesino en serie, en mago, 
en vaquero, enfatiza el heroísmo, el atletismo, la sexualidad y la transexualidad, el control del cuerpo. Cada 
una de sus distintas encarnaciones artísticas se inscribe enun universo masculino, donde el recurso del 
arcaísmo se une a una evocación constante de las biotecnologías. En sus primeras obras Barney asocia la 
figura del atleta a la del artista, para quien la creación artística se equipara a la capacidad de modelar el cuerpo 
como el de un atleta, siendo su cuerpo el objeto al que hay que dotar de una forma. De hecho, sus primeras 
esculturas están inspiradas en las máquinas usadas en el gimnasio para realizar ejercicios físicos. El cuerpo 
masculino omnipresente en el trabajo de Barney se representa como una construcción imaginaria, evoca los 
ex-genéticos y quirúrgicos, mezclados con la idea del cuerpo ejercitado y sensualizado del deporte, 
representado como un organismo independiente, metáfora de una unidad más vasta conocida en términos de 
totalidad.  
 
Los artistas sacan a relucir un universo ciborg (cibernética+ organismo) en el que lo orgánico se disuelve en 
una serie de flujos electrónicos que controlan nuestra experiencia. Según Donna Haraway, en este mundo 
tanto la máquina como el animal han dejado de constituir unos confines insuperables con respecto "al 
humano", "las máquinas de este fin de siglo han convertido en absolutamente ambigua la diferencia entre 
natural y artificial, entre mente y cuerpo. Nuestras máquinas son irritantemente vivaces y nosotros 
aterradoramente inertes" (Donna J. Haraway, Ciencia, cyborgs y mujeres: la reinvención de la naturaleza). 
 

Valentina Valentini es profesora de arte en la universidad de Calabria. Su trabajo, como investigadora, 
gira alrededor de los problemas de la representación artística a lo largo del siglo XX, especialmente en 
sus relaciones con el teatro y las nuevas tecnologías. Reconocida autoridad en las manifestaciones 
multimedia  
TRADUCCIÓN: ROBERT FALCÓ MIRAMONTES  
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Inconformes 

ANDRÉS HISPANO - 07/09/2005 
 
 
Cambiar el mundo solía ser el objetivo de los inconformes. Hoy parece más urgente cambiarse a uno mismo 
para encajar en el mundo. Hay más inadaptados entre nosotros que nunca. Pero no inadaptados de los que no 
se reconocen en el ´sistema´, sino de los que no se ven en su propio cuerpo. Lo que antes era una 
incomodidad, ahora es inconformismo: tengo derecho a modificarme. Competimos contra un imaginario 
llenos de ideales hacia los que sólo cabe el sometimiento, la transformación unilateral a cualquier precio. 
Aunque si es posible, sin esfuerzo.  
 
La ciencia avanza sin descanso, y sin vergüenza, dedicando más recursos a evitar la calvicie y las arrugas que 
la malaria. En pocas décadas la cirujía plástica ha pasado de ser algo propio de estrellas y criminales a 
convertirse en un regalo de fin de curso. Para muchos artistas, una ciencia capaz de moldearnos fácilmente 
significa la posibilidad de recrearnos, de inventar nuevos cánones ajustados a cualquier fantasía. De Hans 
Bellmer a Orlan éste ha sido el sueño, y la pesadilla. Y con ellos, Pierre Molinier, Stelarc, David Cronenberg, 
Cindy Sherman, hermanos Chapman, Marcel · lí Antúnez, Ron Mueck, Klaus Nomi, Leight Bowery, Mathew 
Barney, Michael Jackson, Chris Cunningham o Jean-Paul Goude. Pero la realidad es otra: la universalización, 
el enroque, la fosilización de un modelo ya conocido de belleza; Barbie con pechos gigantes junto al tipo de 
´Just for Men´, una especie de Ken maduro al que suponemos mucho mundo. Ciencia y arte se han estimulado 
aquí de un modo mutuo y frustrante. La ciencia ofrece nuevos métodos y los artistas nuevos modelos. Pero la 
´cuestión de gustos´ tiende a la reducción monocromática. Si la posibilidad de alterarse, desde el pecho hasta 
los genes, resulta en un empobrecimiento de arquetipos, habrá que preguntarse si los feos, los gordos y, sobre 
todo, los medio-feos y medio-gordos, no forman parte de una biodiversidad a preservar. En algunos ámbitos, 
como la pantalla de cine, lo normal es ya excepción. Un pecho natural empieza a significar algo, a decir cosas 
(buenas) de su dueña.  
 
Mientras tanto, seguiremos esperando algún progreso en drogas legales que estimulen la imaginación y la 
memoria o que mejoren la capacidad visual, el sentido del humor o el cálculo matemático. Ya que, sin duda, 
son peor los bordes y los torpes que los feos  
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Diálogo de colosos 

China es un cosmos milenario articulado en torno a Confucio; EE. UU., una joven potencia basada en el 
progreso. Yi-Fu Tuan las compara 

JOSÉ ENRIQUE RUIZ-DOMÈNEC - 07/09/2005 
 
 
Una acogedora habitación, llena de objetos familiares que se reflejan en el resplandor del fuego al caer la 
tarde, cuando el trabajo ha terminado, es el escenario de algo que solemos identificar con el hogar. Frente a un 
cosmos cada vez más agresivo, ese refugio nos enseña la parte amable de la existencia, pero aún así conviene 
establecer las relaciones entre ambos espacios pues la naturaleza es compleja, huye de cualquier 
simplificación; y por ese motivo requiere un gran esfuerzo humano, al menos para estar a la altura de la casa 
donde habita.  
 
Los comienzos de los libros de Yi-Fu Tuan suelen ser memorables, todos se fijan en un detalle concreto con 
el fin de fijar la escala de una reflexión que permita acceder a las fuentes de la sabiduría. El yo preside esta 
vez su punto de vista sobre las dos civilizaciones sujetas a comparación: "Admitir preferencias personales en 
una obra con aspiraciones académicas constituye en sí mismo una postura característica de la alta modernidad 
(y de la posmodernidad)", escribe con la sencillez del hombre que ha encontrado en el estudio las claves de 
una existencia errante que le llevó desde su China natal hasta Estados Unidos. Un emigrante, el miembro de 
una minoría étnica, agradecido por el país de adopción, al que le debe tanto la supervivencia como el 
conocimiento pues ha sido gracias a sus instituciones académicas que ha adquirido los rasgos de personalidad 
que transformaron al joven emigrante chino en el eminente profesor universitario. Esa metamorfosis es la 
gran herencia de Tuan, la que explica el circuito de tensión de este bello libro.  
 
China y Estados Unidos: la comparación es obligada en el día de hoy cuando se habla de un diálogo entre 
estos dos colosos de la economía mundial, esos dos países-continente, con grandes recursos y grandes retos a 
resolver. Para Tuan, China es un cosmos con más de dos mil años de vigencia articulado en torno a la forma 
de pensar de Confucio, cuyo legado teje las redes de la administraciones imperiales, mantiene el pulso ante 
religiones como el budismo o el islam, se defiende de los ataques de los pueblos nómadas en la Edad Media o 
de las potencias coloniales en el siglo XIX y se mantiene firme ante los envites de la guerra con Japón y el 
comunismo. Depositario de los ritos ancestrales, "esos medios para conseguir la satisfacción", el humanismo 
confuciano permitió ahondar en el fondo del orgullo chino, un orgullo basado en la convicción de ser un 
"pueblo que comparte, a pesar de las diferencias menores, una lengua, una cultura y una forma de vida en 
común" que no se desintegra, ni siquiera en aquel momento difícil, peligroso, para la identidad china, de la 
revolución cultural, que estuvo a punto de conseguir que todo se desmoronara, aunque Mao, su inductor, no 
tenía otra experiencia que la de una ilimitada ignorancia sobre la política. Personaje atractivo, sin embargo, 
por las benévolas intenciones de un proyecto que, en otros países, hubiera sido un verdadero genocidio 
cultural, pero que en China provocó la gran reacción que situó la ciencia y la democracia como los dos 
vectores de la modernidad.  
 
Enseñar el camino  
Estados Unidos por el contrario tiene una vida corta, etnocéntrica, basada en la recuperación de un espacio 
que calificaban de vacío, y que dividió el inmenso país en diversas realidades con sus clichés literarios al uso: 
el norte industrial, el sur de plantaciones ruina, el oeste de la frontera y el cowboy, el este intelectual y 
refinado en torno a ciudades con matrices británicas. Todo eso no es más que un recuerdo el día de hoy, sin 
ningún nexo con la realidad dinámica de sus diferentes mundos, agrupados en torno a un ideal colectivo, la 
idea de progreso, y la vivencia de la forma de vida americana por encima de cualquier otra cosa, con sus 
espacios abiertos, sus casas familiares de una sola planta, sus calles en cuadrícula que ofrecen una 

Yi-Fu Tuan somete los 
dos países a una 
profunda reflexión sobre 
los valores del hogar y 
del cosmos  
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uniformidad tan buscada por ellos como censurada por los viajeros de otros países. Y como telón de fondo, 
unos principios ilustrados que configuran el escenario constitucional surgido de la época de la Independencia 
y que mezclan pasión y razón, justicia social y libertad individual, laicismo a ultranza y ferviente espíritu 
religioso, democracia igualitaria y ansia de amasar millones como razón de la vida, utopía de ser el país 
elegido y sin embargo dejarse lastrar por decenas de años con una mano de obra esclava, los afroamericanos 
del sur, que recordaba más a los imperios de la antigüedad que a un país moderno, o las matanzas 
indiscriminadas de los indígenas americanos, los indios, por individuos convertidos en héroes legendarios en 
el cine. Un todo armónico frente a la diversidad: ecuación del siglo XVIII que Estados Unidos no sabe 
resolver desde entonces, más bien al contrario se precipita en mantener ambos elementos como un rasgo de su 
propia y compleja personalidad como un país diferente a las naciones de procedencia de sus habitantes. Esa 
ilusión de un destino manifiesto se acrecienta en la política internacional cuando se convierte en una potencia 
hegemónica.  
 
La fascinante China y la compleja América forman un dúo extraordinario, al cual Tuan somete a una reflexión 
en profundidad sobre los valores del cosmos y del hogar: lo que hace que el género humano sea diferente a 
todos los demás seres de la creación. Entender que se vive por un motivo, en cuya búsqueda libros como éste 
enseñan el camino, es decir, el Tao. Leer para aprender y ser mejores: esa es la lección de Tuan. Una lección 
de maestro.  
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La novela, antídoto contra el fascismo  
 

BERLIN. EFE  
 
 
 
El escritor mexicano Carlos Fuentes defendió ayer la tradición novelística occidental como un antídoto 
contra el pensamiento único y pidió, en el discurso inaugural del Festival de Literatura de Berlín, que se siga 
cultivando la herencia antidogmática del Quijote de cara a los retos contemporáneos.  
 
En su discurso, titulado "Elogio de la novela" y pronunciado enteramente en inglés, Fuentes empezó 
destacando los vínculos erasmistas de Miguel de Cervantes, que él no podía reconocer debido a la presión de 
la Contrarreforma y que hacen del Quijote un libro en el que todo es incierto y equívoco, al revés de lo que 
ocurre con el dogmatismo.  
 
La incertidumbre, además, según Fuentes, se ve fortalecida por lo que él considera como la "gran revolución 
democrática de Cervantes", consistente en la "creación de la novela como un lugar común, el lugar de 
encuentro en la ciudad, la plaza donde todos tienen derecho a ser oídos pero nadie tiene el derecho a decir la 
última palabra".  
 
Esa imaginación crítica, fundada por Cervantes en el Quijote, ha acompañado, según Fuentes a toda la 
novelística occidental. El mexicano recordó como Thomas Mann, cuando Europa estaba al borde del abismo 
por el ascenso del nazismo y el estallido de la II Guerra Mundial, se llevó, como contacto clave con la 
tradición de Occidente, un ejemplar del Quijote a su exilio estadounidense.  
 
Fuentes pidió ayer cultivar la imaginación crítica en contra del peligro de convertirnos en "esclavos de 
imágenes hipnotizantes que no hemos escogido" o "en robots satisfechos que se divierten hasta la muerte".  
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Reabre Museo Experimental Eco retomando sueño de Goeritz  
Miguel Angel Ceballos  
El Universal  
Miércoles 07 de septiembre de 2005  
Cultura, página 1  

La UNAM reabre el espacio diseñado por el escultor Mathias Goeritz con artes visuales, 
música, performance, diseño y nuevas tecnologías  

Hace 52 años, un performance de Luis Buñuel en el que montaba a un burro con gafas oscuras 
marcó la inauguración de El Eco , un espacio diseñado por Mathias Goeritz (1915-1990) con el 
propósito de que se conjuntaran las artes, se perdiera el formalismo, volviera el sentimiento de 
libertad, de inventiva y de apertura. Hoy, tras el rescate hecho por la UNAM, El Eco reabre sus 
puertas retomando el sueño de Goeritz.  
Luego de varios años en el abandono, el Museo Experimental El Eco tendrá actividad con la misma 
vocación que su autor lo creó: un espacio de confluencia multidisciplinaria y experimentación in situ 
, a partir de proyectos de artes visuales, música, performance, diseño, arquitectura y nuevas 
tecnologías. Tras la compra y restauración de la que es considerada una de las obras más 
significativas y emblemáticas de la arquitectura del siglo XX, ubicada en la calle de Sullivan 43, 
colonia San Rafael, las autoridades de la UNAM dicen que El Eco ser convertirá en uno de los 
espacios más importantes de las artes visuales y plásticas del país.  

Para su reapertura, El Eco mostrará la obra de tres artistas mexicanos de talla internacional: 
Gabriel Orozco, Damián Ortega y Carlos Amorales, con la intención de revitalizar el lugar y no 
convertirlo en un museo convencional o "un mausoleo", sino un lugar vivo para la creación 
contemporánea de artistas mexicanos y extranjeros.  

La artista Helen Escobedo, recuerda que Goeritz tuvo muchos problemas para lograr el interés y 
los fondos necesarios para construir su sueño arquitectónico, pero lo logró. "Su sueño era el de 
crear un espacio dinámico, o más bien el de varios espacios dinámicos y libres tanto exteriores 
como interiores que llevaran a la realización de una serie de acciones creativas, interdisciplinarias y 
colectivas, para así romper con la monotonía del arte de la época, encajonado por especialidades: 
escultura, pintura, danza, teatro, música". Escobedo, amiga de Goeritz, dice que el autor quería dar 
oportunidad a que se conjuntaran las artes, que se perdiera el formalismo, que volviera el 
sentimiento de libertad, de inventiva y de apertura, ya que en esa época lo que predominaba era la 
Escuela Mexicana de Pintura y, sobre todo, la fuerza imperante del muralismo y sus heroicos 
defensores.  

"La inauguración de El Eco fue exitosísima. Hasta Luis Buñuel apareció montado en un burro 
portando negras gafas sobre su nariz, y en donde el mismo David Alfaro Siqueiros (según Mathias) 
entró, pero parece haberse apostado detrás de algún resguardo para observar los acontecimientos 
inaugurales sin ser visto". José Luis Cuevas, quien en los años 60 formó parte del grupo Los 
Hartos, integrado por Goeritz, Jesús Reyes Ferreira y Kati Horna, entre otros artistas, señala que El 
Eco , de alguna manera, tuvo que ver con la Ruptura porque se proponía la modernización de las 
formas y el discurso artístico. "Se trataba de un vanguardismo que en aquel tiempo no era 
frecuente, con un diseño arquitectónico llamado, emocional, y que tuvo el valor de ser los 
balbuceos de la naciente vanguardia mexicana".  

El Museo Experimental El Eco abrirá sus puertas al público el 9 de septiembre, y permanecerá 
abierto de martes a viernes, de 10 a 18 horas, con entrada gratuita.  
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Seduce japonés Toyo Ito a jóvenes arquitectos  
Juan Solís  
El Universal  
Miércoles 07 de septiembre de 2005  
Cultura, página 1  

El japonés define su estilo como ligero y puro; abarrota de jóvenes Palacio de Bellas Artes  

La silueta de un árbol dibujada sobre un trozo de papel. Luego, a través de la computadora, 
reproducida una y otra vez. Después, el papel es doblado para adquirir la forma cúbica de un 
edificio. Al final, imaginar a personas avanzando por los pasillos, detrás del bosque.  
Así surgió la idea para que el arquitecto Toyo Ito diseñara el edificio de la compañía italiana TOD, 
en la famosa avenida Omotesarudo, en Tokio.  

El inmueble, cubierto por un follaje realizado en cemento de 30 centímetros de espesor, entre 
cuyas ramas se cuela la luz a través de 200 porciones diferentes de vidrio sin marco, surgió así 
ante la mirada atónita de los espectadores. Ito dio pistas sobre los secretos de su magia a los 
jóvenes que en su gran mayoría acudieron al mediodía de ayer al Palacio de Bellas Artes.  

Media hora antes de que el arquitecto japonés apareciera caminando sobre el escenario del 
Palacio, la butaquería del recinto ya estaba casi llena.  

Las mochilas y los portaplanos abundaron en los pasillos del inmueble. Jóvenes estudiantes de 
arquitectura llegaron puntuales a la cita con el sensei (maestro), así ocuparan la última butaca del 
anfiteatro. En la primera luneta estaban los invitados especiales. Destacados exponentes de la 
arquitectura mexicana como Teodoro González de León saludaban a los colegas con camaradería. 

Después de la presentación, Ito atravesó en medio de aplausos el escenario, vestido con saco y 
pantalón negro y una camisa blanca con motivos color naranja.  

Habló, en primera instancia, de Juan O`Gorman, arquitecto mexicano con cuya obra se encontró 
en su primera visita a este país, en 1997.  

Dijo que de la vida de O`Gorman lo que le llamó la atención es que ésta se proyecta en su 
arquitectura, de la misma manera en que sus diversas personalidades se dejan ver en su famoso 
autorretrato. La búsqueda de la forma geométrica pura, de la funcionalidad y la relación con el 
entorno natural, son características de la arquitectura moderna.  

En ese sentido, a decir de Ito, "O` Gorman se encontraba entre el modernismo y el populismo", un 
exponente de la arquitectura transparente, ligera y pura, como la que el japonés realiza. A partir de 
ese momento, el arquitecto presentó proyectos de su autoría en diversas partes del mundo, los 
cuales fueron captados por cientos de cámaras integradas a los teléfonos celulares.  

Muchos asistentes se quedaron con las ganas de conocer más detalles del Museo de Arte 
Moderno que Ito diseña para el Centro JVC, en Guadalajara, Jalisco. La Mediateca Sendai, basada 
en la figura de algas marinas, El Parque de Relajación de Torrevieja, España, con tres edificios en 
forma de caracol marino, o el proyecto del Fórum para música, danza y cultura visual, cuya 
construcción en forma de cavernas aún se discute en Ghent, Bélgica, son algunos de los proyectos 
que Ito compartió con los asistentes.  
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Saquean valiosas piezas de arte sacro en Ayacucho  
 
El Universal  
Miércoles 07 de septiembre de 2005  
Cultura, página 2  

Sustrajeron objetos de oro y plata y cinco lienzos con iconografía de la Virgen del Pilar  

AYACUCHO, Perú(AP).- Cinco lienzos coloniales y varios adornos de oro y plata de incalculable 
valor fueron robados de una iglesia en la ciudad de Ayacucho, se informó el martes.  
Víctor Cuadros y Óscar Gamarra, encargados de hacer el inventario de objetos de las iglesias, 
dijeron que los ladrones ingresaron la madrugada del domingo a la iglesia Virgen del Pilar de 
Zaragoza del Arco forzando una puerta lateral.  

Se llevaron cinco lienzos con iconografía de la Virgen, pertenecientes a la Escuela Cusqueña y 
Ayacuchana, y sustrajeron del altar mayor dos coronas de plata, un adorno de plata labrada, una 
canasta pequeña de plata, un par de aretes de la Virgen de la Candelaria, un copón de plata 
bañado en oro y una alcancía con dinero que depositaron los feligreses.  

De la oficina de la sacristía robaron un cáliz de plata, un atril de plata labrada y una vestimenta con 
bordados de oro y plata del sacerdote de la iglesia, según el informe.  

Raúl Mancilla, especialista en conservación del Instituto Nacional de Cultura en Ayacucho, dijo que 
dichos lienzos y objetos tienen un "valor incalculable".  

Este robo es uno más de muchos otros que se han producido por la falta de vigilancia en las 
iglesias coloniales del departamento de Ayacucho, al sudeste de Lima.  

Hace una semana, se hurtó de una iglesia del distrito de San Pedro de Cachi, adornos y coronas 
de plata.  

Dos meses atrás, ladrones ingresaron en la capilla del Señor de Quinuapata y se llevaron cinco 
coronas de oro, entre otros objetos.  
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Invertirán 240 millones en Centro de las Artes de San Luis Potosí  
Karla Ponce  
El Universal  
Miércoles 07 de septiembre de 2005  
Cultura, página 3  

El 25 Festival Internacional de Danza Contemporánea Lila López recibirá grupos de Francia, 
Cuba e Italia  

San Luis Potosí se convertirá en uno de los siete estados en contar con un Centro Estatal de las 
Artes, para el que se invertirán 240 millones de pesos y que tendrá por objetivo impulsar el 
conocimiento, la educación y la expresión de las diferentes manifestaciones artísticas.  
Así lo anunció ayer el gobernador de la entidad, Marcelo de los Santos Fraga, durante la 
presentación del 25 Festival Internacional de Danza Contemporánea Lila López, que se realizará 
del 8 al 23 de octubre en la ciudad de San Luis Potosí.  

El centro estatal forma parte del proyecto de creación de infraestructura y descentralización de la 
educación y promoción artística. El presupuesto de 240 millones de pesos será otorgado en partes 
iguales por el gobierno federal y estatal.  

Para el nuevo espacio se adaptarán las instalaciones de la que hasta hace unos años fue 
penitenciaría del estado, que ocupa una superficie de cuatro hectáreas y cuyo trazo se compara 
con el de Lecumberri, hoy en día sede del Archivo General de la Nación.  

Las obras tardarán dos años y medio y estarán a cargo del arquitecto Alejandro Sánchez, cuyo 
proyecto fue seleccionado entre 30 trabajos que se presentaron durante una convocatoria. Los 
jurados encargados de seleccionar la propuesta fueron el artista Francisco Toledo, los arquitectos 
Víctor Jiménez y Alberto Kalach (al frente del proyecto de la Biblioteca Vasconcelos Siglo XXI en la 
ciudad de México) y el escenógrafo Alejandro Luna.  

La próxima semana saldrá la licitación, a nivel estatal, para las obras de adaptación y construcción. 

El secretario de cultura de la entidad, Roberto Vázquez, adelantó que el recinto contará con salas 
que serán rentadas en su momento a empresas privadas con el fin de que ese dinero recaudado 
sea un sustento para el funcionamiento de este centro estatal.  

 
 
25 años del festival  
 
San Luis Potosí recibirá 300 artistas de 11 países y cuatro estados mexicanos en el mes de 
octubre, en el marco del Festival Internacional de Danza Contemporánea Lila López (FIDC), que 
cumple 25 años y es que el más importante de su tipo en el país; el encuentro fue el primero en ser 
creado en México por la bailarina y coreógrafa Lila López.  

Al anunciar un apoyo a esta edición del festival por 9 millones de pesos, el gobernador estatal se 
comprometió a que durante los próximos años el evento recibirá ayuda económica, aunque no 
precisó el monto.  

Dentro del Festival se realizará la entrega del premio Guillermina Bravo, que se otorga a la 
trayectoria artística, para Michel Descombey, coreógrafo y codirector del Ballet Teatro del Espacio. 
También se otorgará el premio Raúl Flores Canelo, como reconocimiento a la enseñanza de la 
Danza, a Miguel Ángel Palmeros, coreógrafo, bailarín y maestro de danza.  
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Además se impartirán 11 talleres a fin de acercar a la gente al mundo del tiempo, el espacio y el 
movimiento; el de la danza contemporánea.  

En sus 25 años, el Festival Internacional de Danza Contemporánea Lila López presentará por 
primera ocasión en México al bailarín y coreógrafo finlandés Alpo Aaltokoski, así como a Mitsuru 
Sasaki, maestro de la danza butoh, además de la más reciente producción de la compañía 
catalana Lanónima Imperial.  
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LAS REPÚBLICAS 
 
I 
 

He admirado el hormiguero 
cuando henchían su granero 

las innúmeras hormigas. 
He observado su tarea 

bajo el fuego que caldea 
la estación de las espigas. 

 
Esquivando cien alturas 

y salvando cien honduras, 
las conduce hasta las eras 
un sendero largo y hondo 

que labraron desde el fondo 
de las lóbregas paneras. 

 
Y en hileras numerosas 

paralelas, tortuosas, 
van y vienen las hormigas... 
La vereda es dura y larga, 

pesadísima la carga 
y axfisiantes las fatigas; 

 
mas la activa muchedumbre 

sobre el hálito de lumbre 
que la tierra reverbera, 

senda arriba y senda abajo, 
se embriaga en el trabajo 
que le colma la panera. 

 
Son comunes los quehaceres, 

son iguales los deberes, 
los derechos son iguales, 

armoniosa la energía, 

LAS REPÚBLICAS 
Poema de José María Gabriel y Galán
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generosa la porfía, 
los amores fraternales. 

 
Si rendida alguna obrera 

por avara no subiera 
con la carga la alta loma, 
la hermanita más cercana, 

con amor de buena hermana, 
la mitad del peso toma. 

 
Nadie huelga ni vocea, 
nadie injuria ni guerrea, 
nadie manda ni obedece, 

nadie asalta el gran tesoro, 
nadie encienta el grano de oro 

que al tesoro pertenece... 
 

He observado el hervidero 
del innúmero hormiguero 
en sus horas de fatigas... 
Si en los ocios invernales 

sus costumbres son iguales 
¡son muy sabias las hormigas! 

 
II 
 

He observado la colmena 
al mediar una serena 

tarde plácida de mayo. 
La volante, la sonora 

muchedumbre zumbadora 
laboraba sin desmayo. 

 
¡Qué magnífica opulencia 
la de aquella florescencia 
de los campos amarillos! 
Madreselvas y rosales, 
abavanzos y zarzales, 

mejoranas y tomillos... 
 

Todo vivo, todo hermoso, 
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todo ardiente y oloroso, 
todo abierto y fecundado: 

los perales del plantío, 
los cantuesos del baldío, 

las campánulas del prado... 
 

Y en corolas hechiceras, 
y en pletóricas anteras, 
y en estilos diminutos, 

y en finísimos estambres 
van buscando los enjambres 

las esencias de los frutos. 
 

Y los finos aguijones 
en robadas libaciones 

van llevando a los talleres 
lo mejor de la riqueza 
que vertió Naturaleza 

por los términos de Ceres. 
 

Zumba el himno rumoroso 
del trabajo fructuoso 

con monótona dulzura: 
las obreras impacientes 
salen y entran diligentes 

por la estrecha puerta oscura. 
 

Las que dentro descargaron 
las esencias que libaron, 

palpitantes aparecen, 
vuelo toman oscilante 

y en la atmósfera radiante 
volando desaparecen. 

 
Las que tornan presurosas 
con sus cargas deliciosas 
de ambrosías y colores, 
no parecen volanderas 
juiciosísimas obreras, 

sino aladas lindas flores. 
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No se estorban ni detienen 
las que ricas de oro vienen, 

las que en busca van de oro... 
Unas liban y acarrean, 
otras labran y moldean, 
¡todas hinchen el tesoro! 

 
Y hacinados en los cienos, 

expulsados de los senos 
del alcázar del trabajo, 
los cadáveres viscosos 

de los zánganos ociosos 
se corrompen allá abajo... 

 
III 
 

Cosas buenas he aprendido 
contemplando embebecido 
resbalar por la hondanada 

la sonora algarabía 
de la alegre pastoría 

que despunta la otoñada. 
 

¡Qué bien suenan sobre fondo 
de quietides dulce y hondo 

el latir de roncos perros, 
el vibrar de los silbidos, 
el clamor de los balidos 

y el rum rum de los cencerros! 
 

Y cayendo sobre el coro 
como lágrimas de oro 

de la vida natural, 
¡qué amorosas complacencias 

desparraman las cadencias 
de la gaita del zagal! 

 
Blandamente resbalando 
las ovejas van pasando; 

paz y hierba van paciendo; 
los bocados que una deja 
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son bocados de otra oveja 
que a la hermana va siguiendo. 

 
Los corderos baladores 

van en grupos triscadores 
asaltando los repechos, 
coronando los cerrillos 

y brincando los helechos. 
 

Y el que topa con la ubre 
o la lo lejos la descubre, 

bala y corre hacia la oveja, 
se arrodilla tembloroso, 

llena el cuajo, trisca airoso 
y espojándose se aleja. 

 
En la honrada pastoría 

cada amante madre cría 
su corderuelo querido... 

¡No hay cordero destetado 
porque lo haya abandonado 
la madre que lo ha parido! 

 
Venerable pastor viejo 
con zamarra de pellejo 

de los muertos recentales 
siempre atento vigilando 

el rebaño va guiando 
por los buenos pastizales. 

 
Como abuelo que a su niño 
lleva en brazos con cariño, 

rebosante de placer, 
el silvestre viejo austero 
lleva al trémulo cordero 
que ha acabado de nacer. 

 
Los zagales silbadores, 
los ingenuos tañedores 
de la gaita cadenciosa, 

viendo van las avanzadas 
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y alegrando con tonadas 
la piära rumorosa. 

 
Y librándola de robos 
de raposas y de lobos, 

van retándolos a muerte 
dos mastines corpulentos 
con ojos sanguinolentos, 

paso grave y pecho fuerte. 
 

El pastor es cuidadoso, 
el otoño es amoroso, 

son alegres los rapaces, 
las ovejas obedientes, 

los mastines muy valientes 
y los campos muy feraces... 

 
Han gozado mis pupilas 

la visión de las tranquilas 
ovejitas resbalando... 

Paz y hierba van paciendo, 
dulce vida van viviendo, 

grata huella van dejando... 
 

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .  
 

Esta vida que vivimos 
los que reyes nos decimos 
de este mundo engañador, 
no es la vida sabia y sana... 
¡Ay! La república humana 

me parece la peor!... 


